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На IX конгрессе педиатров России,
который состоялся в начале года,
этот вопрос был самым больным.

Дело в том, что Всемирная организация
здравоохранения и Минздрав России
предлагали повсеместно сделать цент-
ральной фигурой первого контакта для
детей не педиатра, а врача общей прак-
тики. Но даже самый гениальный врач
общей практики никогда не будет про-
фессиональнее специалиста, который
прошел шесть лет обучения по педиат-
рии.

Что такое «врач общей практики»?
Вспомните Антона Павловича Чехова.
Пришел пациент в сельскую больницу,
там сидит доктор - он и зуб выдернет, и
роды примет, и снадобье пропишет. Но
зачем же сейчас к этому возвращаться?
На дворе-то - XXI век! К сожалению (и с
этим больно мириться), в отдаленных
сельских районах до сих пор требуются
врачи общей практики. Для того чтобы
изменить ситуацию, необходимо ре-
шить массу проблем. В городской сис-
теме здравоохранения давно отлажены
лечение и профилактика заболеваний
детей с помощью квалифицированных
специалистов - педиатров. И ломать эту
систему - безумие!

К счастью, наша борьба небезуспеш-
на. Появилась надежда сохранить ин-
ститут педиатров и акушеров-гинеколо-
гов. Это результат принципиальной по-
зиции, активных выступлений медицин-
ской общественности. Сейчас руковод-
ство Министерства здравоохранения и
социального развития России изменило
свое отношение к вопросам перестрой-
ки российского здравоохранения.

Они согласились с тем, что врач об-
щей практики необходим только для
сельских отдаленных районов. Это я
считаю победой. Очень важно, что соз-
дан специальный департамент медико-
социальных проблем - материнства,
детства и семьи. Такого департамента
никогда не было вообще. И это тоже по-
беда. Кроме того, руководителем этого
департамента назначена профессор
Ольга Викторовна Шарапова, которая и
раньше занималась этой проблемой. И
это тоже повод для радости.

Если еще будут решены кадровые и
финансовые проблемы, то появится на-
дежда, что мы сможем спокойно и эф-
фективно лечить наших детей. Ради
этого и воюем. Ради этого и живем.
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Николай ЛУШНИКОВ,
заместитель генерального
директора РосдорНИИ:
- Безусловно, участие в профессио-
нальных выставках - одно из условий
эффективности нашей работы. Только
вот представить свои разработки удает-
ся не часто. Причина проста: нужны
деньги. Участвуем, как правило, только
в московских выставках. А ведь на пе-
риферии тоже есть много интересных
работ. Впрочем, и в Москве-то нас не
очень знают. Сейчас, например, в Гости-
ном Дворе идет международная вы-
ставка «Доркомэкспо», но нашего стен-
да там нет, потому что институт четвер-
тый месяц живет в кредит...

Александр КУДРЯВЦЕВ,
заместитель генерального 
директора НПК «Коммаш»:
- Вот, например, выставкой «Дорком-
экспо» мы недовольны. Нет представи-
телей регионов, потенциальных поку-
пателей, а в Москве нас и так знают.
Устроители выставки только собирают
деньги, на этом их работа кончается.
Да мы за такие средства на следующий

год лучше сядем на свои представлен-
ные здесь машины и поедем по горо-
дам и весям - все нас увидят и узнают. 

Михаил КУЗЬМИНОВ,
главный специалист 
ГУ «Мосавтодор»:
- Пришел посмотреть новые техноло-
гии, материалы – вот целый пакет
проспектов набрал, будем все их ана-
лизировать. Мы закупаем технику для
подрядных организаций - решим, что
им лучше подойдет, что приобретать.

Олег ВОЗНЮК, 
представитель 
Торгового дома Украины:
- Всегда приезжаю посмотреть, что в
России творят. К сожалению, мы отста-
ли от вас значительно, даже и сравни-
вать нельзя. Очень серьезная выставка,
большой объем информации, я увидел
много нового. 

Виктор КРИВОКЛЯКИН,
представитель 
префектуры СЗАО:
- Выставки - вещь очень полезная. Надо
знать, что делается вокруг, нельзя ва-
риться в собственном соку. По итогам

выставки мы приглашаем на наши кон-
курсы (как теперь говорят, тендеры) по-
нравившиеся нам организации, в про-
шлом году закупили и средства малой
механизации. Поэтому всех наших ди-
ректоров ДЕЗов и глав управ обязали
посетить Гостиный Двор и в этом году. 

Матти ОЙНАС,
дорожный инспектор, 
Финляндия:
- Я просто не представляю себе разви-
тия коммунального городского хозяйст-
ва без подобных выставок, конферен-
ций по обмену опытом, которые на них
проводятся. В Финляндии мы просто
обязаны оперативно внедрять в жизнь
все передовые технологии, тем самым
экономить муниципальные деньги. Это-
го невозможно добиться без ноу-хау, а
где с ними можно познакомиться?
Только на выставках.

Игорь ПОЛУХИН,
сервисный инженер 
фирмы «Bobcat»:
- Результатами выставки довольны. Мы
представляем американские фирмы, и
желающих купить нашу технику хвата-
ет. Люди предпочитают заплатить боль-

ше, но быть уверенными в результатах.
Например, даже в Кремле наша техника
работает - сначала белорусскую закупи-
ли, но она оказалась очень капризная:
то снег, то дождь, то просто не работа-
ет. Наша же - железно надежная. 

Александр ЛАНЦЕВ,
директор спецзавода № 2, 
ГУП «Экотехпром»:
- Несомненно, отдача от таких выста-
вок есть. Другое дело, что для меня в
первую очередь интересны техниче-
ские разработки отечественных про-
изводителей, в частности, по перера-
ботке твердых бытовых отходов. С
горечью констатирую - пока что рос-
сийские инженеры и предприятия
малоконкурентны в этом секторе го-
родского хозяйства.

Виктор СЕНЬШОВ,
слесарь-сантехник:
- Я на таких выставках стараюсь не бы-
вать. Одно расстройство! Сколько вок-
руг новых, полезных и, самое главное,
качественных разработок, а мне прихо-
дится работать со старыми материала-
ми, самому вытачивать, подгонять от-
дельные детали.

ВЫСТАВКИ ЖКХ. ЧТО ОНИ ВАМ ДАЮТ?БЛИЦОПРОС

ТАКАЯ РЕФОРМА НАМ НЕ
НУЖНА. Московские пенсионеры и
ветераны провели в четверг, 27
мая, митинг у Госдумы РФ. На ми-
тинг они вышли, протестуя против
намерения федерального прави-
тельства провести новую социаль-
ную реформу - заменить действую-
щие льготы адресными денежными
компенсациями. Более 500 участни-
ков митинга собирали подписи под
обращением с призывом приоста-
новить эту реформу.

НА ЛЕТНИЙ ОТДЫХ. Свыше 600
тысяч столичных ребят проведут
нынешнее лето под присмотром пе-
дагогов и вожатых. Из них более
100 тысяч поедут в подмосковные
лагеря. Об этом сообщили в чет-
верг, 27 мая, в комплексе социаль-
ной политики. Дети-инвалиды, си-
роты и ребята из малообеспечен-
ных многодетных семей получат пу-
тевки в лагеря бесплатно. Первый
заезд школьников города в летние
оздоровительно-трудовые лагеря
состоится 3 июня.

САМЫЙ ВКУСНЫЙ ПРАЗДНИК.
В минувшее воскресенье в парке
«Сокольники» прошел праздник
столичного мороженого. Он прово-
дился уже в седьмой раз. Его исто-
рия началась в 1997 году. Тогда по
распоряжению Юрия Лужкова в пе-
риод празднования 850-летия Моск-
вы и в канун Международного дня
защиты детей было решено органи-
зовать и провести день морожено-
го. На сей раз по парку были раз-
бросаны 110 точек по продаже са-
мого вкусного лакомства. Предста-
влено было около 60 видов «слад-
кого холода» по сниженным на 10-
20 процентов ценам.
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КТО БУДЕТ ЛЕЧИТЬ
НАШИХ ДЕТЕЙ?

Уже шестую весну Москва становится центром притяжения
для коммунальщиков всей России, принимая Московскую
международную выставку «Доркомэкспо». Нынешняя - осо-

бенная: ее проведение приурочено к 355-летию коммунальной от-
расли страны. Мероприятие стало основной частью всероссий-
ской программы празднования юбилея ЖКХ. К тому же проходит
оно в год 175-летия выставочной деятельности в России.

Начиная с нынешнего года москвичам и гостям столицы пре-
доставлена возможность посетить сразу две параллельные вы-
ставки - «Доркомэкспо. Дорожно-мостовое хозяйство» и «Дор-
комэкспо. Жилищно-коммунальное хозяйство и строительст-
во». Это не считая ярмарки жилищно-коммунальных услуг.

«Доркомэкспо-2004», сообщили «МС» ее устроители, это
продукция и услуги более 450 российских и зарубежных компа-
ний, лучшие образцы техники и оборудования для городского
хозяйства, наиболее полная информация о рынке в дорожной
отрасли и в жилищно-коммунальном комплексе. Демонстриро-
валось все это в самом престижном выставочном комплексе

столицы - Гостином Дворе, а также на открытой площадке Ва-
сильевского спуска.

Четыре дня продолжалась выставка, в рамках которой про-
шло множество мероприятий, посвященных обсуждению са-
мых насущных проблем жилищно-коммунального хозяйства
России и стран СНГ. Гости столицы побывали на различных
объектах, познакомились с нормативными документами и ме-
тодиками организации единых информационно-расчетных цен-
тров, формирования товариществ собственников жилья. За-
крывая выставку, руководитель Департамента жилищно-ком-
мунального хозяйства и благоустройства правительства Моск-
вы Николай Павлов отметил, что проведение таких встреч чрез-
вычайно полезно для руководителей и специалистов. Обмен
опытом позволяет позаимствовать друг у друга наиболее инте-
ресные наработки и технологии, ускорять реформу ЖКХ - одну
из сложнейших на нынешнем этапе.

НОВОСТИ

355 ЛЕТ ЖКХ: 
ОПЫТ И ПРОБЛЕМЫ

Продолжение темы на стр. 8 - 11
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УСЛУГАМИ МОСГАЗА 
ПОЛЬЗУЮТСЯ ВСЕ, 
НО АККУРАТНЕЕ ВСЕХ
РАСПЛАЧИВАЮТСЯ ПЕНСИОНЕРЫ

От первого лица
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-Вячеслав Алексеевич, чуть боль-
ше года назад в интервью на-
шей газете вы сказали, что про-

грамма по выносу газопроводов из под-
валов должна закончиться в том же,
2003 году. Удалось?

- Как говорится, гладко было на бума-
ге, да забыли про овраги. «Оврагами»
стали ведомственные дома, которые
планами учтены не были. Если не при-
нимать их во внимание, то свою работу
мы выполнили - газопроводы из подва-

лов запланированных жилых муници-
пальных домов вынесли. Но, как вы зна-
ете, есть известная проблема - ведомст-
венное жилье передается в муниципаль-
ный жилищный фонд постепенно. За то
время, пока мы выполняли план, из ря-
да ведомственных в муниципальные пе-
ревели еще 33 дома. Их-то нам и пред-
стоит в этом году привести в надлежа-
щий вид: вынести газопроводы из под-
валов. Финансирует эти работы город-
ской бюджет, мы монтируем новые га-
зопроводы, переключаем и перепускаем
их. И, не скрою, делаем это с большой
заинтересованностью.

- Чем она обусловлена?
- Объясню. Во-первых, душа болит за

безопасность. Но должен назвать и дру-
гой стимул: нужно зарабатывать. Денег,
которые мы получаем по установлен-
ным тарифам за транспортировку газа,
прямо скажем, маловато. Хочется и зар-
плату нашим сотрудникам повысить, и
социальные программы поддержать.
Значит, нужно искать любую возмож-
ность заработать и сэкономить. Что ка-
сается последнего, то мы провели реор-
ганизацию наших номерных управлений
- укрупнили их и, естественно, сократи-
ли управленческий аппарат. В то же вре-
мя программа выноса газопроводов из
подвалов - один из способов заработать
дополнительные деньги. Скажу больше
- я ставлю задачу перед начальниками
управлений: участвуйте в тендерных
торгах по выносу газопроводов из под-
валов, выигрывайте конкурсы по замене
газовых плит и водонагревателей. Ведь
сегодня нас особенно-то и не ждут: в го-
роде достаточно развит рынок услуг по
строительно-монтажным работам. Кон-
куренция острая. Вот и говорю началь-
никам управлений: мы - инициаторы
программ выноса газопроводов из под-
валов и замены внутридомовых сетей.
Деньги из бюджета город выделил. Так
давайте их возьмем в конкурентной
борьбе. По максимуму...

- Вам это сделать несложно - в Мосга-
зе лучшие специалисты...

- Положа руку на сердце, я бы не ри-
скнул так говорить. Ведь специалисты-
газовщики, которые сегодня работают
в различных коммерческих фирмах,
это бывшие наши люди, в свое время
они набирались опыта и знаний в Мос-
газе. Это отличные мастера! Но они уш-
ли от нас именно потому, что в коммер-
ческих структурах выше заработок. Се-
годня я своим работникам не могу
столько заплатить. Вот и предлагаю за-
рабатывать дополнительно. Другое де-
ло, что коммерческие фирмы не имеют
права проводить газоопасные работы.
Они лишь монтируют газопроводы -
делают замену стояков, прессуют и
сдают нашей инспекции. Врезки и пе-
репуск газа делаем только мы - это
очень ответственная работа...

- Не раз был свидетелем, как работа-
ют ваши специалисты. И, признаться,
стало открытием, что сварочные работы
на газопроводе можно проводить, не от-
ключая газа...

- Есть разные схемы этих работ - и без
отключения газа, и с отключением: когда
объем большой, дом мы отключаем. Но
на очень короткий срок - жильцы, как
правило, неудобств не испытывают...

- И что же, удается выигрывать кон-
курсы?

- Удается. Но, надо заметить, во всех
префектурах эти конкурсы проходят по-
разному, да и схема работы везде своя:
у одних она централизована - сама пре-
фектура проводит конкурсы и тендеры; у
других эти мероприятия проводят ДЕЗы.
Здесь сложнее: приходится с каждой ди-
рекцией общаться отдельно...

- Однажды меня взяли на вызов - сле-
сарь Мосгаза ремонтировал водонагре-

ватель. Тогда и узнал, что эти приборы -
самая сегодня актуальная проблема: уж
больно они старые... 

- КГИ-56 не просто старые, а очень
старые. Их выпускал московский завод
Газоаппарат. Они выработали по два-три
срока службы. Эти аппараты прочные, но
имеют серьезный недостаток - у них нет
автоматики по тяге. Что это значит? Ко-
лонка - проточный водонагреватель для
горячего водоснабжения. Он связан с
дымоходом, который чаще всего бывает
кирпичным. Кирпич со временем разру-
шается и может обрушиться. И вот пред-
ставьте: человек в ванне, колонка работа-
ет, а тяги нет - продукты сгорания оста-
ются в ванной комнате. И человек может
отравиться продуктами сгорания. Такие
случаи были и до сих пор бывают. Но
должен сказать, что отмечены они лишь
по России - в Москве не было... Стол де-
ревянный - по столу постучу! Исправ-
ность дымоходов - забота домовладель-
ца, хозяина жилищного фонда. Пожар-
ные периодически дымоходы проверяют.

КГИ-56 - прибор, требующий повы-
шенного внимания. Но сейчас Питер вы-
пускает новые колонки, с автоматикой
по тяге. Если произойдет то, о чем я го-
ворил, или любая иная неисправность
случится, то автомат, установленный на
колонке, немедленно отключает газ. Хо-
зяин жив-здоров и бежит вызывать мас-
тера-газовщика.

В городе около 145 тысяч водонагре-
вателей. До 2001 года их меняли в не-
значительных количествах - по 2-3 тыся-
чи в год. Но при увеличении бюджетного
финансирования начиная с 2001 года
объем работ значительно возрос. Пол-
ную замену ГКИ-56 планируем закончить
в 2005 году.

- Вячеслав Алексеевич, не закончив
вынос газопроводов из подвалов, Мос-
газ начал новую программу - освобож-
дает подъезды от труб. С чем связано?

- Эту работу, по существу, мы начали
еще в 1999 году. Но из-за трагических
случаев - взрыв в подъезде в Архангель-
ске из-за вскрытого крана газопровода,
еще раньше подобный случай был в Ха-
баровске, правда, там отогнули трубу -
мы эту работу ускорили. Кстати, в Архан-
гельске пробку крана изъяли умышлен-
но! Потом выяснили, что сделал это быв-
ший работник газового хозяйства. Он, ви-
дите ли, был зол на руководство и решил
отомстить. В голове не укладывается, как
можно?! Невинные люди-то при чем?..

В Москве тоже есть дома, где газопро-
вод идет по подъезду, особенно в цент-
ральной части города. Например, в Крас-
нопресненском районе много таких зда-
ний. Значит, надо убирать газопроводы
из подъездов, как мы сделали это с под-
валами. В этом смысл и актуальность
новой программы Мосгаза.

- Мы подошли к вопросу безопасно-
сти. Что еще делает Мосгаз для безо-
пасности своего хозяйства?

- Если подойти с точки зрения анти-
террористической безопасности, то, во-
первых, около 200 станций выведены на
нашу диспетчерскую систему. Это позво-
ляет фиксировать проникновение на
станцию - на пульт немедленно поступа-
ет тревожный сигнал. Но при наших
больших расстояниях сигнал малоэффе-
ктивен. Ведь для того, чтобы добраться

до отдаленной станции, надо ехать минут
40, а если попал в пробку, то и больше.
Поэтому к охране 200 станций мы под-
ключили вневедомственную охрану - вы-
вели тревожную кнопку. Вневедомствен-
ная охрана более мобильна, у нее по го-
роду много точек. Бойцы охраны могут
появиться на месте в течение пяти минут.
На 2004 год у нас запланировано переве-
сти в этот режим работы - с установкой
тревожной кнопки на пульте управления
вневедомственной охраны - еще около

60 станций. Так что в любом случае - зло-
умышленник ли проник на наш объект,
неразумный подросток, хулиган или пья-
ница - мгновенно станет известно, и в
считанные минуты там окажется наряд
милиции. При необходимости вызовут
нашу аварийную бригаду. Главное в деле
безопасности - скорость реагирования.

Кроме того, мы выделили средства на
установку металлических заборов вок-
руг газорегуляторных станций во дво-
рах. Есть у нас свое частное охранное
предприятие (ЧОП СБ «Мосгаз»). Его со-
трудники постоянно патрулируют наши
станции, особенно головные, располо-
женные по кольцу города, где мы полу-
чаем газ от Мострансгаза. Недавно го-
род проверял нашу службу безопасно-
сти. Замечаний не было.

Кстати, к работе по повышению безо-
пасности газового хозяйства я бы отнес
не только вынос газопроводов из подъ-
ездов, но и еще одну программу, кото-
рую мы намечаем: замену старых газо-
вых плит, оснащенных автоматикой
«газконтроль».

- И такие уже есть?
- Новая конструкция газовой плиты

имеет устройство, которое в случае каких-
то неправильных действий пользователя
отключает газ. Ведь нередка такая ситуа-
ция: скажем, молодежь «развлекается» -
добрались до крана подъездного стояка и
перекрыли его. Газ перестал идти. Тем
временем какая-то бабуля варила щи. По-
охала и пошла к соседке. Кран закрыть за-
была. Газ включили. Пришла бабуля,
чиркнула спичкой. И... «хлопнуло». В но-
вейшей аппаратуре в подобной ситуации
подача газа прекратится автоматически.

С завершением установки безопасных
плит будет создана многоступенчатая

система безопасности: на уровне района,
дома, подъезда и индивидуальном.

Хотя, честно скажу, мне как челове-
ку, родившемуся и выросшему в со-
ветское время, происходящее кажется
диким. Что это? Откуда такая агрес-
сивность?.. Для того чтобы обезопа-
сить москвичей, приходится тратить
колоссальные средства. Обидно! Луч-
ше бы эти деньги пустить на благое
дело: например, пенсионерам по-
мочь...

- В Мосгазе еще одна новинка: пнев-
моэлектрический генератор...

- Появились и такие установки. Одну -
на 300 КВт - мы уже демонстрировали.
Устанавливаем еще три по 600 КВт. Экс-
перимент будет проходить на Южной
газгольдерной станции. Они вырабаты-
вают электроэнергию на перепаде дав-
ления газа - на том, что раньше было
«бросовой» энергией. Потребитель -
Мосэнерго. Тариф при этом небольшой.
Это выгодно, хотя срок окупаемости
оборудования большой. Поэтому реше-
но воспользоваться еще одним «даро-
вым» продуктом. При перепаде газа с 12
атмосфер на 6 на трубах образуется лед.
Его тоже можно использовать в про-
мышленных целях. Выработка электро-
энергии и льда дает уже заметный эко-
номический эффект и окупается в тече-
ние 3-3,5 лет. Есть ЗАО «Мосрыбхоз» -
там мы и будем проводить эксперимент:
построим холодильник для заморажива-
ния рыбы, который будет получать лед
на перепаде давления газа. При этом
нужно будет учесть одну технологиче-
скую тонкость: зимой расход газа боль-
ший - перепад меньше, значит, электро-
энергии и льда будет меньше. Но лед
можно наморозить впрок - летом, когда
потребление газа меньше и перепад дав-
ления больше. В любом случае это вы-
годно. В мае должны закончить монтаж.
Общая мощность составит 2100 КВт. Это
пилотный проект. На очереди Очаков-
ская газгольдерная станция. Она более
мощная - полтора миллиона кубометров
газа в час пропускает. Южная - 450. На
Очаковской уже ведутся проектные ра-
боты. Применение этих генераторов - ре-
альное энергосбережение, о котором
много говорят...

- Вячеслав Алексеевич, москвичи до-
вольны работой Мосгаза?

- Отзывы разные. Мы стараемся, осо-
бенно аварийная служба, чтобы наши
диспетчеры отвечали людям вежливо,
культурно. Ведь среди клиентов есть и
больные. Поэтому с нашей стороны
должны быть терпение и выдержка. Да-
же если терпеть невмоготу. Есть и такие
случаи. Я в свое время работал во вто-
ром управлении - была у нас одна кли-
ентка, отчаянная жалобщица. Я ее фами-
лию до сих пор помню: Дубасова. Ей за-
менили плиту, поставили новую. Но чем-
то новинка не понравилась Дубасовой, и
она стала писать жалобы. До сих пор пи-
шет. Уже и президенту писала. И у меня
на приеме была.

- Будь здесь врач, он бы сказал: кве-
рулянтский синдром...

- Возможно. Но есть другие случаи,
когда человек действительно нуждается
в помощи, но для этого нет материаль-
ной возможности. Скажем, постановле-
нием правительства определена катего-
рия людей, которым за счет городского
бюджета ставят новые плиты. И есть лю-
ди, которые в эту категорию не попали,
но плиты у них очень старые. Бывают
случаи, когда мы меняем их за счет соб-
ственных средств. Я говорю: пожалеем
стариков, поставим им нормальную пли-
ту, пусть порадуются...

Честно скажу, очень болезненно отно-
шусь и к негативным замечаниям в наш
адрес. Недавно лежал в больнице, мне
дали прочитать газету с беседой с Алек-
сандром Михайловичем Елисеевым, на-
чальником ГО и ЧС Москвы. Дохожу до
места, где ему корреспондент жалуется:
мы, дескать, звонили в Мосгаз, а нам от-
ветили: когда взорветесь, тогда и прие-
дем. Я звоню руководителям служб и го-
ворю: срочно свяжитесь с журналистом,
узнайте, кто звонил, кому, разберитесь.

Или другой случай: прихожу в поли-
клинику больничный закрывать. Сидит
дамочка в регистратуре, видит, что из
Мосгаза, и говорит: вот, дескать, 15 лет
ко мне ваши не ходят... А надо сказать,
было время, когда мы, учитывая крими-
ногенную обстановку, когда наших мас-
теров перестали пускать в квартиры,
ввели новую систему: работать по заяв-
кам и раз в пять лет делать профилакти-
ческий осмотр. Количество заявок не-
медленно увеличилось - значит, экспе-
римент дал отрицательный эффект. И с
1 июля 2001 года мы, как бы это ни бы-
ло тяжело, вернулись к старой схеме ра-
боты: раз в год наш слесарь должен по-
бывать в каждой квартире и провести
профилактический ремонт газового обо-
рудования. Эффект последовал неза-
медлительно: количество обращений в
аварийную службу резко уменьшилось...
И вот я спрашиваю эту дамочку: как же
так? А она: я не пускаю...

Вот такая ситуация: с одной стороны,
не пускает, с другой - жалуется на то, что
к ней никто не ходит. Поэтому я говорю
своим сотрудникам: сейчас есть старшие
по подъездам; если собираетесь в дом с
профилактическим обходом, заблаго-
временно нужно вывесить объявления,
поговорить со старшими по подъездам:
такого-то числа будет бригада. Люди
подготовятся. Под Мосгаз ведь тоже кри-
минал работает - квартиры «чистят». И
как тут не вспомнить, как раньше было:
слесаря все знали в лицо. У него была
своя каптерка, был ящичек - туда заявки
опускали. Он приходил: «Марь Иванна,
что будем чинить?» Она: «Да вот, Са-
шенька, колонка прохудилась». Проблем
не было. Теперь другие времена. Как
видно, ломаются не только газовые пли-
ты, но и человеческие отношения. Жаль.
Но работа есть работа. Надо приспосаб-
ливаться к новым условиям. Сейчас ре-
шаем проблему «проникновения» к кли-
енту с помощью старшего по подъезду.
То же - по оплате газа. Ведь и у нас есть
должники. Действуем через старших по
подъездам: просим выяснить причину.
Кто-то уехал. Кто-то заболел. Самые при-
лежные плательщики - пенсионеры...

- Вячеслав Алексеевич, считается, что
о службе Мосгаза знают лишь те, кто
пользуется его услугами...

- На самом же деле практически все
москвичи наши «клиенты», потому что
все пользуются электроэнергией, теп-
лом и горячей водой. Электрическая и
тепловая энергия - в подавляющих слу-
чаях - вырабатывается за счет газа. Есть
лишь несколько станций, которые рабо-
тают на угле. Подогревают воду тоже га-
зом. Но мы стараемся свою работу де-
лать так, чтобы меньше приносить моск-
вичам неудобств, чтобы жалобы свести к
минимуму. Хорошо, если нас вообще не
замечают - значит, мы хорошо работаем.
Наше дело скромное...

Василий ДВОРЫКИН

Вячеслав БУСАНКИН:

НАШЕГО СЛЕСАРЯ ЗНАЮТ
В ЛИЦО
Беседа с генеральным 
директором ГУП «Мосгаз» 
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Что нас волнует...
ВТО ГОТОВА РАСПАХНУТЬ 
РОССИИ СВОИ ОБЪЯТИЯ.

КАК БЫ В НИХ НЕ ЗАДОХНУЛСЯ
ОТЕЧЕСТВЕННЫЙ ПРОИЗВОДИТЕЛЬ
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Д остучались. После мно-
голетних толковищ объ-
единения Европа дала

зеленый свет нашему вступ-
лению во Всемирную торго-
вую организацию. 21 мая на
13-м саммите Россия - Евро-
пейский союз, который те-
перь объединяет 25 госу-
дарств континента, в Кремле
был подписан протокол о за-
вершении соответствующих
переговоров. Это означает,
что Брюссель больше не
имеет возражений против
российского членства в ВТО.
Документ, завизированный
министром экономического
развития и торговли РФ Гер-
маном Грефом и комиссаром
ЕС по торговле Паскалем Ла-
ми, носит характер всего
лишь политической деклара-
ции. Однако особый характер

и вес протоколу придало
присутствие на церемонии
подписания президента Вла-
димира Путина, председате-
ля Еврокомиссии Романо
Проди и нынешнего предсе-
дателя ЕС премьер-министра
Ирландии Берти Ахерна.

Писать и говорить о вступ-
лении России в ВТО будут
еще очень и очень много. И
это хорошо. Плохо то, что в
течение всех долгих лет, по-
ка мы ломились в двери этой
организации, по существу в
стране не было широкой дис-
куссии о целесообразности
такого шага. Экономические
междусобойчики и споради-
ческие газетные публикации
- не в счет. Не было и нет от-
ветственного общественного
обсуждения этого исключи-
тельно важного для нашего

народа вопроса. А зачем,
скажут мне. Все равно 90
процентов населения ничего
не поймет в столь сложной
материи. А вы потрудитесь
доходчиво объяснить!

Не ровен час получится,
как с рынком. Помните, од-
нажды всех нас позвали
прыгнуть в рынок? Закрыть
глаза и... Сиганули всем ми-
ром. И что? 90 процентов на-
селения до сих пор в свобод-
ном падении.

Очень не хочется, досту-
чавшись наконец до ВТО, от-
крыть вместо вожделенной
двери благоденствия ящик
Пандоры со всеми его напас-
тями.

Спору нет, состоять в од-
ном торговом клубе с полу-
тора сотнями других госу-
дарств дело достойное. Бо-
лее того - оно может быть и
крайне выгодным. В том чис-
ле для населения. Ведь уча-
стие в ВТО означает открытие
внутреннего рынка для мно-
гих зарубежных товаров, ка-
чество которых выше досто-
инств отечественных, а цена
- ниже. Значит - приоденем-
ся, обставимся, отведаем... С
другой стороны, наши им-

портеры наконец-то получат
дополнительную защиту при
доступе российских товаров
на внешние рынки. Или взять
банковские, страховые услу-
ги. Уж от кого от кого, а от
родных финансово-кредит-
ных организаций натерпе-
лись изрядно. У западных,
что ни говори, с надежно-
стью и порядочностью руко-
водителей все же получше.
Появятся они у нас, значит -
откроем в них счета, за-
страхуемся. Посмотрим,
сравним...

Но все же, все же... Что-то
тревожно на сердце. Уж
больно мощная организация
эта ВТО. Пожаловаться будет
некому, а слабых на рынке не
жалуют. К тому же многие
эксперты предупреждают: не
надо спешить, мы еще не го-
товы, давайте семь раз отме-
рим! Волнует этих скептиков
многое. И то, как десант им-
портных товаров отразится
на отечественном произво-
дителе - будет стимулом для
отпора, для развития конку-
ренции или просто накроет
немощного. И то, что станет-
ся с российской деревней. И
то, какими будут цены на

энергоносители на нашем
внутреннем рынке...

Ведь не секрет, что послед-
ний вопрос был камнем пре-
ткновения на долгих перего-
ворах о нашем вступлении в
ВТО. Специалисты ЕС утвер-
ждали, что за счет низких цен
на топливо Россия субсиди-
рует собственных производи-
телей. Наши представители, в
частности, доказывали, что
этот фактор - естественное
преимущество страны и все
претензии по данному поводу
необоснованны.

В конце концов ЕС пошел
на частичные уступки, уже
перед самым подписанием
протокола согласившись на
поэтапное повышение внут-
ренних цен на газ. Правда,
мы хорошо представляем се-
бе, во что в нашем государст-
ве может вылиться это самое
«поэтапное повышение» цен
для конечного потребителя -
то есть для населения. И ведь
никто даже не заикнется о
«поэтапном понижении» цен
в связи, скажем, с увеличени-
ем добычи газа и нефти!..

Итак, Евросоюз хочет ви-
деть Россию в ВТО. Но есть и
другие центры влияния в

этой организации. Например,
США. Или Китай. С первыми,
наверное, будет проще. Они
уже почти готовы дать от-
машку. А вот у Пекина пока
много всяких придирок и
оговорок. Но тем не менее в
российской переговорной
команде, по сведениям, в ка-
честве возможного срока
вступления нашей страны в
ВТО называется уже начало
будущего года.

Так скоро? Да, так скоро. И
это при том условии, что еще
предстоит громадная работа
по приведению громоздкого
российского законодательст-
ва в соответствие с нормами
и правилами ВТО. Как бы в
спешке не наломать дров.
Худо и то, что мало кто даже
из специалистов может сего-
дня с уверенностью сказать:
для России - это шанс про-
двинуть решение терзающих
ее экономических проблем. А
ну как майский протокол 13-
го саммита откроет путь про-
цессу, с которым намаемся?

Не будем, однако, подда-
ваться суеверию, но преду-
преждение не помешает: ос-
торожно, двери в ВТО откры-
ваются...

Владимир ШЕЛКОВ,
заместитель главного редактора
«Московской среды»

ВТО: ОСТОРОЖНО, ДВЕРИ ОТКРЫВАЮТСЯ!

От послания Владимира Путина
Федеральному собранию вряд
ли стоило ожидать революци-

онных решений. Это лишь подступы
к ним, к той стратегии прорыва, кото-
рая является целью Президента Рос-
сии. В послании прослеживается
продолжение предыдущего этапа ин-
ституциональных реформ и создания
правил игры для всех, кто хочет дей-
ствовать. Чтобы можно было сосре-
доточить усилия и ресурсы там, где
надо, чтобы не было разрывов, про-
валов и т.д.

В этой связи подтверждена преды-
дущая политика по целям. Главные
из них - жилье, здравоохранение, об-
разование. Это даже не социальная
политика, а формирование финансо-
вых, экономических институтов для
того, чтобы можно было развивать
эти отрасли не как социальные, а как
экономические. Это очень важно.

Послание президента ориентиро-
вано на то, чтобы российская жизнь
в целом была все менее социалисти-
ческой и все более рыночной, капи-
талистической. Взять ту же жилищ-
ную проблему, которая волнует мил-
лионы россиян. Смысл не в том, что
правительство должно тратить боль-
ше средств на ее решение, а в том,
что должны быть созданы более эф-
фективные экономические институ-
ты, которые позволяют всем желаю-
щим вкладывать туда деньги и не бо-

яться за их сохранность. Должен
быть создан надежный и эффектив-
ный механизм ипотеки. 

В образовании и здравоохране-
нии речь также идет о том, чтобы
создать такие экономические ин-
ституты, которые вывели бы соот-
ветствующие услуги из тени. Види-
мо, стоит ожидать, что более ос-
мысленно станет развиваться стра-
ховая медицина, а система образо-
вания будет наконец отстроена фи-
нансово и экономически.

На это же, кстати, направлена идея
конвертируемости рубля. Впрочем,
она хороша не сама по себе. Она хо-
роша тем, что рубль становится ва-
лютой, в какой-то степени прирав-
ненной к доллару, евро, йене и т.д. В
этом смысле необходимо, чтобы эко-
номика России оказалась открыта в
большей степени для тех, кто привык

иметь дело только со свободно кон-
вертируемыми валютами.

Но я, например, считаю быстрый
переход к конвертируемости рубля
ошибкой. Мне кажется, это сделает
рубль еще в большей степени за-
ложником различных частных групп
интересов, узких группировок. Уже
сегодня стоимость рубля завышена,
что создает серьезные проблемы
для конкурентоспособности россий-
ских товаров. Характерно, что Ки-
тай, который лучше всех развивает-
ся и демонстрирует самые динамич-
ные темпы роста, во-первых, сопро-
тивляется тому, что его заставляют
сделать юань свободно конвертиру-
емым. А, во-вторых, он использует
существующее положение вещей
для того, чтобы держать курс наци-
ональной валюты достаточно низ-
ким. Дабы сделать китайские това-

ры конкурентоспособными и тем са-
мым привлечь в свою экономику ог-
ромные деньги.

Словом, из нынешнего послания
россияне могут узнать те новые ме-
ханизмы, которые будут развиваться.
Они не должны ни для кого стать
сюрпризом. Но в целом никаких
серьезных потрясений не предусмат-
ривается. Да, наверняка последуют
дальнейшие изменения в сфере уре-
гулирования бюджетных отношений.
Те, кто, скажем, выступает с инициа-
тивой внести ту или иную строку в
бюджет, должны будут пройти значи-
тельно более жесткие проверки.
Должны будут затем доказывать, ка-
ков результат, есть ли смысл финан-
сировать ту или иную программу на
государственном уровне, какова от
нее отдача.

Значительная часть послания, как
известно, посвящена силовой со-
ставляющей. Президент, сам выхо-
дец из силовых структур, является
государственником. И для него су-
перважной идеей остается идея су-
веренитета, независимости страны.
Обеспечивать суверенитет сложно,
поскольку Россия меньше Совет-

ского Союза не только по террито-
рии, но и по экономическому, обо-
ронному, человеческому потенциа-
лу. Кроме того, если раньше мир
был более-менее стабильным, дей-
ствовало международное право, то
сейчас мы видим, как эгоистически
действуют многие страны, практи-
чески не останавливаясь перед теми
или иными нарушениями. Прези-
дент понимает, что мы живем в пре-
дельно эгоистическом мире, где все
больше и больше склоняются к же-
сткой, циничной силе. Так что утра-
ченные возможности России надо
восстанавливать. Для этого нужна
модернизация армии.

Что касается правоохранитель-
ных органов, то здесь мы мало что
увидели. Сегодня ставится задача
серьезнейшей борьбы с коррупцией
в этой системе. И мы видим, что от-
части это происходит. В то же время
опросы общественного мнения по-
казывают, что до 80 процентов на-
селения убеждено, что от разобла-
чения многочисленных «оборотней
в погонах» ничего не изменится. Вот
почему борьба с коррупцией в пра-
воохранительных органах должна
стать одной из важнейших полити-
ческих задач, вокруг которой надо
объединиться власти и большинст-
ву населения. Пока, к сожалению,
такая задача не поставлена. Но, ду-
маю, все еще впереди...

Сергей МАРКОВ,
директор Института политических 
исследований, профессор МГИМО

НА ПОДСТУПАХ 
К СТРАТЕГИИ ПРОРЫВА

ВРоссии, а в Москве осо-
бенно, давно назрел во-
прос о перестройке всей

системы стандартизации про-
дукции как отечественной,
так и ввозимой из-за рубежа.
Помнится, я писала на эту те-
му обращение к Черномырди-
ну, когда разразился первый
скандал с куриными окороч-
ками. Конечно, не стоит учить
американцев, какими курины-
ми ножками им следует на-
слаждаться за обеденным
столом. Но у нас должны
быть свои жесткие требова-
ния к подобной продукции.
Словом, требовался новый
российский закон, который
давал бы четкое определение
национального стандарта на

основные виды товаров (а их
несколько тысяч).

Наконец после долгих дис-
куссий 1 июля 2003 года он
был принят Госдумой. Назва-
ние его - «О техническом ре-
гулировании» - рядовому по-
купателю мало что скажет. На
самом же деле - это настоя-
щая революция в процессе
стандартизации. У нас, к при-
меру, есть ГОСТы на вареную,
копченую колбасы, но нет на-
ционального стандарта на
колбасу какой-то определен-
ной марки, допустим, «Док-
торскую». Закон предусмат-
ривает, что на каждую торго-
вую марку появится техниче-
ский регламент, в котором
будут зафиксированы потре-

бительские свойства продук-
ции. И если вам продали «До-
кторскую» колбасу, то вы
должны быть в этом уверены
на все сто. Сегодня даже пос-
ле принятия закона такой
уверенности нет.

Отправляясь в магазин, по-
рой мы становимся жертвами
обмана. Увидев красивую
этикетку с надписью «Воло-
годское масло», клюем на эту
наживку. А придя домой и на-
мазывая его на хлеб, удивля-
емся, что оно, увы, не воло-
годское, а какой-то другой
губернии. При этом очень
трудно наказать производи-
теля продукции, который мо-
жет иметь свое представле-
ние о торговой марке. И торг-
инспекции сложно доказать
обратное. Купили вы, допус-
тим, на день рождения бу-
тылку «Русской водки». А что
это за продукт и из чего он
должен состоять, какова тех-
нология его изготовления -
нигде четко не прописано.

Все зависит от доброй воли
товаропроизводителя.

Спросите, почему? К сожа-
лению, все новое, прогрессив-
ное, что есть в российском за-
конодательстве, не сразу при-
живается, не сразу меняет на-
шу жизнь. Вот и новый закон
«О техническом регулирова-
нии», который должен был
упорядочить всю систему
стандартизации, пока не зара-
ботал в полную силу.

Конечно, чтобы составить
национальные стандарты на
большинство видов отечест-
венной продукции, требуется
время. Но помимо этого не-
обходимо и желание самого
предпринимателя. Однако он
пока не спешит с переходом
на новую систему стандарти-
зации. Я не виню московских
производителей, поскольку
работают они неплохо, но их
доля в розничном товарообо-
роте столицы составила в
2003 году всего 130,6 милли-
арда рублей, в то время как

суммарный объем продаж на
московском рынке - один
триллион 220 миллиардов
рублей. Большинство про-
дукции - это импорт или из-
делия российской глубинки.
К ним-то и основные претен-
зии. 40 процентов этих про-
довольственных товаров не
соответствует национальным
стандартам.

Можно, конечно, пожурить
региональные власти за то, что
еще не создана единая систе-
ма аккредитации фирм в орга-
нах госстандарта, что нет
должного контроля за качест-
вом товара, когда он находит-
ся еще на стадии производст-
ва. Но главная причина, о чем
я уже упомянула вскользь, это
пассивность самих товаропро-
изводителей. Подозреваю, что
боятся чиновничьей волокиты.
А может быть, не изжили еще
привычки халтурить. Раньше,
например, существовало поня-
тие - поставщик двора Его Им-
ператорского Величества. Та-

кая фирма и такой предприни-
матель пользовались уваже-
нием.  Это свидетельствовало
о высоком качестве продук-
ции. Сегодня не все понимают,
что торговать в Москве не
только выгодно, но и престиж-
но, этим правом надо доро-
жить. И недобросовестным
производителям впредь при-
дется туго. Благо новый закон
позволяет и Департаменту по-
требительского рынка и услуг,
и торгинспекции, и депутатам
действовать более решитель-
но, защищая интересы потре-
бителя. Поэтому не надо наде-
яться на авось...

В то же время предприни-
матель не должен становиться
на колени перед чиновником.
Важно, чтобы реформа стан-
дартизации не обернулась
очередными поборами, а дала
нам национальные стандарты
качества, которые должны со-
блюдать все товаропроизво-
дители. Иначе все останется
как было.

Ирина РУКИНА,
председатель Комиссии 
Мосгордумы 
по экономической политике

«ДОКТОРСКАЯ», 
ОНА И В УРЮПИНСКЕ «ДОКТОРСКАЯ»



ТУРНИКЕТ 
В ТРАМВАЕ
Все-таки это
новшество 
со знаком плюс

Год назад в трамваях марш-
рута № 17 установили тур-
никеты. Это был экспери-

мент, целью которого была на-
звана борьба со злостными не-
плательщиками и, как следствие,
увеличение сборов за проезд.
Что и сообщили руководители
Мосгортранса обеспокоенным
жителям СВАО. 

После установки турникетов
вход в трамвай разрешили только
через переднюю дверь и только
по специальным магнитным кар-
точкам наподобие тех, что пропу-
скают пассажиров в метро. А на
самих трамваях даже нарисовали
рекламные картинки, призываю-
щие всех пассажиров бороться с
нарушителями и платить за про-
езд. По словам пресс-секретаря
Мосгортранса Андрея Митрофа-
нова, установка валидаторов (уст-
ройств для считывания информа-
ции с магнитной карты) себя оп-
равдала. Сборы за проезд вырос-
ли в среднем в полтора раза, ва-
гоновожатым увеличили зарпла-
ту, и в итоге валидаторы стоимо-
стью 6 тысяч долларов каждый
окупили себя быстрее, чем пла-
нировалось. Поэтому было реше-
но эксперимент закончить, а...
турникеты на 17-м трамвайном
маршруте оставить навсегда. Вот
так пробный шар стал реально-
стью для пассажиров.

Эксперимент же между тем
выявил и явные неудобства: в
трамвае невозможно стало про-
ехать с крупногабаритными гру-
зами, на остановках в час пик -
всегда очереди, у водительской
двери давка, многие просто не ус-
певают сесть в трамвай. И про-
должительность маршрута, есте-
ственно, возросла. Эксперимен-
таторы, правда, распорядились
сократить интервалы движения, и
по маршруту пустили дополни-
тельные вагоны.

Но, по мнению руководства
Мосгортранса, плюсов от внедре-
ния автоматической системы кон-
троля проезда пассажиров
(АСКП) оказалось больше, чем
минусов. И поэтому турникеты
теперь будут устанавливаться по-
всеместно на всех видах наземно-
го транспорта в городе Москве. 

Любовь ИЛЬИНА
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«ОДНО ОКНО» - 
ЭТО СИСТЕМА, 
КОТОРАЯ СТАВИТ ЗАСЛОН 
ВОЛОКИТЕ И ВЗЯТКАМ

День за днем:

Москва занимает лидирующие
позиции по темпам экономиче-
ского роста среди центральных
регионов России. Об этом заявил
в пятницу, 28 мая, полпред прези-
дента в Центральном федераль-
ном округе Георгий Полтавченко.

В ходе интернет-конференции,
которую в этот день проводил
полпред, он особо выделил сто-
личные социальные программы. В
частности, ипотечное строитель-
ство жилья для молодых семей.
Причем благодаря поддержке мо-
сковского правительства вести
ипотечное строительство жилья
для молодежи стало возможно не
только в Москве, но и в других
центральных регионах.
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В среду, 26 мая, Мосгордума в
окончательном чтении приняла го-
родской закон «О приоритетах в
предоставлении жилых помещений
и безвозмездных субсидий на
строительство и приобретение жи-
лья». Согласно этому документу
муниципальные жилые помещения
отныне будут предоставляться «в
соответствии с очередностью по
дате постановки на учет». Принцип
распределения жилья - 50 на 50.

То есть для очередников кате-
гории «общие основания» (общая
очередь) с нынешнего года выде-
лят половину поступающей жил-
площади. Остальные 50 процен-
тов получат очередники-льготни-
ки, среди которых жилье распре-
делят так: 4 процента - внеочеред-
никам и 46 процентов - первооче-
редникам. Новая формула рас-
пределения жилья, которую дум-
цы называют «компромиссным
решением между столичным пар-
ламентом и правительством Мо-
сквы», должна изменить ситуа-
цию, когда некоторые семьи ждут
квартиру по 20 и более лет.

Благодаря закону в нынешнем
году появится возможность пре-
доставить квартиры очередникам
общей очереди, вставшим на учет
до 1 января 1987 года. Что касает-
ся льготников, то квартиры в этом
году получат внеочередники,
вставшие на учет до 1 января 1996
года (для инвалидов ВОВ 1 группы
- до 1 июля 2001 года). А перво-
очередники - до 1 января 1987 го-
да (для Зеленограда - до 1 января
1995 года).

В четверг, 27 мая, в музее-
усадьбе «Коломенское» состоя-
лось необычное новоселье. Здесь
разместилась первая и пока
единственная в российской сто-
лице передвижная пасека. 25 пче-
линых семей, или почти миллион
летающих трудоголиков посели-
ли на царской пасеке, где их
дальние предки добывали мед
для самого Ивана Грозного.

Для посетителей парка сосед-
ство с пчелами не опасно. Коло-
менское заселили представители
самой спокойной породы пчел –
карпатской. Кроме того, по сло-
вам специалистов, пчелы сейчас
настолько заняты работой, что на
иные цели не отвлекаются.

Пчелы, по замыслу руководст-
ва парка, займутся опылением
растений, помогая восстановле-
нию экосистемы парка. Специ-
ально для них некоторые участки
в парке собираются засеять ме-
доносными травами. Планирует-
ся, что такие пасеки в скором
времени появятся во всех 12 пар-
ках города.
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ТРУДОГОЛИКИ
КОЛОМЕНСКОГО

-Валерий Павлинович, уже год прави-
тельство Москвы твердит - «одно
окно», «одно окно»... А наши читате-

ли спрашивают: что это такое? Объясните
им, в чем суть дела?

- В том, что в городе создается абсолют-
но новая система взаимоотношений граж-
дан с властью, когда москвичам не нужно
будет часами простаивать в очередях за все-
возможными согласованиями в разных ор-
ганизациях и платить чиновникам взятки. За
всеми справками, лицензиями, удостовере-
ниями и согласованиями достаточно будет
обратиться только в одно место, ответствен-
ное за выдачу соответствующего документа.

Суть принципа «одно окно» - в следую-
щем. Для того чтобы получить справку, раз-
решение либо выписку, заявитель - гражда-
нин или организация - обязан предоставить
в орган исполнительной власти или город-
скую организацию только то, что имеет не-
посредственное к нему отношение: заявле-
ние, копию личного документа (паспорта,
аттестата, свидетельства о регистрации или
льготах). Заниматься же согласованиями,
как сейчас, которые нужны для получения
испрашиваемой справки, ему уже не при-
дется. За него это сделает система, за кото-
рой данный документ закреплен в реестре.

В режиме «одного окна» человек будет
точно знать, в каком подразделении мэрии
он должен получить каждый конкретный
документ. Знать, сколько времени отводит-
ся на его оформление - максимум месяц. И
еще один - главный - принцип: чиновники,
принимающие решения, лично не контакти-
руют с заявителем. Чтобы не было такого:
по закону нельзя, а если заплатить чиновни-
ку, то, в общем, можно.

- Оплачивать услуги «одного окна» при-
дется?

- Все наши комитеты, департаменты,
службы работают на бюджетные средства.
Поэтому за большинство документов пла-

тить не нужно. Однако есть организации, ко-
торым за согласование платить что-то при-
дется - к примеру, Москомархитектуре, Мос-
комзему, Мосгеотресту. Если они выполня-
ют определенные платные исследования,
несут расходы на изготовление самого доку-
мента (эти расходы должны быть оправдан-
ны, подтверждены нормативными актами,
постановлениями правительства), то чело-
век оплачивает их услуги в банке и приносит
платежку туда, куда он сдавал документы.
Тарифы утвердят соответствующие межве-
домственные ценовые комиссии при прави-
тельстве Москвы. Ни у одной организации
не будет права устанавливать свои тарифы.

- Кроме благой идеи что-то конкретное
уже сделано по этой программе?

- Безусловно. Идея реализована во мно-
гих наших подразделениях. Постановлени-
ем правительства города составлен реестр
выдаваемых документов - таковых более
300. Порядка 60 процентов остальных спра-
вок и документов признаны нецелесообраз-
ными, и никакая организация не имеет пра-
ва их требовать. Определен также регламент
работы всех наших систем в режиме «одно-
го окна». Во всех отраслевых и территори-
альных органах власти созданы подразде-
ления, которые работают с населением.

- Вы хотите сказать, что система уже ра-
ботает?

- Нет, пока не работает. Понимаете, сама
система сопротивляется. Ведь любое согла-
сование тянет за собой наличие какой-то
структуры. Структура живет на согласовани-
ях, в ней десятки людей получают за это
деньги.

Простой конкретный пример. Москвичу
нужна справка, что у него одна или не-
сколько квартир. Я поинтересовался: кому
нужна? Оказывается - департаменту жи-
лищной политики, чтобы поставить чело-
века в очередь на получение жилья: вдруг у
него две-три квартиры в собственности, а

он хочет за государственные деньги полу-
чить еще одну. За справкой надо ехать на
какой-нибудь Зеленый проспект, там в че-
тыре утра очередь занимать, целый день в
ней стоять. Спрашиваю в департаменте: а
система регистрации собственности квар-
тир у кого находится? Отвечают - у нас. А у
вас связь с подразделением на Зеленом
проспекте есть? Есть. Тогда зачем вы гоня-
ете туда людей? Нажмите кнопку на компь-
ютере - у каждого на столе компьютер
(только не каждый им умеет пользовать-
ся!) и увидите на дисплее: «Гражданин
Иванов - 3 квартиры». И все - вопрос ис-
черпан. То же самое - дотации льготникам
на квартплату. Есть общая база данных, все
можно получить без всяких справок. Мы
прочесали весь реестр. В итоге в нем оста-
лось 182 документа, каждый расписали по
департаментам, управам, префектурам.

Но не все от нас зависит. Есть проблемы,
которые нам в наследство достались еще от
доперестроечного периода. Правила неглас-
ные в этой цепочке согласований - они тоже
нам остались. Есть некоторые документы - с
50-60 согласованиями, попробуй такой за
месяц выдать.

Мы идем, может быть, и не всегда тем
шагом, которым надо идти, медленно. Но
ведь и слишком широко шагать тоже нель-
зя. Система будет создаваться поэтапно. На
первом этапе будем выстраивать всю сеть и
смотреть: сколько раз человек заходит в од-
но и то же место, затем, какова длитель-
ность согласования. Пройдя этот этап, опре-
делим объем работ, приблизительную час-
тоту посещения, наиболее традиционно
нужные населению документы. Наконец, пе-
рейдем к завершающему этапу, самому
главному: выводу системы «одного окна» из
комитетов и департаментов, вообще из всех
чиновничьих структур в самостоятельное
плавание.

- И на какой, собственно, срок рассчитана
вся эта программа?

- На ее полную реализацию лет трех нам
хватит. Поставлен конечный срок, когда
выйдем на весь реестр документов в режи-
ме «одного окна», - 1 января 2005 года. А в
2006-2007 годах, по постановлению прави-
тельства Москвы, документы перейдут на
выдачу в специально созданные для этого
территориальные центры взаимодействия с
населением. По всем вопросам человек бу-
дет обращаться только туда и только там
ему будут выдавать все нужные документы.

Геннадий ВОСКРЕСЕНСКИЙ

Недавно правительство города обсудило главный вопрос
«третьего срока» мэра Юрия Лужкова - программу «Одно
окно». Об этом на пресс-конференции 26 мая рассказал
вице-мэр Валерий Шанцев, которому персонально пору-
чено исполнение принятого властями постановления «О
мерах по реализации принципа «одного окна» в работе
органов исполнительной власти города Москвы и город-
ских организаций». В ходе пресс-конференции вице-мэр
ответил и на вопросы корреспондента «МС».

Звенящая медь духово-
го оркестра и начищен-
ные до блеска каски
брандмейстеров, цветы
и улыбки. Седых вете-
ранов в увешанных на-
градами кителях позд-
равляют с праздником.
Совсем еще молодым
парням в пятнистых ро-
бах спасателей МЧС
желают успехов... Так
проходили торжества в
честь 200-летия москов-
ской профессиональ-
ной пожарной охраны.

Праздник начался традиционным
шествием колонны огнеборцев от
Пречистенки, где располагается

штаб-квартира столичных пожарных,
до Центрального парка культуры и от-
дыха имени Горького. Возглавлял ко-
лонну духовой оркестр. За ним, симво-
лизируя все этапы развития пожарного
дела, двигались другие участники пара-
да. Двуколка тянула ярко-красную боч-
ку - прообраз современного пожарного
автомобиля, далее ехали различные ма-
шины: от первого полуторатонного гру-
зовичка до современных автолестниц и
коленчатых подъемников. Но, конечно,
главными действующими лицами этого
праздничного шоу были сами сотрудни-
ки пожарной охраны, молодцевато  ша-
гавшие под звуки маршей.

В тот день в столичном парке имени
Горького все располагало к хорошему
настроению. Наконец-то после долгих
пасмурных дней над Москвой сияло
солнце. Поздравляя собравшихся с
праздником, вице-мэр столицы Вале-
рий Шанцев отметил огромную заслугу
пожарных в том, что сегодня Москва и
ее жители надежно защищены от огнен-
ной стихии. Он передал пожарным по-
здравления от имени мэра столицы
Юрия Лужкова и пожелал всем людям
этой мужественной профессии как
можно реже выезжать на сложные и тя-
желые ЧП.

В тот день кроме поздравлений и на-
град пожарные получали подарки. На-

чальник Главного управления по делам
гражданской обороны и чрезвычайным
ситуациям Москвы Александр Елисеев
принял для своих подчиненных пожар-
ную машину. Призы получили победи-
тели многочисленных конкурсов, викто-
рин и спортивных состязаний, прохо-
дивших в парке в рамках юбилейных
мероприятий. В них участвовали моло-
дые гости праздника. Люди постарше с
удовольствием слушали концерт под
открытым небом. Все участники тор-
жеств смогли подкрепиться блюдами
полевых кухонь. Под открытым небом

проходили и конкурсы на лучший тост в
адрес пожарных.

- Для всех, кто связал судьбу с этой
работой, - сказал начальник Управления
государственного пожарного надзора
ГУ ГО и ЧС Москвы Владимир Родин, -
сегодня особая дата. Два века наша
служба защищает столицу и москвичей
от огненной стихии. Спасибо всем, кто
прислал нам поздравления, кто поже-
лал успехов и удачи. Мы гордимся тем,
что люди уважают и ценят наш нелег-
кий труд.

Николай МОДЕСТОВ

ПОЖАРНОЙ КОМАНДЕ - ДВА ВЕКА
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Валерий ШАНЦЕВ:

СКОРО МОСКВИЧИ 
ПЕРЕСТАНУТ ХОДИТЬ 
ПО ЧИНОВНИКАМ



5факты и комментарии
В СТОЛИЦЕ СКОРО

ПОЯВЯТСЯ ТРОЛЛЕЙБУСЫ,
КОТОРЫЕ СМОГУТ

ОБЪЕЗЖАТЬ ПРОБКИ

В субботу, 29 мая, коммерческий
директор ОАО «Московская городская
телефонная сеть» (МГТС) Александр
Коновалов заявил в эфире радиостан-
ции «Эхо Москвы», что уже в этом го-
ду в столице будет введена повремен-
ная оплата за телефон. Ориентировоч-
но введут ее осенью.

В Киноцентре на Красной Пресне в
воскресенье, 30 мая, завершился VIII
Форум кинематографий стран СНГ,
Латвии, Литвы, Эстонии. Форум про-
водился Конфедерацией союзов ки-
нематографистов при поддержке
МИД и Минкультуры РФ, исполни-
тельного комитета СНГ.

После распада СССР мы очень
редко видим фильмы, сделанные на
киностудиях стран постсоветского
пространства. А между тем там соз-
дано немало интересных картин, ко-
торые были отмечены на престиж-
ных международных смотрах. Доста-
точно вспомнить фильмы Рустама
Ибрагимбекова, Киры Муратовой,
Романа Балаяна, Герца Франка, Раси-
ма Оджагова, Наны Джорджадзе, Ва-
лерия Ахадова...

На открытии форума был показан
новый фильм Романа Балаяна «Ночь
светла», короткометражный фильм
Мурада Ибрагимбекова «Нефть». На
закрытии - фильм «Шиzа» казахского
режиссера Гульшад Омаровой, де-
монстрировавшийся вне конкурса на
последнем Каннском кинофестивале.

Как сообщила служба информации
ГУП «Мосгортепло», в понедельник,
31 мая, состоялось совещание с уча-
стием руководителей ГУП «Мосгорте-
пло» и представителей Департамента
топливно-энергетического хозяйства
и Департамента финансов Москвы. На
нем был принят ряд решений, касаю-
щихся текущих расчетов между ОАО
«Мосэнерго» и ГУП «Мосгортепло» за
поставляемую тепловую энергию. Де-
ло в том, что 28 мая ОАО «Мосэнерго»
отказало в подаче тепловой энергии
ГУП «Мосгортепло» по окончании ре-
монтно-профилактических работ.

Чтобы восстановить горячее водо-
снабжение жилых домов, в данный
момент из городского бюджета были
выделены дополнительные средства в
виде опережающей дотации в размере
630 млн. рублей.

СУББОТА,29.05

ИНФОРМ
БЮРО

РЕМОНТ ЗАКОНЧЕН -
ПОМЫТЬСЯ НЕЛЬЗЯ

«ШИZА» НА ДЕСЕРТ
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ПОНЕДЕЛЬНИК,31.05

На северо-востоке Москвы, на
улице Кибальчича, произошла ава-
рия теплосети, принадлежащей
Мосэнерго. Как сообщили Интерфа-
ксу в управлении МЧС РФ по Моск-
ве, во вторник, 1 июня, около часа
ночи произошел разрыв подводя-
щих труб котельной. Он сопровож-
дался сильным хлопком, который
местные жители приняли за взрыв.
На место происшествия выехали
спасатели и пожарные МЧС, кото-
рые эвакуировали автомобили, на-
ходящиеся в зоне подтопления.

В городской администрации Ин-
терфаксу сообщили, что в результа-
те аварии образовалась промоина
размером 2,5 на 2 метра и глубиной
около полутора метров, в которую
сползли два припаркованных во
дворе автомобиля. Еще три машины
были повреждены выбросами грун-
та и щебня.

Горячее водоснабжение 87 зда-
ний было нарушено. В числе обез-
воженных оказались 32 жилых до-
ма, две поликлиники, два детских
сада, школа и 50 административных
строений.

Коммунальные службы ликвиди-
ровали аварию к середине дня.

ГОРЯЧАЯ ВОДА
ВЗБУНТОВАЛАСЬ
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ДОЖДАЛИСЬ
И ПОВРЕМЕНКИ

Освещением московских
улиц занимаются несколь-
ко организаций: Мосгор-

свет, ООО «Светотехника», ООО
«Энергия». Контроль за их дея-
тельностью лежит на плечах Све-
тотехнической инспекции (СТИ),
входящей в состав Объединения
административно-технических
инспекций Москвы. Корреспон-
дент «МС» принял участие в од-
ном из регулярных рейдов ин-
спекторов СТИ.

Вечер. Солнце только что за-
катилось за горизонт. Тени от до-
мов медленно наливаются чер-
нотой. На циферблате 20.59. Но
как только секундная стрелка на-
чала отсчет десятого часа, на
улицах и проспектах, во дворах и
в парках яркой вереницей
вспыхнули тысячи фона-
рей и прожекторов.

- Пора на объезд, - кон-
статирует главный инспек-
тор СТИ Александр Плату-
нов.

Три группы инспекторов
по трем маршрутам выез-
жают на этот раз на про-
верку архитектурно-худо-

жественной подсветки столицы.
Перед тем как отправиться в
путь, проверяется исправность
главного инспекторского «ору-
жия» - диктофонов:

- 27 апреля, проверка архитек-
турно-художественной подсвет-
ки. Маршрут номер два. Поеха-
ли...

Пока выбираемся, коротко со-
общу о том, что рассказал на-
чальник СТИ Владимир Кручинин
о задачах, поставленных перед
инспекцией.

- Мы должны регулярно конт-
ролировать освещенность улиц,
дворов, подъездов, номерных
знаков домов, автодорожных
знаков, исправность светофоров,
освещенность железнодорож-

ных платформ. Инспектирование
архитектурно-художественной
подсветки - это одна из разно-
видностей нашей работы.

Наш маршрут проложен по
центру города, где особенно мно-
го архитектурных памятников и
других достопримечательностей.
Александр Платунов, держа пе-
ред собой диктофон, ведет на-
блюдение. Рядом с ним главный
инженер «Светотехсервиса»  Ми-
хаил Иванов. На маршрутном ли-
сте отмечены адреса подсвечи-
ваемых объектов. Разговор про-
фессионально-лаконичный:

- Дом номер девятнадцать,
темное пятно по фронтону...

- Согласен...
Включается диктофон, заме-

чание наговаривается на пленку.
Едем дальше. Александр Ивано-
вич знает маршрут практически
наизусть. Опытным глазом под-
мечает все неисправности.

В штатном расписании СТИ
одиннадцать инспекторов, за ка-
ждым закреплен округ. Каждый
округ, считай, целый город - как
его проконтролировать? Но все
же контролируют. Поэтому, на-

пример, по наружному освеще-
нию динамика цифр такова: 

1999 год - неосвещенность
подъездов - 27 процентов. 2003
год - неосвещенность подъездов
- 16 процентов.

1999 год - неосвещенность
дворов - 8 процентов. 2003 год -
неосвещенность дворов - 4,8
процента.

Результат налицо. Лучше все-
го дела по дворовому освеще-
нию обстоят в ЮАО. Здесь не го-
рят всего 2,8 процента светиль-

ников. Незавидная ситуация в
ЦАО - 6,5 процента «негорения».
Но в ЦАО сложности возникают
по объективной причине - техни-
ческое обслуживание затруднено
плотной застройкой дворов.

- Есть определенные неудоб-
ства, связанные с работой в ноч-
ное время,  - говорит Владимир
Афанасьевич. - Иногда, чтобы
полностью проконтролировать
объекты, приходится находиться
в разъездах всю ночь, а утром не-

обходимо быть в инспекции, со-
ставлять акты проверки. Тяжело-
вато...

Мы опять в пути. 22.43. Вечер-
няя столица неузнаваема, она со-
вершенно другая, и это делает
город еще интересней, загадоч-
ней, привлекательней. А вот по
улице Бутырский Вал не работа-
ют восемь уличных фонарей.
Опять диктофон протоколирует
недостатки в работе «Светотех-
сервиса»... Ровно в 1.00 цент-
ральная диспетчерская погасит

прожектора архитектурной
подсветки, это то время, ко-
гда город засыпает, и можно
подумать об экономии
электроэнергии.

Результаты рейдов по
трем маршрутам: проверено
220 объектов архитектурно-
художественной подсветки.
Неудовлетворительно под-
свечен один объект - спорт-
комплекс «Олимпийский».
Системы подсветки отклю-

чены в связи с плановым ремон-
том зданий на 15 объектах. На 28
объектах не работают отдельные
световые приборы, не влияющие
на  художественное восприятие
архитектурных особенностей
зданий и сооружений. Для устра-
нения нарушений  эксплуатирую-
щей организации «Светотехсер-
вис» выданы предписания со
сроком исполнения одна неделя. 

...Контроль продолжается.
Игорь ЯСЮКОВ

Согласитесь, куда приятнее гулять по вечернему городу, зали-
тому яркими огнями, возвращаться домой, зная, что во дворе
горят фонари, что в подъезде светло.

СПРАВКА «МС»
На долю Мосгорсвета приходится

50 процентов освещения города,
«Светотехники» - 30, «Энергии» - 20.
Архитектурно-художественно подсве-
чивается 515 объектов. Для этого за-
действовано 72 тысячи светильников
«Светотехсервиса».

СПРАВКА «МС»
Наружное освещение улиц стоит

городу 700 миллионов рублей еже-
годно. Архитектурно-художествен-
ная подсветка требует дополни-
тельно 800 миллионов рублей в
год. Затраты внушительные, но аб-
солютно оправданные, ибо делают
город безопаснее и красивее.

ТЕМЕНЬ ОТСТУПАЕТ В НОЧЬ

Концертная программа, представлен-
ная на нескольких площадках, была
очень разнообразной: фольклор и

классика, эстрада и театр. Причем высту-
пали в основном детские художественные
коллективы, что соответствовало общей
концепции фестиваля. Президент группы
компаний «Арго» Ольга Качушкина сфор-
мулировала ее так:

- Привлечь детей разного возраста, от
самых маленьких до подростков, и пре-
доставить им возможность показать се-
бя, свои творческие и спортивные воз-
можности.

И, кажется, этой цели организаторы до-
стигли. На фольклорной площадке - «Пе-
сенном подворье» - мы разговаривали с
двумя совершенно очаровательными дев-
чушками в русских сарафанах. И ту, и дру-
гую зовут Машей, обе поют и танцуют в
фольклорных ансамблях, но в разных - в
«Зореньке» и «Берегине». Они впервые
приехали на такой праздник из Домодедо-
ва, и здесь им очень понравилось.

Семья москвичей Вавиловых пришла в
парк в полном составе - молодые супруги
Сергей и Алена и их трехлетний сын Тимо-
фей. Глава семьи выразил общее мнение:

- Нужны такие праздники. Не всегда,
правда, есть возможность вырваться всем
вместе, но будем стараться бывать здесь
чаще. Понравилось ли сыну? Да вы посмо-
трите на него и все поймете...

Улыбающееся Тимкино лицо красноре-
чивее любых слов.

В понедельник фестиваль продол-
жился. На его площадках проводился
день детского творчества и юного
спортсмена - «Гераклиада-2004». Спор-
тивно-художественное шоу было адре-
совано детям разного возраста. А еще
были семейные спортивно-игровые
программы, эстафета воспитанников
ДЮСШ, состязания по теннису, стритбо-
лу и футболу.

В качестве послесловия к празднику
приведу мнение председателя комитета
общественных связей г. Москвы Татья-
ны Васильевой:

- Идею проведения такого фестиваля
мы поддержали по целому ряду причин.
Во-первых, это хорошая возможность
представить детское творчество во всех
его формах. Привлекла нас и благотво-
рительная составляющая. В целом же
фестиваль стал примером того, как
власть и бизнес могут объединяться во-
круг социально значимых проектов. 

Петр ПОЛЫНОВ

ТРИ ВОЛШЕБНЫХ ДНЯ
В парке «Сокольники» прошел фестиваль «Город детства - вся Москва», ко-
торый отныне получит статус официального ежегодного праздника. Поводов
для его проведения было как минимум два: начало летних каникул, столь ми-
лых сердцу каждого школьника, и Международный день защиты детей.
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Так можно будет и
пробки серьезные
объезжать, и места

автоаварий. В нынешних
условиях движения по цен-
тру Москвы такие возмож-
ности очень даже приго-
дятся.

Разработана новая мо-
дель троллейбуса ВМЗ-
5298-30 АХ на вологодском
предприятии ОАО «Транс-
альфа» и существует пока
в единственном экземпля-
ре. Внутри троллейбус поч-
ти не отличается от своих
предшественников: 29
мест для сидения, вмести-
мость салона – 100 чело-
век. Но вот технологиче-

ские новшества предусмо-
трены - например, автома-
тическое опускание штан-
ги. Не придется водителю
выходить из кабины и
вручную пристегивать
«рожки». 

Интересно, что разра-
ботки подобных троллей-
бусов с возможностью ав-
тономного хода велись в
нашей стране и раньше. На
заводе им. Урицкого в го-
роде Энгельсе были выпу-
щены на экспорт такие ма-
шины, и до сих пор в Афи-
нах, например, можно
встретить эти наши трол-
лейбусы, которые в исто-
рическом центре города,

где сняты провода, едут
как автобусы. Правда, в
том старом варианте акку-
муляторные батареи рас-
положены прямо в салоне
машины. В новой модели
их убрали в герметичные
ящики под пол и под за-
щитный кожух на крыше.

Сегодня троллейбусы –
одно из основных направ-
лений развития обществен-
ного транспорта в крупных
городах Европы. Например,
в Риме на строительство
троллейбусных линий вы-
делено в 2004 году 43 мил-
лиона евро. И, очевидно,
именно такой гибридный
троллейбус и будет исполь-
зоваться, ведь во многих
городах в исторической ча-
сти прокладка контактной
сети невозможна.  

По словам Александра
Лебедева, заместителя
генерального директора
Мосгортранса, и в нашем
городе этот вид транспорта
обязательно будет разви-
ваться, поскольку это эко-
логически чистый вариант.
И новая модель наверняка
придется ко двору.

Ольга 
МАТВЕЕВА

Да не просто встретила, а закружи-
ла в танце, накормила пирогами,
усадила в просторной избе. А чего

только в этой избе нет! И печка, и до-
мотканые скатерти, и резные скамьи,
на которых отдыхают после тяжелого
трудового дня тряпичные мужики и ба-
бы, а в колыбели посапывают младен-
цы. Прямо как настоящие, и не пове-
ришь, что сделаны они руками ребят из
центра детского творчества «Южнопор-
товый». 

На днях префект Юго-Восточного ок-
руга Владимир Зотов торжественно от-
крыл в центре Музей казачьего быта.
Конечно, Владимир Борисович (по сек-
рету скажу вам, сам настоящий казак)
не просто перерезал красную ленточку.
Музей создан на средства префектуры
и управы района. 

Вместе с высокими гостями перехо-
дим из зала в зал. Красота, да и только!
Вот учебный кабинет «Казачий спас» -
перед нами станичные улицы с хатами.

А вот комната для девушек, где готови-
ли невест. В такую комнату, соглашают-
ся гости, не грех на некоторое время и
современных молодиц запереть. 

Кроме Музея казачьего быта в центре
открыты и другие интересные экспози-
ции: «Сказки народов мира», «Дымков-
ское чудо»... Ребята из этнографическо-
го музея «Русское деревенское чудо»
объездили с экспедициями всю страну,
собрали и сделали своими руками уни-
кальную коллекцию экспонатов. 

Большие возможности в работе цен-
тра открывает новый компьютерный
класс, подаренный детям депутатом Го-
сударственной думы от 191-го избира-
тельного округа Валерием Драгано-
вым. Компьютерные технологии вне-
дряются в центре в рамках программы
«Электронная Россия». Так что теперь
народными приметами,  текстами наго-
воров или приворотов можно будет за-
просто обменяться по Интернету.

Екатерина САБЛИНА

ТРОЛЛЕЙБУС 
МОЖЕТ И БЕЗ ДУГ

КАЗАЧИЙ БЫТ 
С КОМПЬЮТЕРНЫМ УКЛОНОМ

Эх, как же весело, звонко загудела, заиграла каза-
чья станица! Шумными плясками да хороводами,
гостеприимными песнями встретила своих гостей.

Сейчас в ГУП «Мосгортранс»
проходит испытания необычный
троллейбус, который, например,
в случае аварии в электросети
сможет на запасенной энергии
проехать 3 километра.



-Это показатель доверия к нам населения, -
говорит Андрей Кукушкин, советник район-
ного собрания прошлого созыва. - Все де-

путаты - местные жители. Поэтому и работают вы-
бранные люди с желанием: если я эту бабушку всю
жизнь знаю, конечно, я ей с удовольствием помогу.

Анализируя статистику выборов, можно ска-
зать, что партийная принадлежность депутатов

особой роли в выборах не играла. Половина всех
избранных в Южном Тушине - женщины. Есть
среди выбранных и врачи, и директора предпри-
ятий, и предприниматель, но больше всего педа-
гогов.

Напомним, что муниципалитеты начали рабо-
тать в прошлом году. Сначала в них вошли район-
ные советники и назначенные работники управ, но
в этом году уже прошли положенные выборы, и
теперь структура сформировалась так, как и запи-
сано в законе. Пока что у этой ветви власти полно-
мочий немного: в их ведении работа комиссии по
делам несовершеннолетних, связь с ветеранскими
и другими общественными организациями, прове-
дение праздников и т. п. 

- Но это пока, - считает Геннадий Бородин,
председатель муниципалитета. - Все идет по пла-
ну, и постепенно полномочия расширяются, со

временем муниципалитет станет авторитетной ме-
стной властью. 

Но власть - это деньги и полномочия, без этих
составляющих вся провозглашенная важность ос-
танется на бумаге. Так что все зависит от того, ка-
кую часть собранных налогов разрешат оставить
на местах и какие полномочия дадут муниципали-
тету. Пока в казну муниципалитета поступают
лишь платежи от налогов на собственность и да-
рение. Например, в Южном Тушине этот доход со-
ставляет 5 млн. рублей в год.

- Мы дотационные органы власти. По планам
нашему району положено 6 миллионов рублей,
поэтому город нам доплачивает миллион, - гово-
рит Г. Бородин.

Про планы надо пояснить. Правительством
Москвы установлена символическая цифра -
около 60 рублей на каждого жителя, умножаем
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ПРОМЫШЛЕННЫЙ РОСТ 
НА 8 ПРОЦЕНТОВ ПОМОЖЕТ
ПОДНЯТЬ ДОХОДЫ МОСКВИЧЕЙ
ПОЧТИ НАПОЛОВИНУ

Люди и власть:
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ОРГАНЫ ВЛАСТИ, КОТОРЫЕ РЯДОМ

Парковки в центре горо-
да - это трудная проб-
лема, с которой сталки-

ваются все крупные города
мира. Решить пытаются по-
разному: где-то делают
въезд в центр города плат-
ным, где-то по четным дням
в центр могут въезжать ма-
шины с четными номерами,
по нечетным - с нечетными,
где-то выделяют специаль-
ные полосы на дороге только
для движения общественно-

го транспорта и т. д. И все равно проблема остается. По-
пробуйте, например, припарковаться даже в таком не са-
мом крупном городе, как Хельсинки, - трудно. В Париже
вы можете кружить около часа в поисках пристанища...

Как решить проблему в нашем городе? На мой взгляд,
можно предпринять ряд шагов. Первым делом надо огра-
ничить въезд в центр города большегрузных машин. Для
этого склады и крупные оптовые базы надо выводить на
окраины. В оставшиеся магазины можно завозить товары
ночью, конечно, разгрузка - дело шумное, но надо исполь-
зовать оборудованные площадки, не вручную разгружать,
а использовать специальные погрузчики, можно такие
площадки располагать и подальше от жилья. Да и маши-
ны можно использовать для доставки товаров класса «га-
зелей», наши зиловские «бычки» тоже подойдут.

Второе, что надо сделать, - это организовать бесплатные
паркинги при больших магазинах. Существует и специаль-
ное постановление правительства, обязывающее торговые
центры оборудовать стоянки на своей территории. Поста-
новление это выполняют пока только крупные магазины,
такие, как «Рамстор», «Глобал Сити», «Метро»...

В-третьих, надо бороться с несанкционированным за-
хватом земли под парковку разными организациями. Час-
то без оформления разрешения фирмы просто выставля-
ют ограждение и вешают табличку: для машин такой-то
фирмы. Мы регулярно проводим рейды для выявления
подобных нарушителей, и Госземинспекция оформляет
соответствующие предписания, штрафует и добивается,
чтобы вопрос был решен.

На мой взгляд, перспективное направление в городе,
обсуждавшееся недавно на градостроительном совете под
руководством первого заместителя мэра Москвы Петра
Аксенова, - это организация перехватывающих парковок.
Строиться они должны у крупных торговых центров, стан-
ций метро. На въезде в город, например, можно будет ос-
тавить машину на день бесплатно, чем ближе к центру -
тем дороже. Планируется построить такую стоянку у стан-
ции метро «Планерная», уже работает стоянка у станции
метро «Пролетарская». В Южном округе есть планы соз-
дания таких парковок у станций метро «Домодедовская»,
«Улица Академика Янгеля».

Ну а чтобы народ пользовался этими стоянками и пере-
саживался на общественный транспорт, надо эту систему
развивать. К сожалению, выделение отдельной полосы на
дорогах под автобусы и троллейбусы у нас невозможно -
уже пытались так сделать лет двадцать назад, ничего не
получилось - с нашим несоблюдением законов такой ва-
риант не проходит. Я с тех пор даже не видел нигде в го-
роде соответствующей разметки. Но у нас в Москве есть
трамвай - как раз он имеет выделенную полосу, поэтому
этот вид транспорта, на мой взгляд, для нашего города
перспективный, особенно трамвай скоростной.

Надо искать и другие пути развития общественного
транспорта, для нас приемлемые. Сейчас перевозки оце-
ниваются в пассажиро-километрах, поэтому, понятно, пе-
ревозить мало пассажиров и на небольшие расстояния не-
выгодно. А можно было бы на каких-то коротких маршру-
тах применять, например, «газели». Они сейчас широко
используются в коммерческом транспорте, общественный
же пока их обходит стороной. Объяснение простое: води-
тели и больших, и маленьких автобусов получают одина-
ково, поэтому «газели» паркам использовать невыгодно.
Надо как-то заинтересовать их, чтобы общественный
транспорт ходил часто, пусть даже и полупустой.

Конечно, надо, чтобы за неправильно припаркованные
автомобили взимались штрафы. Но заниматься этим
должна не милиция, а специальная дорожная служба. На-
пример, в Хельсинки в такой службе заняты в основном
женщины, их называют «лисички». Кстати, считается, что
женщины более принципиальные. Пока у нас вряд ли
можно организовать такую службу, даже если и будет при-
нято постановление, но на перспективу - возможно.

Но чтобы бороться с брошенными где попало машина-
ми, одних карательных мер мало, надо строить гаражи.
Изыскать свободные территории в городе можно, даже в
центре. При желании можно и реконструкцию домов про-
водить, строить подземные стоянки. Но пока у нас просто
неправильная градостроительная политика, раз получает-
ся, что выгодно строить лишь жилье и рынки.

Владимир МИХЕЕВ,
начальник управления по взаимодействию
с регионами и организациями транспорта 
и связи префектуры ЮАО:

СДЕЛАТЬ ТРАМВАЙ
ПРИВЛЕКАТЕЛЬНЕЕ
«ВОЛЬВО»

Когда в Южном Тушине про-
ходили выборы советников
районного собрания, среди
двенадцати избранных во-
семь уже работали в этом ка-
честве в прошлом году.

Подтверждение тому - высокие микроэконо-
мические показатели: рост валового регио-
нального продукта (на четверть по сравне-

нию с 2001 годом), увеличение объемов промыш-
ленного производства (наполовину) и капитало-
вложений (на 5,7 процента). Об этом шла речь на
очередном заседании московского правительства.

Успехи городской экономики подтянули вверх и
уровень жизни москвичей. По данным Мосгорста-
та, реальные доходы населения за последние три
года выросли более чем на 30 процентов, а зара-
ботная плата - на 54 процента. За счет доплат из
городской казны в три раза увеличился размер
пенсий и зарплата работников бюджетной сферы.
О росте доходов москвичей можно судить и по на-
полнению банковских счетов, и по повышению
спроса на так называемые необязательные плат-
ные услуги - культура, связь, спорт. Причем поло-
жительная динамика основных экономических по-
казателей города сохраняется и в этом году. 

Правда, оптимистическую картину немного пор-
тят некоторые отрасли промышленности. Так, в па-
дении производства замечена черная и цветная
металлургия, деревообработка и легкая промыш-
ленность. Сбои в рабочем ритме некоторых пред-
приятий сказались на пополнении городского бюд-
жета. Кроме этого, поступательное движение фи-
нансов было нарушено и «благодаря» налоговой
реформе, которая отсекла содержимое столичной
казны почти на треть. Ясно, что при таком раскла-

де многие социально-экономические мероприятия
могут оказаться под угрозой срыва. 

Чтобы этого не произошло, правительство Моск-
вы разработало перспективный финансовый план
развития города на 2005-2007 годы, который дол-
жен стать основой для проекта бюджета на следую-
щий год. Его главная задача - создать условия для
высоких темпов экономического роста и сохранить
социальную направленность всех преобразований. 

Что касается самого городского хозяйства, то
здесь бюджетной поддержкой по-прежнему будет
пользоваться общественный транспорт, некоторые
другие объекты ЖКХ. Так, по-прежнему будут фи-
нансировать капитальный ремонт жилфонда и от-
пускать деньги на ресурсосберегающие техноло-
гии. До 2007 года решено отказаться от практики
перекрестного субсидирования коммунальных ус-
луг и постепенно, с учетом роста доходов горожан
увеличить размеры платежей населения. При этом
ощутимую финансовую поддержку в виде субси-
дий получат малообеспеченные семьи. В центре
внимания московских властей останутся работни-
ки бюджетной сферы и пенсионеры.

Сделанный на основе этого финансового плана
прогноз социально-экономического развития Мо-
сквы оказался вполне оптимистическим: промыш-
ленный рост на 8 процентов поможет поднять уро-
вень доходов москвичей почти наполовину. Оста-
ется только в этом убедиться. 

Елена ПЕРМИНОВА

Начавшееся строительство
Краснопресненского проспек-
та, который соединит Звениго-

родское шоссе с Новорижским
(трасса «Балтия») неожиданно вы-
звало резкое сопротивление жите-
лей Крылатского - с демонстрация-
ми, перекрыванием улицы. 

Префект Западного округа Юрий
Алпатов решил выступить посредни-
ком в этих стычках строителей и жи-
телей, и уже прошли четыре встречи
- обсуждения проблемы. Одна из них
недавно состоялась в актовом зале
префектуры. Пригласили и предста-
вителей всех участвующих в стройке
организаций: фирмы ООО «Органи-
затор» - заказчика, ОАО «Метроги-
протранс» - проектировщика тонне-
ля, НИиПИ Генплана, ГлавАПУ, Де-
партамента природопользования, а
также депутатов и местную власть.

Жителей пришло немного - чело-
век 200, видимо, в основном из до-
мов 29, корпус 1 и 31 по Крылат-
ской улице. Дело в том, что тоннель
глубокого залегания, который уже
начали бурить со стороны Строгина,
пройдет вдоль Москвы-реки и вый-
дет на поверхность в районе как раз
этих домов. Впрочем, как доклады-
вали присутствовавшие специали-
сты, ничего из ряда вон выходяще-
го здесь нет: трасса пройдет в 82 (!)
метрах от ближайших домов, ника-
кого ухудшения экологии, как заве-
рила заместитель руководителя Де-
партамента природопользования
Наталья Бринза, не будет. По расче-
там, проведенным по американской
программе (более точной, чем на-
ша), превышение ПДК по диоксиду
вблизи самой трассы будет лишь в
2 раза - это при том, что во многих
районах Москвы это превышение
составляет 6 и 8 раз. 

Основная претензия жителей - к
звуковому дискомфорту - тоже не-
обоснованна. При норме около фа-
садов домов в 60 децибел и внутри

помещения в 40 сейчас в помеще-
ниях - 44 децибела, а после уста-
новки вакуумных окон, что преду-
смотрено в проекте и будет сделано
за счет инвестора, показатель внут-
ри дома снизится до 40 децибел.

- Вы что, хотите сказать, что у нас
станет лучше? - выкрикнули из зала.

- Это все равно что включить в
квартире газовую плиту - лучше не
станет, но и чрезмерного вреда не
будет.

Построят и шумозащитный экран
вдоль этого отрезка трассы, и живая
изгородь - лиственные деревья в
пять рядов плюс кустарник из жимо-
лости татарской - предусмотрена. И
улицу Крылатскую в сторону домов
расширять не станут: первоначаль-
ный проект трассы изменили с уче-
том всех пожеланий экологов, чтобы
обойти природоценные участки.

Увы, собравшихся ответы не удов-
летворили.

- Пусть вся трасса идет под зем-
лей!

- Но это невозможно, есть нормы
на уклон дороги. Трасса должна вый-
ти к мосту через Москву-реку. Если и
можно подвинуть, то лишь метров на
50. Надо же сделать еще и разворо-
ты дороги для выезда и съезда в
Крылатское, - сказал представитель
НИиПИ Генплана Юрий Коротков.

Эти слова подлили масла в огонь.
- У нас увеличится число машин!
- Конечно, увеличится. Для этого и

строится трасса. Мы должны разгру-
зить Ленинградское и Можайское
шоссе. 

- У нас появятся пробки!
Договорились до того, будто бы

Крылатское - чуть ли не «единст-
венное место, где в Москве можно

жить», и что «надо оставить это
место заповедником»...

И вот здесь меня, как жителя
Хорошевки, вдруг посетила кра-
мольная мысль: а что если и всем
нам - жильцам домов и различных
шоссе и проспектов - вдруг возму-
титься тем, что мимо нас обитате-
ли привилегированных «спаль-
ных» районов едут на работу, за-
грязняют выхлопами своих машин
и без того грязный воздух. Возму-
титься - и заставить всех ехать на
метро? В конце концов, где преде-
лы местнического эгоизма?

...Между тем страсти кипели и
вокруг надежности домов, стоя-
щих возле трассы. Никакие заве-
рения вице-президента «Метроги-
протранса» Алексея Исаева о том,
что их организация умеет делать
проекты и отвечает за все по зако-
ну, действия не возымели. Зазву-
чали и голоса, что квартиры, ока-
зывается, упадут в цене, и инве-
стор должен оплатить жителям
всю разницу.

- Все мы живем в мегаполисе, и
город должен развиваться, - пы-
тался урезонить собравшихся пре-
фект. - Я предлагаю создать ко-
миссию, куда войдут и жители,
чтобы вместе обсуждать все воп-
росы строительства дороги.

Самой активной жительнице
Лидии Рыжовой, которая не дава-
ла выступать ни одному докладчи-
ку, префект предложил войти в
эту комиссию, но... Лидия Робер-
товна отказалась. Зато после каж-
дой фразы любого выступавшего
в зале раздавался ее гомериче-
ский хохот. И поневоле вспомни-
лась ехидная строка Булата Окуд-
жавы: «На фоне Пушкина снима-
ется семейство...» Поистине: как
легко добыть славу на фоне ре-
альных городских проблем, не
прикладая рук к их решению!

Ольга МАТВЕЕВА

К концу нынешнего года в Бутове
будет построено около 300 ты-
сяч квадратных метров нового

жилья, сообщил замруководителя
стройкомплекса Михаил Балакин. По
его информации, здесь также плани-
руется ввести в строй общеобразова-
тельную школу, три детских сада и по-
ликлинику. А к 2007 году первые жи-
лые дома появятся и в одном из новых
поселков Бутова - Щербинке. Всего же
за 16 лет освоения районов Северного
и Южного Бутова было построено око-
ло пяти миллионов квадратных метров
жилья.

Ввод новых объектов социального
назначения планируется и в районе
Куркино. К концу года на его террито-
рии появятся общеобразовательная
школа, детский сад и современная ам-
булатория семейных врачей. Здесь так-
же построят более 200 тысяч квадрат-
ных метров жилья - в добавление к воз-
веденным с 2001 года 500 тысячам
квадратных метров. А еще, по словам
замруководителя стройкомплекса, в
Куркине, где уже полностью налажено
автобусное движение, в ближайшее
время будет пущена вторая очередь
троллейбусной линии, которая свяжет
этот микрорайон с Химками.

Александр МЕЛКОВ

Правильно выбранный курс социально-экономического разви-
тия города привел к установлению в Москве благоприятного
предпринимательского и инвестиционного климата. 

ЧЕРЕЗ ТРИ ГОДА МЫ БУДЕМ БОГАЧЕ

ЖИЛЬЕ 
И НЕ ТОЛЬКО...
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БЕСКРЫЛЫЕ СПОРЫ 
В КРЫЛАТСКОМ



Нам ответили на этот
вопрос в диспетчерской
службе ООО «Автоколь-
цо» (это новое название
ООО «Автолайн +») - ор-
ганизации, которая за-
нимается перевозками

пассажиров на «газе-
лях». Родители могут не
платить за ребенка в
возрасте до пяти лет. Но
раз ребенок едет бес-
платно, то и место он
занимать не может. По-

этому родители должны
держать его на коленях.
А в Мосгортрансе нас
заверили, что никаких
особых предписаний на
этот счет нет. Следует
р у ко в о д с т в о в а т ь с я

здравым смыслом и
действовать по совести.
Если транспорт пере-
полнен, то маленьких
детей лучше держать на
коленях, так как это ис-
ключает случаи травма-
тизма и освобождает
соседнее место. Но обя-
зать вас это делать ни-
кто не в праве. И на ав-
тобусах, троллейбусах и
трамваях в отличие от
маршрутных такси бес-
платно могут ездить де-
ти до шести лет.

Десять лучших работников, выдвинутых
организациями и фирмами округа, со-
стязались за право представлять ЮАО

на городском конкурсе. Участники должны
были продемонстрировать свои знания и
умения, собрав «водопроводный узел» - за-
мысловатую композицию из труб, маномет-
ра и смесителя. Очки начислялись и за ско-
рость, и за качество сборки.

Надо заметить, сантехник сантехнику
рознь. Одни трудятся на водопроводных
станциях, другие - в жилищных организаци-
ях, третьи - на стройках. Высшей кастой счи-
таются сантехники-строители. Тем не менее
в прошлом году и на окружном, и на город-
ском конкурсах победителем стал мастер из
жилищной организации.

Участников нынешнего состязания, уто-
мившихся от беготни вокруг смесителей и
манометров, после окончания работы про-
водили в столовую, где для них уже пригото-
вили плотный обед. А жюри стало заседать -
считать очки, сравнивать и совещаться. На-
конец решение объявлено.

На третьем месте - Виктор Жуков, сле-
сарь-сантехник СУ-7. Второе место занял
Григорий Андронов (РЭУ № 23). На первое
место вышел Евгений Никишин (ЗАО «Гор-
комсервис»), впервые принимавший участие
в конкурсе. Возможно, его успеху способст-
вовало присутствие горячо желавших ему
успеха болельщиц - жены и дочки-школьни-
цы. Так или иначе, победа вновь досталась
сантехнику-эксплуатационнику.

Судьи мягко, но настойчиво подталкивают
меня к победителю:

- Поговорите с ним, спросите о чем-ни-
будь! 

- Э-э-э... Скажите, Евгений, а какой ваш
любимый вид сантехнических работ?

- Засоры в туалете прочищать! - весело
подсказывают коллеги.

- Если откровенно, - подумав, отвечает Ев-
гений, - то больше всего я люблю переделы-
вать то, что напортачили частники. Не поду-
майте, что меня радуют чужие огрехи, - про-
сто, занимаясь этой работой, чувствуешь се-
бя настоящим профи, а это всегда приятно.

Теперь Никишин будет представлять ЮАО
на заключительном этапе «Московских мас-
теров».

- Городской конкурс состоится 30 июня, -
предупреждает член его жюри, председа-
тель окружного Совета профсоюза муници-
пальных работников Аделаида Ким, - так что
до этого времени - никаких отпусков!

Призеров «Московских мастеров» ждут
крупные денежные призы (в прошлом году
награда за первое место составляла 100 тыс.
руб.). Победители окружного этапа получи-
ли дипломы и подарки, а также искренние
поздравления недавних соперников. Общая
фотография на память - и лучшие сантехни-
ки округа расходятся. В следующий раз они
соберутся через год...

Елена ШЕЛЕСТ,
обозреватель газеты 
«Южные горизонты»
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лицом к лицу
БЕЗ ХИМИИ В ГОРОДЕ 

НЕ ОБОЙТИСЬ, ИНАЧЕ ДЕРЕВЬЯ
БУДУТ УНИЧТОЖЕНЫ

ВРЕДИТЕЛЯМИ И БОЛЕЗНЯМИ

на число жителей - получаем бюджет муни-
ципалитета. Дело в том, что по установлен-
ным сейчас механизмам отчисления доходы
у разных районов получаются разные: в цен-
тре домов больше, больше и доходы. Но ре-
шено, что город должен быть единым. Город-
ской закон «О местном самоуправлении»
предусматривает равные условия для моск-
вичей, поэтому доходы уравнивают (опять
непонятно, люди в центре живут скученно,
воздуха меньше, экология хуже, может, и
больше денег им оставить за их мытарства?).
Но, может, и модель уравнивания более
справедливая (как у нас все-таки все сложно,
любое начинание обрастает какими-то гло-
бальными проблемами). 

Впрочем, Геннадий Бородин полагает, что
бюджет муниципалитета будет расти вместе с
увеличением числа полномочий. Так что на-
строение приподнятое, впереди четыре долгих
года работы и есть твердое желание реализо-
вать свои предвыборные обещания.

Ольга МАТВЕЕВА

В дружественной и непри-
нужденной обстановке
прошел окружной этап
ежегодного конкурса «Мо-
сковские мастера» по спе-
циальности слесарь-сан-
техник в ЮАО.

В диспетчерской
дежурили:

КТО КРЕПЧЕ 
ЗАВЯЖЕТ 
ВОДОПРОВОДНЫЙ
УЗЕЛ?

ПОЛЕТЯТ ГОЛОВЫ.
ЖЕЛТЫЕ

«На днях показали телерепортаж о борьбе
с одуванчиками - опыление газонов ново-
модными препаратами. Неужели нам мало
химических воздействий? Что это опять за
эксперименты?

Н. СЫРНИКОВ, СЗАО».

Эти работы проводит производственная
служба «Защита растений», пояснила «МС»
начальник участка № 2 ГУП «Мосзеленхоз»
Людмила Тарасова. Препараты, которыми
обрабатываются газоны - «Диален» и «Лен-
тур», применяются уже лет 15 и действитель-
но оказывают влияние только на сорные тра-
вы - одуванчик, подорожник, репей и т.д. и
совершенно безвредны для травы газонной,
насекомых, животных.

Эти препараты уже проверены в действии,
так что опасаться побочных эффектов не на-
до. Применять их можно или ранней весной,
или после первого покоса. Необходимые ус-
ловие для обработки - температура выше 15
градусов и отсутствие дождя.

А вообще без «химии», как пояснила Люд-
мила Михайловна, сейчас в городе не обой-
тись, иначе наши деревья будут уничтожены
вредными насекомыми, болезнями разными.
Например, дубовую рощу на улице Королева
приходится постоянно опылять, потому что
там свирепствует гусеница - дубовая листо-
вертка. На липы города постоянно нападают
клещ и тля, на тополя - особая моль, а из бо-
лезней самые распространенные - мучнистая
роса и пятнистость. Так что работники служ-
бы, опыляющие деревья и растения, - это са-
нитары наших парков и скверов.

Мы позвонили в Москомспорт,
где нам пояснили, что в подоб-
ных случаях стоит обращаться в
свою районную управу - к руко-
водителю либо к его заместите-
лю, ведающему социальными во-
просами. Вообще при планиров-
ке того или иного микрорайона
непременно должны быть заре-
зервированы площади под лег-
кие спортивные конструкции -
«коробки», другие плоскостные
сооружения, например, катки,
спортгородки и прочее. 

Если ваш район давно обжит и
во дворе нет площадки, все воп-
росы так или иначе надо решать
в управе. Там специалисты обя-
заны детально разъяснить, поя-
вится ли простейшая арена ря-
дом с домом или нет. В случае
непонимания в управе вашей на-
стоятельной просьбы стоит об-
ратиться в городской Департа-
мент территориальных органов

власти. Там вы скорее всего по-
лучите исчерпывающую инфор-
мацию по интересующей вас те-
ме. А Москомспорт, в свою оче-

редь, обязан постоянно отсле-
живать ситуацию по поддержа-
нию «коробок» в нормальном
состоянии.

«Дети до 5 лет вместе с родителями могут ездить на маршрутке
бесплатно. Надо ли их при этом держать на коленях или есть другие
предписания? И действуют ли эти нормы для остального обществен-
ного транспорта?

Лидия РЕШЕТОВА, ЗАО».

БЫТЬ МАЛЫШОМ ПРИЯТНО

«Я работаю на предприятии, не производящем секретных или особо ценных вещей. Режим у нас самый
обыкновенный. Но каждый раз, минуя проходную, приходится подвергаться унизительной и совершенно не
нужной процедуре личного досмотра. Мне очень интересно: имеет ли право охрана проводить такие обы-
ски? Ведь предприятие наше не режимное.

Людмила П.».

ЧТО У ВАС, ДЕВЧАТА, В КОСМЕТИЧКАХ?
Как объяснил нам руководитель ЧОПа «Стелс-М»

Игорь Стрелков, личный досмотр и обыск на проход-
ной производится охранными структурами только на
режимном предприятии. Причем все подобные дейст-
вия оговариваются в трудовом соглашении между ра-
ботодателем и сотрудниками охраны. Это может быть
досмотр сумок и одежды, а также осмотр автотранс-
порта при выезде его с территории предприятия. Об
этих действиях должны уведомляться и работники ре-
жимного учреждения.

На не режимном, обычном предприятии подобные
действия охраны абсолютно незаконны. Охрана долж-

на обеспечивать порядок на территории. Что касается
обысков и досмотра личных вещей, то они должны
проводиться в порядке, предусмотренном законом. Ес-
ли есть основания предполагать, что у человека в сум-
ке или под одеждой спрятаны украденные с предпри-
ятия ценности, а также наркотики, оружие и другие
криминальные предметы, то все действия должны про-
водиться представителем органов правопорядка в при-
сутствии понятых и с обязательным составлением про-
токола. В противном случае такие действия не только
унижают честь и достоинство обыскиваемого, но и
подпадают под действие статьи Уголовного кодекса.

ЭХ, ПОЛНЫМ-ПОЛНА У НАС «КОРОБКА»...
«Подскажите, пожалуйста, к кому обратиться по поводу строительства обыкновенной «коробки» - спортпло-

щадки по месту жительства. Мы очень бы хотели, чтобы наши дети играли в хоккей, футбол, а не слонялись без
дела по улицам.

Инициативная группа граждан Северного Бутова».

Как нам объяснила начальник
отдела соцразвития префектуры
ЗелАО г. Москвы Татьяна Попо-
ва, одинокие матери могут рас-
считывать на прибавку к посо-
бию на ребенка. Это федераль-
ное пособие для таких мам - 140
рублей в месяц. В Москве к посо-
бию предусмотрены доплаты:
1000 рублей в месяц до 3-летия
вашего чада и 500 рублей - до
его 16-летия. Но! Эти выплаты

производятся только в том слу-
чае, если доход в семье на одно-
го человека меньше прожиточно-
го минимума (3208 рублей).

Раньше матери-одиночки мог-
ли вне очереди пристроить ре-
бенка в детсад. Но теперь это уже
не актуально: очереди в детские
сады исчезли, по крайней мере в
Зеленограде.

Что до путевок, то, по словам
Т. Поповой, собес и не обязан

предоставлять их мамам - он
обеспечивает путевками только
пенсионеров. Разовая денежная
помощь оказывается через
центр соцобслуживания населе-
ния остро нуждающимся семь-
ям, но не чаще одного раза в
год. Если совсем уж жизнь при-
прет к стенке, можно отдать ре-
бенка в центр социальной помо-
щи семье и детям на дневное
отделение - там его и покормят,
и присмотрят за ним. Но только
на месяц, не дольше. Там же, в
центре, вам могут оказать и
срочную помощь - продуктовую
либо материальную. Работа ве-
дется по заявительному прин-
ципу. Вы сами приходите в
центр, где вам объяснят, какие
именно документы надо предос-
тавить.

МАТЕРИ ВЫЖИВАЮТ В ОДИНОЧКУ?
«Моему внуку Ярославу уже 8 лет. За все эти годы Зелено-

градский собес ни разу не предоставлял нам путевки и не произ-
водил разовой денежной помощи. Мы даже и не знали, что суще-
ствуют такие льготы. На что может рассчитывать моя дочь -
мать-одиночка?

Татьяна ДАНИЛОВА, Зеленоград».

- Вы могли отказаться
от покупки, когда увиде-
ли, что в гарантийном та-
лоне указаны другие ус-
ловия, - так прокомменти-

ровала эту ситуацию
Юлия Щвец, юрист Мос-
ковского общества защи-
ты прав потребителей. -
Распечатка с интернет-

сайта  не является доказа-
тельством в суде. Но если
рассматривать ее как не-
достоверную рекламу, то
можно пожаловаться в

управление по защите
прав потребителей, кото-
рое находится при Мин-
здравсоцразвития Рос-
сийской Федерации.

ВО ДВОРАХ 
ПДД ПОЧТИ 
НЕ ПИСАНЫ

«В конце прошлого года сосед-ве-
теран получил машину и поставил ее
аккурат напротив подъезда. Скажите,
есть ли какие-нибудь законы или пра-
вила, регламентирующие порядок
стоянки транспорта во дворах?

Людмила СТАНКЕВИЧ, 
СЗАО».

- К сожалению, сегодня нет, - пояс-
нил начальник отдела транспорта, свя-
зи и экологии префектуры СЗАО столи-
цы Владимир Прибылов. - Если транс-
портное средство не нарушает правила
стоянки, предусмотренные ПДД (на-
пример, перегораживает дворовую
проезжую часть), а ее владелец не всту-
пает в противоречия с Административ-
ным кодексом, то ставить машину там,
где ему удобно, он имеет полное право.

Между тем, если Мосгордумой будет
окончательно принят закон «О разме-
щении автотранспортных средств на
территории города», могут появиться
законодательные рычаги воздействия
на автовладельцев. Хотя и здесь по
крайней мере до 2007 года, когда за не-
правильную парковку во дворах пред-
полагают ввести штрафные санкции,
основной мерой воздействия на нера-
дивых автомобилистов останутся лишь
уговоры.

«Рискнул приобрести стиральную машину с помощью интернет-магазина. По телефону я оговорил с менед-
жером условия сделки. Он же  устно сказал мне,  что гарантийный срок на стиральную машину исчисляется в
три года. Каково же было мое удивление, когда в гарантийном талоне доставленного товара я прочитал, что
стиральную машину бесплатно обслуживать будут  только один год. Подскажите, как мне быть?

Степан ОШУРКОВ, Зеленоград».

ИНТЕРНЕТ, ПОБОЙТЕСЬ БОГА!

Л. Ильина, А. Матвеев,
О. Матвеева, А. Миль,
Н. Модестов, В. Потресов, 
С. Смирнов
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УСЛОВИЯ ДЛЯ ИНВЕСТИЦИЙ 
НА РЫНКЕ ЖКХ ДАЛЕКО 
НЕ ИДЕАЛЬНЫЕ. НО ТАКОВА ПЛАТА 
ЗА ВСТУПЛЕНИЕ В САМ РЫНОК

355 лет ЖКХ:

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 20 (78), 2 - 8 июня 2004

ТЕХНОЛОГИИ РЕШАЮТ ВСЕ

...Перед двумя микрофонами у главного входа на
«Доркомэкспо-2004» люди начали собираться за-
долго до торжественного открытия. К 15 часам
здесь уже было не протолкнуться. Такого числа же-
лающих послушать, что скажет мэр Москвы, тради-
ционно открывающий эту выставку, я не видел ни
на одной из пяти ее предшественниц. «Доркомэкс-
по-2004», по данным оргкомитета, характеризуется
и возрастающим интересом всех структур и пред-
приятий, участвующих в реформировании жилищ-
но-коммунального хозяйства. В выставке участвуют
уже 67 регионов России и 11 зарубежных стран.

Настроенность именно на дела прозвучала с пер-
вых слов выступления Юрия ЛУЖКОВА:

- Начался многоплановый процесс реформирова-
ния ЖКХ, в основе которого - модернизация комму-
нальной отрасли, ее демоно-
полизация, приведение в дей-
ствие полноценных рыночных
механизмов. Важная пробле-
ма реформы - ее технологи-
ческое и техническое обеспе-
чение. В этом смысле наша
выставка приобретает все
большее значение как обще-
государственное событие.

«Доркомэкспо» традицион-
но представляет новейшие
конкурентоспособные науч-
но-технические разработки,
технологии, оборудование,
материалы и технику для жи-
лищно-коммунального хозяй-
ства. Уверен, что эти достиже-
ния отечественных и зару-
бежных компаний дадут до-
полнительный импульс раз-
витию отрасли.

- Открывая выставку, кото-
рая в нынешнем году совпала
с 355-летием жилищно-коммунального хозяйства
России, - поддержал московского мэра Владимир
АВЕРЧЕНКО, руководитель недавно образованного
Федерального агентства по строительству и жи-
лищно-коммунальному хозяйству (ФАСЖ), при-
шедшего на смену канувшему в Лету Госстрою РФ,

- хочу отметить, что для работников нашей отрасли
праздник - не просто знаменательное событие, а
стартовая площадка, с которой мы начинаем дви-
жение на пути преобразования технически отсталой
и неэффективной коммунальной инфраструктуры.
Трудная задача? Да, нелегкая. Но и реально выпол-
нимая, поскольку в отрасли работают замечатель-
ные специалисты.

В ходе осмотра выставки мэр столицы был осо-
бенно внимателен у стендов, где представлены но-
вые образцы продукции как московских, так и реги-
ональных предприятий. А по его окончании Юрий
Лужков сказал журналистам:

- Сегодня на этой выставке мы увидели много но-
вых машин, оборудования. Остается пожелать уча-
стникам и гостям одно: найти здесь то, что поможет
лучше организовать дорожное и жилищно-комму-
нальное хозяйство.

СПРОС ЕСТЬ. 
НУЖНЫ ПРЕДЛОЖЕНИЯ

После торжественного от-
крытия «Доркомэкспо-
2004» с журналистами
встретились руководитель
Федерального агентства по
строительству и жилищно-
коммунальному хозяйству
Владимир АВЕРЧЕНКО и
первый заместитель мэра в
правительстве Москвы, ру-
ководитель комплекса го-
родского хозяйства Петр
АКСЕНОВ. Журналистов,
впрочем, на пресс-конфе-
ренции было меньше, чем
представителей предпри-
ятий и организаций отрасли.
Они пришли поговорить с
руководителями о выработ-
ке правил игры на формиру-

ющемся жилищно-коммунальном рынке, о пер-
воочередных стратегических решениях, которые
должны быть приняты на государственном уров-
не. В ходе пресс-конференции Владимир Авер-
ченко и Петр Аксенов ответили и на вопросы
«МС».

- Владимир Александрович, на 10-м форуме
«Интерстройэкспо», проходившем недавно в
Санкт-Петербурге, вы говорили о привлечении
частных инвестиций в ЖКХ как об одной из
стратегических задач. Что для этого уже сегод-
ня реально предлагает агентство?

АВЕРЧЕНКО: Прежде всего мы понимаем: се-
годня условия на жилищно-коммунальном рын-
ке для таких инвестиций, как и вообще для част-
ного бизнеса, далеко не идеальные. Но эти не-
идеальные условия - плата за вступление в сам
рынок. Грандиозный рынок! Те, кто занимается
бизнесом, это уже сознают. Пример: на этой вы-
ставке, впервые за ее историю, свой стенд пред-
ставила крупная частная компания РКС - это и
есть приход частных инвестиций. Иное дело, как
сделать процесс массовым. 5 июня мы прово-
дим во Владимире большое мероприятие с при-
глашением руководителей всех регионов, пред-
ставителей крупного бизнеса для обстоятельно-
го разговора о том, что должны сделать государ-
ство и штаб отрасли в лице нашего агентства для
облегчения прихода частного капитала на рынок
услуг жилищно-коммунального хозяйства.

Что касается новых правил игры на рынке
ЖКХ, то Правительство РФ по нашей инициативе
предлагает принять 27 законодательных актов,
которые сняли бы административные барьеры,
совершенствовали законодательство с точки зре-
ния комфортности ведения жилищно-коммуналь-
ного бизнеса. Они откроют путь на российский
рынок услуг ЖКХ
компаниям самого
разного масштаба -
от гигантов бизнеса
до малых семейных
фирм, небольших
предприятий, инди-
видуальных предпри-
нимателей, цель ко-
торых будет одна -
заработать деньги на
создании комфорт-
ных услуг для граж-
дан.

- На выставке
представлена прак-
тически вся Россия.
Многие регионы при-
везли сюда свои
ноу-хау. Петр Нико-
лаевич, для город-
ского хозяйства Мо-
сквы что-то из этих
новинок может быть
полезно?

АКСЕНОВ: Часть
разработанных в ре-
гионах экспонатов,
которые я здесь увидел, приемлемы для реали-
зации в Москве. Убежден, результатом этой вы-
ставки будет подписание новых соглашений мо-
сковских предприятий со многими региональны-
ми производителями продукции для жилищно-
коммунального хозяйства.

АВЕРЧЕНКО: Могу добавить к сказанному:
пять тысяч специалистов со всей России приеха-
ли на эту выставку - и каждый принес на нее кру-
пицы передового опыта. В каждом из субъектов
Федерации накоплен передовой опыт: где-то
больше, как в Москве, в области системной ор-
ганизации жилищно-коммунальной отрасли,
где-то меньше, по отдельным направлениям. Из
освоения этого опыта и складывается коллек-
тивный успех отрасли - системной, растущей,
капиталоемкой - ее оборот в прошлом году со-
ставил примерно 330 миллиардов долларов. Но
отрасли необходимо совершенствовать управ-

ленческие решения. Здесь же, на выставке,
представлено много новых технологий как раз
по управленческим решениям - причем самых
современных с точки зрения мирового опыта.

- Последнее время немало разговоров о судь-
бе ДЕЗов. Будут изменения в структуре управле-
ния на уровне муниципального района? Сменят
ли ДЕЗы частные управляющие компании?

АКСЕНОВ: ДЕЗы были, есть и будут. ДЕЗ - ком-
пания, занимающаяся эксплуатацией жилья,
единый заказчик, предоставляющий заказы го-
рода тем подрядным организациям, которые
специализируются на жилищно-коммунальных
услугах. Городскому хозяйству такая организа-
ция нужна и важна. Что касается смены ДЕЗов
частными компаниями... Да ведь у нас в Москве
наряду с ДЕЗами уже работают такие альтерна-
тивные частные компании. И довольно успешно
работают.

- Одна из серьезных проблем городского хо-
зяйства - повышенная колейность на дорогах.
Что делается для ее решения?

АКСЕНОВ: Колейность - проблема не одной
только Москвы. Что делаем для ее решения? Из-
менили структуру асфальтосодержащих смесей,
применяем новые асфальтные покрытия, кото-
рые будут более устойчивы к образованию ко-
лейности. При капитальном ремонте, который
проводим в нынешнем году, в основном исполь-
зуем новые материалы. Надеюсь, они получат
положительную оценку в процессе эксплуатации.
Но пределов совершенства, сами понимаете, нет.
Институты продолжают работать над новыми до-
рожными материалами. Многие из разработок
представлены на стендах этой выставки...

- Довелось слышать: ноу-хау крайне трудно
внедрять. Разработчики жалуются: непонятна

позиция ни прави-
тельства Москвы, ни
Ф е д е р а л ь н о г о
агентства по строи-
тельству и жилищ-
но-коммунальному
хозяйству...

АВЕРЧЕНКО: Могу
ответить кратко -
причина одна: пло-
хой менеджмент са-
мой компании - не-
умение представить
свою продукцию, ре-
кламировать ее, до-
вести информацию
до заинтересован-
ных лиц и органов
власти. Что касается
нашего агентства, то
оно открыто ко всем
новинкам, готово
поддержать разра-
ботчиков.

АКСЕНОВ: Комп-
лекс городского хо-
зяйства Москвы ак-
тивно взаимодейст-

вует с наукой. Соответствующая программа, в
которой участвуют многие НИИ федерального
значения, принимается в городе ежегодно. Ны-
нешняя выставка это наглядно демонстрирует.
Во-первых, мы привлекли лучших менеджеров
жилищно-коммунального хозяйства. Во-вторых,
демонстрируем платежеспособный спрос. Зна-
чит, надо подстраиваться под этот спрос.

- Петр Николаевич, что из представленного на
выставке произвело на вас наибольшее впечат-
ление?

АКСЕНОВ: Все, что представлено на этой вы-
ставке, направлено на реальное улучшение со-
держания объектов городского хозяйства, дорог,
жилья. Взять те же приборы учета, системы обес-
печения безопасности, другие современные тех-
нологии. С интересом со всем этим ознакомился.
Надеюсь, уже скоро многое из представленного
нынче на выставке москвичи увидят в деле.

Свой отсчет жилищно-коммуналь-
ное хозяйство России ведет с 1649
года, когда царь Алексей Михайлович
утвердил свод законов Русского госу-
дарства, в состав которого вошел
«Наказ о градском благочинии», опре-
деляющий правила ведения город-
ского хозяйства. «Государь повелел
быти в объезде в Белом Каменном Го-
роде для чинения порядку, бережения
от огня и всякого воровства, быти по-
дьячим да с десяти дворов по челове-
ку с рогатинами и с топорами и с во-
доливными трубами... и ездить по
всем улицам день и ночь непрестанно.
Сверх того на дворе надобен дворник.
Да приказать накрепко людям всех
чинов, чтоб весною, летом и осенью в
ветреные и жаркие дни изб и бань ни-
кто не топил...»

Москва - один из мегаполисов мира. Общая пло-
щадь - 1100 кв. км, в городе постоянно проживают бо-
лее 10 млн. человек, «дневное» население столицы
превышает 13 млн. Городское хозяйство Москвы
представляет собой огромный комплекс производст-
венных, административных и жилых зданий, систем
жизнеобеспечения, транспортных развязок, инженер-
ных коммуникаций, больших площадей зеленых наса-
ждений. Сегодня это 40 тыс. строений, 9,5 тыс. км во-
допроводных сетей, 5,5 тыс. км канализационных кол-
лекторов, 9 тыс. км теплосетей, 400 водных объектов,
более 6 тыс. км водосточной сети. В городе почти 5
тыс. км дорог, 143 млн. кв. м асфальтобетонных по-
крытий, 298 км метрополитена, 164 моста, 245 путе-
проводов, 29 транспортных тоннелей и 362 подзем-
ных пешеходных перехода. Каждый день москвичи и
гости столицы потребляют 5,5 млн. куб. м водопро-
водной воды, ежедневно из города вывозится и пере-
рабатывается 5 тыс. тонн бытового мусора.

Эксплуатация этого огромного хозяйства - непро-
стая задача, решение которой обеспечивают сегодня
более 170 тыс. рабочих, инженеров, управленцев. Из
городского бюджета на содержание городского хо-
зяйства ежегодно расходуется более 70 млрд. рублей.
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25 мая, 10 утра - официальное
начало работы выставки. По-
сетителей пока еще мало. А
стенды уже ждут их. Затишье
в ожидании гостей - самое
время поговорить с участни-
ками, среди которых немало
новичков как из Москвы, так и
из регионов. Вопрос, собст-
венно, один: ради чего прие-
хали на эту выставку?

Заместитель генерального директора
ОАО «Алексинстройконструкция»
Владимир БЫХОН: «Для нас, бывшего

завода Метростроя, выставка интересна пре-
жде всего в плане выяснения спроса на про-
дукцию, расширения объемов производства и
сбыта нашей специфической продукции».

Координатор отдела маркетинга торго-
вого дома «Светотехника» (Москва) Татья-
на КАЛИНЧИКОВА: «Мы не в первый раз
участвуем в этой выставке. Сейчас практиче-
ски вся подсветка в городе, которая делает
такой красивой столицу вечером, работает на

нашей продукции. Предыдущие выставки по-
могли нам расширить ассортимент продук-
ции, увеличить объемы продаж, найти новых
заказчиков».

Председатель Союза работников жи-
лищно-коммунального хозяйства Респуб-
лики Северная Осетия Михаил БАКШИЕВ:
«Я впервые участвую в выставке. Поражает
ее размах, несравнимый ни с одним из анало-
гичных региональных мероприятий. Чувству-
ется, что внимание ей уделяется самое серь-
езное - и правительством Москвы, и Агентст-
вом по строительству и жилищно-коммуналь-
ному хозяйству».

Руководитель проекта АО «Региональ-
ный центр начислений» (Новосибирск)
Александр ГРЯЗНОВ: «Мы работаем в той
части России, которая начинается Уралом и
кончается Дальним Востоком. На эту выстав-
ку приехали впервые. Надеемся найти заин-
тересованных в сотрудничестве с нами парт-
неров уже в европейской России».

Отдача выставки, по удачной формулиров-
ке руководителя отдела рекламы ООО
«Ивент маркетинг» (Москва) Анатолия СТА-
РОДУБЦЕВА, в том, что «получаешь, во-пер-
вых, всю информацию, необходимую для ус-
пешного развития бизнеса, во-вторых, воз-
можность ознакомиться с материалами насы-
щенной научно-деловой программы».

РЫНОК, ОТКРЫТЫЙ ДЛЯ ВСЕХ
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опыт и проблемы
ДВЕ ТРЕТИ 

ПРЕДПРИЯТИЙ ЖКХ
СТРАНЫ НАХОДЯТСЯ 

НА ГРАНИ БАНКРОТСТВА

Именно на нерешенных вопросах
сосредоточил внимание в своем
докладе руководитель Федераль-

ного агентства по строительству и ЖКХ
Владимир Аверченко. Он, в частности,
отметил, что итоги первого этапа преоб-
разований в жилищно-коммунальной
сфере показывают: до конечной цели
еще далеко. Качество услуг, предостав-
ляемых организациями ЖКХ, не соот-
ветствует предъявляемым требованиям.
По мнению руководителя отрасли, кам-
нем преткновения на пути реформы ста-
ли макроэкономические диспропорции.
Их конкретное выражение - углубление
несоответствия между темпами роста

цен на услуги ЖКХ и уровнем доходов
населения. Устранению перекосов долж-
но способствовать внедрение федераль-
ного стандарта оплаты жилья и услуг.

Сегодня стоимость жилищно-комму-
нальных услуг в пересчете на квадрат-
ный метр общей площади жилья состав-
ляет в среднем по России 25 - 29,5 руб-
ля в месяц. Региональный стандарт
уровня оплаты услуг населением достиг
почти 82 процентов, причем с начала
прошлого года этот показатель подрос
почти на 11 процентов. То есть уже сего-
дня средства населения являются основ-
ным источником покрытия расходов
предприятий ЖКХ. Поэтому большое

значение имеет сбалансированная и
взвешенная тарифно-ценовая политика.

Известно, что седьмая часть населе-
ния страны получает социальную по-
мощь при оплате жилищно-коммуналь-
ных услуг. Объем субсидий немалый -
около 30 млрд. рублей. В 19 регионах
проводится эксперимент по совершен-
ствованию механизма предоставления
субсидий - через адресные персонифи-
цированные социальные счета граждан,
что исключает нецелевое использова-
ние средств. Результаты эксперимента
обнадеживают.

Говоря о финансовом состоянии от-
расли, Владимир Аверченко привел не-
утешительные данные. Отрасль недопо-
лучила около 80 млрд. рублей по при-
чинам бюджетного недофинансирова-
ния, несовершенства тарифного регу-
лирования и невозмещения выпадаю-
щих доходов. В результате две трети
предприятий ЖКХ оказались убыточны-
ми и находятся, по сути дела, на грани
банкротства. Потому остро необходимо
принятие Федерального закона «О фи-
нансовом оздоровлении жилищно-ком-
мунального комплекса РФ», где четко
прописаны правовые основы, позволя-
ющие выправить ситуацию.

Определен также
комплекс мер по тех-
ническому и техноло-
гическому оздоровле-
нию отрасли. Реализа-
цию этих планов от-
кладывать уже нельзя,
поскольку износ ос-
новных фондов в ЖКХ
достиг в среднем 60
процентов. По оценкам
специалистов, уровень
надежности работы
инженерных коммуни-
каций в России в де-
сятки раз ниже, чем в

европейских странах. На модернизацию
объектов ЖКХ в текущем году феде-
ральное правительство выделило 903
млн. рублей, чего явно недостаточно.
По мнению руководителя отрасли, еже-
годный объем средств, направляемых

на данные цели, надо увеличить до 10
млрд. рублей ежегодно. Однако более
реальной и действенной мерой видится
создание условий для привлечения ча-
стных инвестиций.

Владимир Аверченко подчеркнул, что
ход преобразований можно ускорить
лишь при исключении ряда негативных
факторов. Это поспешный и не всегда
оправданный уход государства из сфе-
ры ЖКХ, перекладывание его проблем
на органы местного самоуправления, не-
совершенство законодательства, отсут-
ствие комплексного подхода к реформи-
рованию отрасли.

Затем состоялась торжественная це-
ремония вручения Гран-при «Золотой
ключ» предприятиям отрасли, добив-
шимся наиболее значительных достиже-
ний в своей деятельности. Наградой от-
мечены и столичные предприятия - Мос-
водоканал и ГУП «Гормост».

Здесь особое внимание обратили на меры
обеспечения безопасности горожан. В рай-
оне Аэропорт создан единый центр безо-

пасности и оперативно-диспетчерского управле-
ния, не имеющий пока аналогов в городе. Вме-
сте с участниками выставки «Доркомэкспо-
2004» на уникальном объекте побывали и кор-
респонденты «МС».

Разместился центр на первом этаже неприметно-
го жилого дома. В сопровождении главы управы
района Владимира Мельника проходим мимо охра-
ны и попадаем в просторную светлую комнату.
Вдоль стен - ряды мониторов. Перед ними женщи-
ны-операторы в синей униформе.

- Здесь у нас сосредоточено видеонаблюдение, -
поясняет глава управы. - Видеокамерами оборудо-
ваны все жилые строения, все подъезды, и сигналы
от них поступают сюда.

Под приглядом камер 245 зданий. Семнадцать
операторов круглосуточно следят за происходя-
щим. На одного оператора приходится три мони-
тора, то есть 48 подъездов. Не слишком ли много?

- Ничего, справляемся, - улыбаясь, отвечает опе-
ратор и снова переводит взгляд на экран.

Здесь же, только в другом помещении, расположен
центр экстренной связи, куда граждане могут передать
сообщение в случае каких-то сложных ситуаций.

- В свое время, - говорит Владимир Мельник, -
вместе с милицией мы прошлись по району и оп-
ределили места размещения так называемых тре-
вожных кнопок. Точнее, это пункты экстренной
связи - с переговорным устройством и вмонтиро-
ванной видеокамерой. Значит, оператор видит, с
кем общается, и может сразу проверить важность
сообщения, используя другую, управляемую каме-
ру, дающую более широкий обзор.

Эффективность видеонаблюдения во многом за-
висит от того, насколько быстро сотрудники мили-
ции прибудут на место происшествия. Именно поэ-
тому к центру безопасности постоянно прикоманди-
рован экипаж отдела вневедомственной охраны, ко-
торый работает только по указаниям ответственно-
го дежурного центра.

- Тем и хороша система, что она работает именно
на профилактику преступности, - говорит глава уп-
равы. - То есть налицо сдерживающий фактор.

Система начала действовать в конце прошлого
года, и в этот период в районе в два раза сократи-
лось число краж и преступлений на бытовой почве.

На одном из мониторов оператор демонстрирует
кадры реальных криминальных ситуаций, сохра-
ненных на жестком диске компьютера. Вот первый
эпизод. На мужчину набрасываются трое грабите-
лей, валят его с ног, отбирают дипломат и скрыва-
ются в машине без номера. Или другой сюжет «ре-
алити». Мы видим девушку, которая идет по троту-
ару и разговаривает по мобильному телефону. Вне-
запно идущий позади парень нагоняет ее, вырывает
мобильник и стремительно исчезает... Это преступ-
ление было раскрыто, и видеозапись фигурировала
в суде в качестве доказательства.

Конечно, видеобезопасность недешево стоит. Од-
на камера наблюдения с монтажом и всей сопутст-
вующей обвязкой обходится в 35 тысяч рублей. От-
куда взялись средства?

- Не первый год реализуется программа «Мой
двор, мой подъезд», - объясняет Владимир Мель-
ник. - И в ней отдельной строкой прописано обеспе-
чение безопасности граждан и жилого фонда. Мы
же в районе просто решили сконцентрировать сред-
ства, не растягивая их освоение на годы. Результа-
том такого подхода и стало создание как самой си-
стемы видеонаблюдения, так и данного центра.
Кроме того, в рамках программы все механические
кодовые замки на дверях подъездов заменены на
электронные запирающие устройства.

Не менее важно, что в центре на компьютер вы-
водится вся информация с пяти диспетчерских, на-
ходящихся на территории района, а также ряд пара-
метров, характеризующих работу систем жизне-
обеспечения. Суть дела пояснил директор ДЕЗа
района Сергей Овчинников. По его просьбе на экран
монитора вывели журнал главного диспетчера.

- Здесь все заявки, которые поступили в каж-
дую из диспетчерских. Четко можно определить,
какие из них еще не выполнены. Более того, здесь
мы можем воспроизвести любую заявку, посту-
пившую от жителя по телефону. Выведена сюда и
система контроля доступа в технические помеще-
ния жилых домов. И сейчас у нас уже применяют-
ся так называемые идентификационные чипы, по-

зволяющие определить, кто и в какое время во-
шел в помещение.

В центр стекаются, кроме того, данные о параме-
трах работы лифтов, о подаче в жилые дома тепла,
холодной и горячей воды.

- Оператор всегда располагает данными о давле-
нии и температуре воды в подающей трубе и в об-
ратке, - продолжает директор ДЕЗа. - Есть также
датчик наружной температуры, и компьютер сам
просчитывает, соответствует ли норме температура
теплоносителя. Такой контроль предупреждает и
аварийные ситуации. Если оператор видит, что в по-
дающем трубопроводе отопления упало давление,
можно предположить, что где-то произошел раз-
рыв. Все вместе взятое тоже имеет отношение к
безопасности граждан и сохранности жилья.

Спорить с этим утверждением трудно. Когда выхо-
дим во двор - чистый, с подметенными дорожками,
аккуратными лавочками и газоном, сияющим свежей
изумрудной зеленью, - Сергей Овчинников добавляет:

- Очень удобно, когда все сосредоточено под од-
ной крышей. К примеру, если надо мне вечером по-
смотреть освещение у подъездов, нет нужды объез-
жать район. Достаточно заглянуть сюда и пройтись
по мониторам - картина сразу ясна.

После этой экскурсии гости столицы были едино-
душны: опыт, накопленный здесь, необходимо рас-
пространять повсеместно.

Базовой отраслью городского хозяйства нашего
города является энергетика. За год в среднем в Мо-
скве расходуется более 85 млн. Гкал тепла и около
30 млрд. кВт/час электроэнергии. Протяженность те-
пловых и газовых сетей, высоковольтных воздуш-
ных и кабельных линий составляет десятки тысяч ки-
лометров. Электроснабжение Москвы обеспечивает-
ся 14 ТЭЦ ОАО «Мосэнерго», 67 тепловыми станция-
ми, 107 отопительными котельными ГУП «Мостепло-
энерго». В ближайшие годы необходимо построить 5
новых тепловых станций, 6 тепловых насосных пере-
качивающих станций, построить 24 км основных теп-
ломагистралей.

Всероссийское торжественное собрание работни-
ков жилищно-коммунального хозяйства, посвящен-
ное 355-летию ЖКХ России, состоялось в зале Го-
сударственного Кремлевского дворца. Но не чест-
вования и поздравления стали лейтмотивом собра-
ния - в центре внимания оставались проблемы ре-
формирования жилищно-коммунального комплек-
са страны.

ГРЯДУТ ПЕРЕМЕНЫ

КОГДА ОКРУГА ПОД ПРИГЛЯДОМ
В Северном административном округе к реализации про-
граммы «Мой двор, мой подъезд» изначально подошли комп-
лексно. Причем это касалось не только перепланировки и
благоустройства дворовых территорий, ремонта подъездов и
озеленения. 
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10 Юбилей ЖКХ:
ТОВАРИЩЕСТВО
СОБСТВЕННИКОВ ЖИЛЬЯ
МОЖЕТ ВСЕ, ЕСЛИ У НЕГО
ЕСТЬ СВОБОДА РУК

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 20 (78), 2 - 8 июня 2004

Такую возможность предоставил нашим гостям
Департамент жилищно-коммунального хозяйства
и благоустройства Москвы. Автобусная экскурсия

по единым информационно-расчетным центрам и то-
вариществам собственников жилья, организованная и
безукоризненно проведенная Центром реформ, была
как раз тем полигоном, где схлестнулись разные мне-
ния, где можно было откровенно - «без политики» -
поговорить о жилищно-коммунальном хозяйстве на-
ших стран, которое, по сути, произросло из советских
времен, а потому и проблемы наши, так сказать, род-
ственны.

В едином информационно-расчетном центре района
Замоскворечье было удивительно малолюдно - у око-
шек операторов стояло не больше 2-3 человек.

- Это раньше, когда система ЕИРЦ только начинала
работать, у операторов стояли очереди, - говорит Лари-
са Хижняк, начальник центра. - А теперь, когда люди
поняли преимущества такой системы, они в случае не-
доразумений просто звонят по телефону. Приходят
только при крайней необходимости.

ЕИРЦ сделали прозрачными финансовые потоки,
помогли разложить все платежи «по полочкам»,

выявить злостных неплательщиков, упростить рас-
четы по жилищным субсидиям. Надо заметить, что
затраты на создание таких центров окупились в
считанные месяцы. ЕИРЦ района Замоскворечье
действует уже полтора года, здесь же работают пас-
портистки, идет снятие и постановка жителей на
учет. Центр обеспечивает ведение 16 тысяч лицевых
счетов. Жители по единому платежному документу
могут оплатить все услуги, кроме счетов от энерге-
тиков и телефонистов. Кстати, в этом ЕИРЦ откры-
то отдельное окно и для арендаторов. Сейчас идет
работа с товариществами собственников жилья.
Часть из них уже пользуется услугами центра, хотя
многие товарищества предпочитают рассчитывать-
ся с поставщиками ресурсов и услуг самостоятель-
но. Что ж, вольному воля - никто никого насильно в
ЕИРЦ не загоняет.

Сегодня такие центры находятся в системе ДЕЗов,
но есть замысел сделать их государственными уни-
тарными предприятиями, поскольку почти 10 про-
центов жилищного фонда управляется жилищными
объединениями, а они с дирекциями не хотят иметь
дела - настолько те неэффективно работают.

Далее гости посетили Центр информационного
обеспечения и содействия реформе в жилищно-ком-
мунальном хозяйстве г. Москвы. Его «хозяйка» Ирина
Шрамко рассказала, что эта организация участвует в
разработке и реализации городских программ по под-
готовке специалистов для проведения реформы ЖКХ,
проводит семинары с участием представителей жи-
лищных объединений, руководителей территориаль-
ных органов исполнительной власти, ресурсосберега-
ющих организаций и фирм малого бизнеса. Кроме то-
го, центр реформ выпускает различные методические
разработки, проводит
консультации по все-
му спектру проблем,
касающихся ЖКХ.

- Это лишь малая
часть нашей работы, -
сказала Ирина Пав-
ловна. - Помимо того
мы участвуем во вне-
дрении системы пер-
сонифицированных
социальных счетов,
развитии жилищного
с а м о у п р а в л е н и я ,
привлечении малого
бизнеса в ЖКХ и т.д.
Кстати, кадры для
ЕИРЦ готовили тоже
мы, а задача эта была
архисложной - в Мо-
скве 125 таких центров, надо было в пятидневный срок
посвятить людей в наиболее сложные правовые проб-
лемы, провести психологический тренинг, показать,
как формировать единый платежный документ.

Гости столицы побывали в товариществе собствен-
ников жилья «Волоцкие дома». Этот выезд в «поле»
особенно поучителен: можно было на практике уви-
деть, как может развернуться жилищное объединение,
если у него появляется свобода рук. Два старых дома,
на основе которых был создан ТСЖ, предполагалось
пустить под реконструкцию, а жителей - отселить. Ини-
циативная группа под руководством Евгении Юнисовой
решила отстоять свое жилье. Но требовался капиталь-
ный ремонт. Где взять средства для этого? Обитатели

коммуналок - а их в домах было процентов 85-90 - де-
нег не имели. Тогда ТСЖ решило оказывать риэлтор-
ские услуги - все равно такие компании обращались за
консультацией к ним. Подбор вариантов для жителей
из коммуналок оказался делом выгодным.

Так постепенно товарищество вставало на ноги. От-
ремонтировали подъезды, привели в порядок двор. Ко-
гда понадобилось менять двери, а они были нестан-
дартные, отыскали фирму в Санкт-Петербурге, догово-
рились, что ТСЖ будет представлять ее интересы в Мо-
скве, и фактически получили двери даром. Вычистили

подвалы с помощью
13-15-летних подрост-
ков и устроили там ин-
тернет-клуб, где сами
ребята сегодня и зани-
маются.

На базе ТСЖ были
созданы учебно-прак-
тический центр, а потом
и некоммерческое парт-
нерство «Управдом», в
которое входит уже
около 350 жилищных
объединений Москвы.
Здесь регулярно прохо-
дят семинары, идет обу-
чение руководителей и
бухгалтеров ТСЖ.

Сейчас товарищест-
во не только управляет

своими домами, но и нанимает обслуживающий пер-
сонал, заключает договора с ресурсоснабжающими
организациями, выбирает подрядчиков для необхо-
димых по дому работ. Мало того, из соседних домов
и даже из других округов сюда обращаются за помо-
щью в выполнении каких-то проектов. Словом, дело
пошло.

- Самым сложным, - рассказала Евгения Юнисова,
- было убедить жителей в преимуществах ТСЖ. Когда
они на деле убедились в эффективности самостоя-
тельного хозяйствования, стало намного проще.
Многие уже сами предлагают свою помощь в реше-
нии тех или иных проблем. И этот «человеческий ре-
сурс» мы стараемся использовать в полной мере.

Поначалу были вроде бы не в
восторге от предстоящей по-
ездки.

- Лучше бы нам показали Большой те-
атр! - сказал гость из Хакасии. - Что я, в
тоннелях не бывал? Темно, как в бочке...

Заместитель генерального директора
ООО «Организатор» - заказчика строитель-
ства третьего транспортного кольца - Анд-
рей Конных только пожал плечами: «Ду-
маю, посмотреть стоит». И спустя пару ча-
сов коммунальщики даже не пытались уже
скрыть свой восторг.

Вот Новоандреевский мост, соединяю-
щий Фрунзенскую набережную и парк им.
Горького. Представитель Гормоста Борис
Белов рассказывает: «Мост построен всего
за один год, уникален своим светопрозрач-
ным покрытием, дизайном, рассчитан на
сто лет эксплуатации, но прослужит и сто
пятьдесят. В целях безопасности здесь ве-
дется круглосуточное видеонаблюдение,
имеется система пожаротушения. Часть на-
бережной у створа моста на
левом берегу специально
покрыта деревом – там под
землей проходят инженер-
ные коммуникации, так что в
случае аварии они легко до-
ступны...

Узнав о том, что на Ново-
андреевском мосту часто
проходят показы мод, съем-
ки музыкальных клипов и
что именно возле этого мос-
та, в скверике, любит отме-
чать свои дни рождения Ни-
кита Михалков, делегация
отправилась дальше.

Мост им. Богдана Хмельницкого пред-
ставляется ближайшим родственником Но-
воандреевского моста: они похожи во мно-
гом. Но Хмельницкий значительно тяжелее,
поэтому в целях снижения нагрузки было
решено использовать в качестве напольно-
го покрытия лиственницу.

Деревянное покрытие значительно об-
легчило мост, но и осложнило эксплуата-
цию моста. В зимний период на подошвах

обуви прохожие несут с собой частицы ан-
тигололедных реагентов, которые букваль-
но пожирают краску, разъедают древесину.
Зимой пешеходную часть моста приходит-
ся мыть горячей водой, чтобы бороться с
остатками реагентов. Рассказав об этом,
Борис Белов повел гостей полюбоваться
аллегорическим фонтаном «Похищение
Европы» у Киевского вокзала.

- Слава богу, у нас нет такого безобра-
зия! - шепотом произнес гость из Хакасии.
- Одни гнутые трубы - где тут, спрашивает-
ся, искусство?

Несмотря на то что гости отчего-то вся-
чески старались ничему не удивляться, бы-
ло видно – Москва им нравится, нравятся
москвичи, которые им приветливо улыба-
лись. А мост был осмотрен, ощупан и в кон-
це концов оценен по достоинству.

После мостов предстояло осмотреть Ку-
тузовский транспортный тоннель. Точнее,
это не тоннель, а уникальная бессветофор-
ная транспортная развязка, состоящая из
шести тоннелей. Общая их длина – 2,5 км,
протяженность самого длинного тоннеля –
650 метров. Воздухообмен обеспечивают

33 мощных вентилятора. Контроль за ситу-
ацией в тоннелях ведется с помощью 41 ви-
деокамеры и 18 мониторов, которые распо-
лагаются в диспетчерском пункте. Для
борьбы с гололедом на спусках и подъемах
при въезде в тоннели установлена антиго-
лоледная система фирмы «Бошунг АГ».
При понижении температуры до известного
уровня специальные форсунки автомати-
чески выбрасывают на проезжую часть ан-
тигололедные реагенты. Кутузовская раз-
вязка стоила городу чуть более трех мил-
лиардов рублей.

Весьма заинтересовала гостей система
пожаротушения в тоннелях. Оказывается,
все они разделены на 12 противодымных
зон. В случае возникновения очага возгора-
ния между зонами за одну минуту автома-
тически опускаются специальные шторы,
предотвращая тем самым распространение
дыма по тоннелю. Тринадцать аварийных
выходов должны обезопасить людей, ока-
завшихся в тоннеле. Денно и нощно ведет-
ся контроль за уровнем загазованности в
тоннелях, технической исправностью всех
инженерных коммуникаций.

Потом гости посетили диспетчерский
пункт Гагаринского тоннеля, проехались по
Лефортовскому тоннелю глубокого зало-
жения, восторгались видами Москвы и до-
рожным покрытием третьего транспортно-
го кольца. «Нам, конечно, таких дорог еще
долго не видать...», - проговорил кто-то. На
что гость из Хакасии Александр Щаренский
отреагировал так:

- Зато у нас медведей много и рыба
вкуснее!

Все большее внимание уделяется озеленению горо-
да. Зеленые насаждения занимают более чем 45 тыс.
га, что составляет почти треть территории Москвы - это
один из лучших показателей в мире. В городе 72 тыс. га
лесных территорий в черте города и лесопарковой зо-
не. Здесь расположены 96 парков, 14 садов, в том чис-
ле 4 ботанических, 400 скверов, 160 бульваров. В веде-
нии Москвы находятся и леса лесопаркового защитно-
го комплекса Московской области площадью 54,5 тыс.
га, а также национальный парк «Лосиный остров» пло-
щадью почти 10 тыс. га. Самая низкая обеспеченность
зелеными насаждениями в ЦАО - 5 кв. м на человека,
самая высокая в ЮЗАО и ЗАО - 26 кв. м.

Москва - крупнейший транспортный узел страны. Здесь
берут начало 10 всероссийских магистральных дорог. До-
рожно-транспортная сеть столицы увеличилась за столетие
в 8 раз. Площадь дорожных асфальтовых покрытий сейчас
превышает 90 млн. кв. м. В 2003 году удалось замкнуть тре-
тье транспортное кольцо, что позволило заметно улучшить
транспортную ситуацию в Москве. Прорывом стала разра-
ботанная в столице технология применения противоголо-
ледных реагентов. Построено 140 баз с общим объемом
150 тыс. тонн жидких и 80 тыс. тонн твердых реагентов.

Московский метрополитен насчитывает 161 станцию, на
его долю приходится более половины объемов всех город-
ских пассажирских перевозок. В то же время более 1,5 млн.
москвичей живут в районах, не имеющих метро. Правитель-
ство Москвы принимает все меры по строительству новых
линий метро.

ЭФФЕКТ 
ЧЕЛОВЕЧЕСКОГО 
РЕСУРСА
«Доркомэкспо-2004» - по большому счету, не просто выставка, где
можно пройтись по павильонам и стендам Гостиного Двора, поди-
виться на удивительную дорожную и коммунальную технику на Ва-
сильевском спуске. Это скорее возможность для участников между-
народного слета поделиться опытом, позаимствовать что-то у сосе-
дей (на выставку были приглашены специалисты ЖКХ из стран СНГ).

Специально для работни-
ков ЖКХ, приехавших в
столицу со всех уголков
России, была организо-
вана экскурсия по треть-
ему транспортному коль-
цу от Автозаводского
моста до ММДЦ «Москва-
Сити». Осмотрели пеше-
ходные мосты через реку
Москву - Новоандреев-
ский и им. Богдана Хмель-
ницкого, транспортные
тоннели - Кутузовский и
Лефортовский. Гости
оказались народом до-
вольно веселым.

ПОЕЗДКА ПО МОСТАМ, 
или ЧЬЯ РЫБА ВКУСНЕЕ 
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ПОРЯДОК В КОММУНАЛЬНЫХ ДЕЛАХ -

ЭТО КОГДА У ЛЮДЕЙ НЕТ ЖАЛОБ,
А ЕСТЬ ЛИШЬ ВОПРОСЫ, 

КОТОРЫЕ РЕШАЮТСЯ БЫСТРО
опыт и проблемы

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 20 (78), 2 - 8 июня 2004

«Туалеты - лицо города, и я не стесняюсь об
этом сказать». Такая фраза прозвучала из
уст завотделением Центра госсанэпиднадзо-
ра в Москве Владимира Котляра на межре-
гиональном круглом столе «Туалет будуще-
го», прошедшем в рамках выставки «Дор-
комэкспо». Участники дискуссии признали:
туалетная культура в России - хроменькая.
Облегчиться в цивилизованных условиях,
как правило, негде, да и не умеем мы этого.

ЗАПАХ ПРОШЛОГО - 
И БУДУЩЕГО
-Тема деликатная, с душком,

но говорить об этом надо, -
было заявлено на круглом

столе, вел который президент неком-
мерческой организации «Российское
туалетное объединение» Владимир
Моксунов. Если без воды и пищи че-
ловек может обойтись несколько
дней, то без туалета - ни дня.

Владимир Владимирович недавно
встречался с Михаилом Евдокимо-
вым, уже губернатором, который не-
когда сыграл роль туалетного пред-
принимателя в фильме «Про бизнес-
мена Фому». Экс-комик сказал: «Тог-
да все просто посмеялись. Но проб-
лема-то действительно серьезная».

За рубежом принята пятизвездоч-
ная система туалетов - как у гости-
ниц. В Америке туалеты предлагают
12-18 видов услуг: система мытья
рук, дезинфекция сиденья, освеже-
ние воздуха и т.д. Самые лучшие туа-
леты - в Сингапуре, здесь появились
«хэппи туалеты» - «счастливые туа-
леты». Человек больше трех лет сво-
ей жизни проводит в туалете, говорят
там, и эти три года тоже надо про-
жить счастливо.

В нашей евроазиатской стране, за-
метил Владимир Моксунов, люди за-
частую не умеют пользоваться даже
кабинками. Наши легендарные туа-
леты «типа сортир» промерзают зи-
мой, здесь нет движения воздуха, не-
где помыть руки. В школах дети боят-
ся сходить «до ветру»: клубы табач-
ного дыма, лужи, запах, да еще и

деньги иные директора повадились
брать. Руки следует мыть не только
после туалета, но и до. В мире люди
опускают руки в аппарат, который их
смачивает, моет и сушит, на все - се-
кунды. А у нас даже кусок мыла, если
он и есть... грязный!

Впрочем, подвижки есть. Так,
сейчас в России бум мобильных ту-
алетов. Эти пластиковые кабинки,
по мнению В. Моксунова, нас спас-
ли. Но теперь требования должны
быть выше.

Давно уже идет речь о развитии в
столице сети общественных антиван-
дальных самоочищающихся туале-
тов, а действует только один - на
Пушкинской площади, да и то скорее
в рекламных целях. В Теплом Стане
открыт туалет «Теплый дворик»: чис-
то, красиво, вокруг искусственная
травка. Но опять же - это исключение
из правил. На МКАД просто беда - ту-
алетов не встретишь вообще. А ведь
на носу лето - открывается уйма пив-
ных точек, проводятся массовые рок-
фестивали. Не смоет ли Гадюкино
нерукотворными потоками?

Столица сильно меняется в пос-
леднее время, и туалеты надо адап-
тировать под архитектуру, считает
В. Моксунов. Нужны стационары,
причем всех видов - для инвалидов,
строителей, дорог, МЧС, армии, ко-
смоса, школ. А для этого необходи-
мы серьезные инвестиции, внима-
ние власти и, наконец, уважение к
самим себе.

Она родилась в деревне в
Горьковской, ныне - Ни-
жегородской, области.

Когда Рамиле было 12 лет, умер
отец. На руках матери осталось
четверо детей - мал-мала мень-
ше. Прокормить такое семейст-
во в условиях полуразваливше-
гося колхоза было невозможно.
Поэтому было решено отпра-
вить Рамилю как старшую на за-
работки в Москву.

На тот момент ей было 19 лет.
Она приехала в столицу, устрои-
лась дворником и обосновалась
в коммуналке. Потом выучилась
на оператора газовой котель-
ной, но и мести не перестала. И
так - 21 год. Когда с обязанно-
стями дворника справляться
стало трудно (подвело здоро-
вье), она взялась работать убор-
щиком. За 33 года менялось на-
звание организации (ЖЭК, ДЕЗ,
ООО «Меланж 2000»), менялись
люди, а Рамиля Ахметовна по-
прежнему ходит на работу од-
ной дорогой.

Рассказывая свою нехитрую
биографию, Рамиля Ахметовна
нисколько не смущается тем,
что не достигла степеней из-
вестных, а на вопрос «не хоте-
лось ли что-нибудь изменить в
своей жизни?» решительно от-
вечает: «Нет». Ее открытый
взгляд лучистых карих глаз в
сочетании с добродушной
улыбкой не оставляет сомне-
ний в ее искренности. Она при-
вычно хлопочет, приглашая
выпить чаю, следит, чтобы
всем гостям было удобно, и по-
стоянно удивляется, почему ее

персона вызвала внимание
прессы.

- Да мне про себя рассказы-
вать-то и нечего! - признается
Рамиля Ахметовна. - Муж умер,
детей нет. Заниматься чем-то,
кроме работы, некогда, да и здо-
ровье не позволяет. У меня одна
забота - здоровье моего брата.

И дальше - про брата. Про то,
как она заняла крупную сумму
денег на операцию на сердце, но
не успела расплатиться, как на-
до делать еще одну. Правда, те-
перь она обойдется уже значи-
тельно дороже. Но главное -
лишь бы брат был жив, и она не
пожалеет на это ничего.

Впрочем, жалеть-то не с чего:
вся ее зарплата - около 5 тысяч
рублей.

- Как же вы умудряетесь еще
с нее откладывать? - спраши-
ваем.

- Да мне много ли надо
одной?! Другие люди нуж-
даются больше...

Вот эта забота о других, а
не о себе, и есть суть Рами-
ли Ахметовны. Ее доброта и
отзывчивость чувствуются
на расстоянии. С такими
людьми обычно легко всту-
пают в разговор на улице, в
транспорте, делятся свои-
ми проблемами, невзирая
на то что незнакомы...

- Это самая добросове-
стная наша труженица, -
комментирует коллега Ре-
химовой, Нина Михайловна
Крылова. - На нее всегда
можно положиться и в
большом, и в малом. Все

жильцы ее уважают, никто сло-
ва худого о ней не скажет.

Да и сама Рамиля Ахметов-
на про других - тоже. У нее

свое жизненное кредо: все лю-
ди нуждаются в доброте и при-
ятном слове. И она на этом не
экономит.

Его далекий предок был одним из крупнейших поэтов средневеко-
вья. Он слагал песни на трех языках, и его пригласили ко двору гру-
зинского царя. Но уживаться с дворцовой челядью - занятие на лю-

бителя. Из дворца был изгнан, оказался в монастыре и погиб от кинжа-
ла персидского оккупанта. Звали его Арутюн Саядян, но миру он извес-
тен как Саят-Нова.

Эти подробности мы узнали, пытаясь выяснить, каким образом недав-
ний выпускник вуза Кирилл Саядян оказался в ГУП «Теплоремонтналадка»,
а с недавних пор занял должность заместителя главного инженера. Дума-
ем, что его мечты уж точно не были связаны с ремонтом теплосетей. А Са-
ят-Нова здесь вот при чем. Дело в том, что потомок поэта, несмотря на ар-
мянскую фамилию, считает себя русским: в конце концов по материнской
линии так оно и есть. Но в его родной Туркмении быть сегодня русским -
далеко не лучший вариант. Семье пришлось бросить все и искать приста-

нище в России. Туркмения лишилась квалифицированных инженера-стро-
ителя и экономиста. А Россия? Она попросту ничего не заметила, и выжи-
вать беженцам пришлось самостоятельно. Юноша мечтал стать инжене-
ром-физиком, но не получилось, потому что будущим физикам общежи-
тия не обещали. А вот в Институте химического машиностроения (теперь
это Университет инженерной экологии) к иногородним относились внима-
тельнее, что и решило судьбу абитуриента. Как видим, сплошная проза, ко-
торой хватало и в жизни поэтов.

Диплом получил свободный - то есть устраивайся как хочешь. В поисках
работы позвонил в этот самый ГУП и поинтересовался, не нужны ли специ-
алисты. Оказалось, что очень даже нужны, особенно такие, кто диплом за-
щитил именно по автоматизированной системе контроля теплосетей. В ре-
зультате Кирилл Александрович стал сменным инженером, потом поруко-
водил диспетчерской службой, и вот в 26 лет - очередное повышение.

Его задача в общем-то проста: в хозяйстве примерно три тысячи жилых
домов, а в них - более миллиона жителей, которых надо обеспечить горя-
чей водой и теплом. Для этого сюда, в аварийно-диспетчерскую службу,
стекается информация с нескольких сотен ЦТП - центральных тепловых
пунктов. Как работает оборудование, какая температура воды, давление...
Под контролем все, вплоть до входной двери. Зашел чужой - на экране тут
же заморгает тревожный сигнал. На месте присматривать некому, сегодня
один оператор обслуживает два-три десятка таких ЦТП. Зато в диспетчер-
ской потребовались инженеры-компьютерщики.

А что изменилось по сути?
- Стабильность в обслуживании появилась, - говорит Кирилл Александ-

рович. - Раньше сыпались жалобы, а чтобы узнать, в чем дело, надо ехать
и разбираться. Теперь жалоб дожидаться не нужно: информация поступи-
ла в аварийную службу - и бригада уже в пути.

Идем смотреть, как работает аварийно-диспетчерская служба. На авто-
матизированном рабочем месте диспетчера сегодня дежурит инженер-тех-
нолог Динара Адельшина. Перед ней на экране сотни цветных квадратиков,
каждый из них - подконтрольный объект. Интересует обстановка - достаточ-
но щелкнуть мышкой компьютера. Вот, скажем, Сахалинская, 5, корпус 1:
теплоноситель на входе 72 градуса, на выходе - 40. Параметры стандарт-
ные, и в результате горячая вода имеет нормальную температуру - 55 гра-
дусов. А вот и график, как менялась эта температура за сутки. Вечером она
вдруг понизилась. Оказывается, все просто: люди пришли с работы, откры-
ли краны, температура и упала. Это называется «вечерний водоразбор». Но
такого быть не должно. Из диспетчерской уже передали информацию, и на
место выехала аварийная бригада, которая проверит автоматику.

Удобно? Не очень. Дело в том, что система поочередно опрашивает не-
сколько сотен объектов, и пока снова подойдет очередь, пройдет не мень-
ше получаса. Но если информация не меняется, она не нужна, а если изме-
нилась, то должна поступить немедленно.

- Новая система, которую мы сейчас разрабатываем, будет передавать
только отклонения от штатной ситуации, - говорит Саядян. - И охватит все
объекты. Сломался насос - в аварийно-диспетчерской службе это тут же
станет известно.

Идет работа и над компьютерной паспортизацией оборудования. Ведь
прежде чем высылать ремонтников, надо разобраться в ситуации, выяс-
нить, что там за техника стоит, - устанавливали-то ее в разное время. А для
этого надо найти страничку с нужной информацией среди множества дру-
гих... Если же все это перевести в электронную форму и поисками займет-
ся компьютер, тогда у ремонтников наступит новая эра.

Впрочем, по мнению нашего собеседника, наступит она немного позже:
- Мы точно знаем количество воды и тепла, которые подаем в дома, по-

тому что по этим показателям рассчитываемся с производителем - Мосте-
плоэнерго. А вот сколько из этого доходит до жителей и сколько теряется
по дороге - неизвестно. Ведь потребители рассчитываются с нами не по
факту, а по тарифам. Но недавно появилось постановление московского
правительства: к 1 сентября будущего года в муниципальных жилых домах
предстоит установить узлы коммерческого учета расхода теплоэнергии.
Сейчас этим и занимаемся. Когда люди начнут платить по счетчику, будут
экономить.

Интересуемся:
- Платить придется в итоге больше или меньше?
- Думаю, что меньше.
- Зачем же тогда экономить?
- Если человек увидит, что сможет сберечь, скажем, сотню-другую из

ежемесячных платежей, то, наверное, не откажется. Не для всех эти день-
ги лишние. Кстати, мой однокашник Андрей Ларин, с которым вместе учи-
лись в вузе, сейчас работает в ДЕЗ «Преображенское». Там система ком-
мерческого учета уже работает, и жильцы зимой форточки не распахива-
ют. А мы учтем опыт преображенцев, установим более совершенные при-
боры.  Ведь для нас реформа - это прежде всего учет. Во всех смыслах.

Сегодня у Кирилла Саядяна под началом отдел новой техники. Молодой
руководитель больше всего ценит в соратниках ответственность, не терпит
необязательности и прямо-таки по-ленински призывает учиться и учиться.
В том числе и у зарубежных коллег.

- Я заметил у них такую характерную деталь: прежде чем тиражировать
какую-то систему, ее сначала годик-другой обкатают, отработают, а лишь
потом продают, - говорит он. - Недешево, но  зато гарантируют, что все бу-
дет работать. А мы уже готовую систему доводили до ума четыре года.
Впрочем, может, это наша национальная традиция? У нас ведь испокон ве-
ку новые идеи пробуют сразу на народе...

Заметим, что оптимистом он себя не считает, скорее - реалист, и пото-
му мечтает лишь для того, чтобы потом составить рабочий график реали-
зации идей. Впрочем, может, ему и звезды помогают? Родился-то он 21
марта, в день весеннего равноденствия. И под знаком Овна, с которого на-
чинается Зодиак. Люди, которым так же повезло с днем рождения, неза-
урядны: они активны, энергичны и обычно добиваются своего.

Если же говорить о коммунальных делах, то в идеале он их видит так:
это когда у людей нет жалоб, а есть лишь вопросы, которые быстро реша-
ются. Причем считает, что этот идеал - вполне реальный.

Жилищный фонд Москвы составляет 38,9 тыс. домов - это около 100 тыс.
подъездов, 50 млн. кв. м дворовых территорий и местных проездов. Уровень
их благоустройства прежде всего определяет комфортность проживания жи-
телей города. Более 76 процентов зданий находятся в хорошем и удовлетво-
рительном состоянии. К числу ветхих относятся 6 процентов жилых строений,
они подлежат сносу или реконструкции по инвестиционным программам.

С 2001 года по решению правительства Москвы началось планомерное
обновление жилищного фонда за счет сноса и реконструкции 5-этажных жи-
лых домов периода индустриального домостроения. За это время вдвое уве-
личилось финансирование из городского бюджета и объемы работ по капре-
монту жилого фонда. В 2004 году началось выполнение широкомасштабной
программы предупредительного ремонта без отселения жителей. В целом до
конца 2004 года планируется реконструировать 500 тыс. кв. м и капитально
отремонтировать 1 млн. кв. метров жилья.

За год в городе ремонтируется более 85 тыс. п. метров инженерных сетей,
около 1500 тыс. кв. метров фасадов, 1 млн. кв. метров мягких и 400 тыс. кв.
метров стальных кровель, в 1200 строениях реконструированы системы га-
зоснабжения и вынесены газопроводы из подвалов.

ЧИСТАЯ ЖИЗНЬ

КОМПЬЮТЕРУ ВСЕ... ДО ФОРТОЧКИ

Материалы о праздновании юбилея ЖКХ (стр. 8-11)
подготовили: Г. Воскресенский, Е. Крушельницкий,
Е. Перминова, П. Полынов, С. Смирнов, В. Широков,
И. Ясюков.

Модная раньше тенденция «всю жизнь
- на одном месте» давно утратила бы-
лую популярность. Нынче в цене дру-
гая - «рыба ищет, где глубже, человек
- где лучше». Но Рамиля Ахметовна
Рехимова, которая 33 года проработа-
ла на одном предприятии ЖКХ, редкое
тому исключение.
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По преданию, евангелист Лука
написал три иконы Божией
матери. Одной из них была та,

которую позже назвали Владимир-
ской. В XII веке константинополь-
ский патриарх подарил ее Юрию
Долгорукому. Икону поставили в
Вышгородском монастыре, а со вре-
менем Андрей Боголюбский перевез
ее во Владимир. Когда же князь по-
пытался взять реликвию с собой в
Ростов, случилось чудо. Проехав не-
сколько верст, лошади останови-
лись. Запрягли новых - та же исто-
рия. Князь в страхе пал на колени и
молился. Тогда явилась Богородица
и повелела оставить икону во Вла-
димире, а в этом месте построить
храм в честь Рождества Богороди-
цы. С этого года - 1160-го - икону
стали именовать Владимирской.

В 1395 году Тамерлан пошел на
Москву. По распоряжению великого
князя Московского Василия Дмитри-
евича икону из Владимира перене-
сли в столицу. Шествие длилось де-
сять дней. По дороге народ молил
Владычицу спасти русскую землю. 6
августа весь город встречал святы-
ню. Тамерлан тем временем спал в
своем шатре, и ему привиделся сон,
будто с высокой горы спускаются к
нему святители, а над ними в возду-
хе стоит женщина в лучезарном сия-
нии. Ее окружают множество анге-
лов с огненными мечами. И вот анге-
лы устремились на Тамерлана... По-
нятно, что полководец проснулся пе-
репуганный и повернул войска на-
зад. Благодарный за избавление от
напасти народ на месте встречи ико-
ны построил Сретенский монастырь,
что стоит сейчас на Большой Лубян-
ке. С тех пор икона осталась в Моск-
ве, в кремлевском соборе Успения
Пресвятой Богородицы.

В 1480 году золотоордынский хан
Ахмет двинулся на Москву и дошел
до реки Угры, что течет в нынешних
Тульской и Калужской областях. Ве-
ликий князь Иван III ждал хана на
другом берегу. Неожиданно на татар
напал такой страх, что хан, не ре-
шившись напасть, отступил. В па-
мять об этом событии в Москве еже-
годно совершался крестный ход из
Успенского собора в Сретенский мо-
настырь.

А в 1521 году казанский хан Мах-
мет-Гирей объединил все силы и по-
вел их на Москву. Великий князь Ва-
силий Иванович едва успел собрать
ратников, чтобы встретить татар на
Оке. Силы были неравны, и защит-
ники медленно отходили к Москве. И
снова помогли народные молитвы
перед заступницей. Враги без сра-
жения отступили: им привиделось,
что вокруг города собралось «воин-
ство великое, доспехами сияющее». 

Так отечество трижды было спа-
сено. В память об этом были устано-
влены три праздника: 3 июня (по но-
вому стилю) мы вспоминаем об из-
бавлении от казанских, крымских и
ногайских татар, 6 июля - от полчищ
хана Ахмета, а 8 сентября - от наше-
ствия Тамерлана.

Сегодня в Москве семь храмов
Владимирской иконы. Один из них
стоит в Сретенском монастыре, еще
один - в патриаршей резиденции в
Чистом переулке, где до войны в
старом усадебном доме размеща-
лась резиденция посла Германии в
СССР. В 1943-м здесь состоялся ар-
хиерейский собор немногих остав-
шихся в живых иерархов, который
избрал патриархом митрополита
Сергия.

Мой храм
ВЫБОР У ВСЕХ НАС НЕВЕЛИК:
ЛИБО ВРАЧ И ЛЕКАРСТВА, 
ЛИБО ПРИСЛУШАТЬСЯ К СОВЕТАМ,
КОТОРЫМ УЖЕ ДВЕ ТЫСЯЧИ ЛЕТ
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ВОПРОС ПО СУЩЕСТВУ

Однажды к Иисусу пришли больные и
спросили, почему они так страдают. И, ес-
тественно, попросили исцелить. Иисус ис-
целил только одного, самого безнадежно-
го, но прежде объяснил остальным, в чем
тут дело.

Главная причина в том, что мы не так жи-
вем, пренебрегая законами матери-приро-
ды. Она дала нам тело, охраняет от всяких
напастей, и лишь ей под силу нас исцелить.
Почему плохо охраняет? Потому что мы са-
ми ей мешаем как только можем. Ведь бо-
лезни - не главное. Гораздо хуже, что место
ангелов-хранителей в нашем теле занял
сам сатана - тот самый, что соблазняет бо-
гатством и властью, сулит известность и
славу, обжорство, праздность, лень и мно-
го чего еще. Стоит лишь избавиться от него
- и его место займут ангелы природы. «Ибо
никто не может служить двум хозяевам
сразу... Либо он служит смерти, либо он
служит жизни», - сказал Иисус.

Что же делать? Совет такой: «Обновите
себя и поститесь», потому что лишь пост и
молитва способны избавить нас от напас-
тей. То есть, речь тут, выражаясь современ-
ным языком, о лечебном голодании. Дело в
том, что прежние вредные привычки надо
искупить, «искупление же будет тяжким и
трудным». В назидание Иисус рассказывает
притчу о блудном сыне, которому на седь-
мой день после тяжких трудов простили его
прежние грехи за семь лет. Наша задача -
тоже потрудиться недельку.

На это последовал вопрос: а если грехов
накопилось не за семь лет, а за семь раз по
семь? Что ж, тогда придется поголодать
семь раз по семь дней. Конечно, делать это
надо не формально, а с искренним желани-
ем начать новую жизнь. Бог это вознагра-
дит: «И даст он вам долгую жизнь, и нико-
гда вы не увидите болезни». 

Пока человек постится и молится, анге-
лы защищают его тело от напастей. Труд-
но семь дней без еды? Это сатане трудно,
вот он и заставляет нас помучиться. Но он
дрогнет первым, потому что на нашей сто-
роне надежные защитники. В том числе
три брата-близнеца - ангелы воздуха, во-
ды и солнечного света. «Сбросьте обувь и
одежду вашу и дозвольте ангелу воздуха
обнять ваше тело», - услышали собрав-
шиеся. Так же следует поступить и с анге-
лом воды, причем очиститься следует не
только снаружи, но и изнутри. Для пос-
ледней операции ессеям было рекомендо-
вано приспособление из тыквы с длин-
ным высушенным стеблем, что людям на-
шего времени знакомо под названием
кружки Эсмарха. Так что настоящий автор
этого полезного приспособления жил за-
долго до ученого мужа. А после всех этих
операций, согласно евангелистам, очи-
стятся наши дыхание, кровь и плоть. Соб-
ственно, о том, что «солнце, воздух и вода
- наши лучшие друзья», мы слышали дав-
но, и вопрос лишь в том, чтобы следовать
этой заповеди.

Тем, у кого не в порядке суставы и кости,
было рекомендовано обратиться к ангелу
земли, целителю костей. Люди погрузили
больные ноги в целебную грязь и, навер-
ное, в тот день родилось грязелечение. 

В общем, главный совет очень стар: надо
с почтением относиться к природе и следо-
вать ее законам. «Истинно говорю вам - кто
сделает это, никогда не увидит болезни».

О ХЛЕБЕ НАСУЩНОМ

Любителей поесть евангельские рецепты
разочаруют: «готовьте и принимайте в пи-
щу все плоды деревьев, все травы полей,

молоко зверей, пригодное для питья». И
еще пчелиный мед.

Насчет мясного тоже был разговор.
Христос напомнил своим слушателям за-
поведь «не убий» и добавил: жизнь каж-
дому дается от Бога, а то, что дано Богом,
человек отнять не может. Причем это ка-
сается не только людей: ведь тот, кто
убивает зверей, «убивает брата своего», а
потому «плоть убитых зверей в его теле
станет его собственной могилой». Речь,
конечно, не о тех случаях, когда зверя
убивают, защищаясь. Словом, прямой
призыв к вегетарианству.

Иисусу возразили: а Моисей разрешал
есть чистых зверей, запрещая только есть
нечистых...

Сын Божий ответил так: десять запове-
дей, которые Бог дал людям, оказались
слишком тяжелы для них. Тогда Моисей,
чтобы спасти народ, дал им десять раз по
десять заповедей. Книжники и фарисеи
сделали из них сто раз по десять. В ре-
зультате этот груз оказался совершенно
неподъемным, «ибо чем ближе заповеди к
Богу, тем меньше их нужно нам». Моисей
решил удержать соплеменников хотя бы
от убийства людей, разрешив кое-что из
мясного. Но и это не помогло. В этом
смысле Иисус категоричен: «Но я говорю
вам: не убивайте ни людей, ни зверей, ни
то, что станет пищей вашей. Ибо жизнь
происходит только от жизни, а от смерти
всегда происходит смерть. И тела ваши
становятся тем, что есть пища ваша, равно

как и дух становится тем, что есть мысли
ваши». Отсюда очередной совет: не прини-
майте в пищу ничего, что было разрушено
огнем, морозом или водой. Используйте
лишь «огонь жизни, который в вас».

Слушатели удивились: как же без огня
испечь хлеб? В ответ получили подробную
инструкцию, как делать пшеничные ле-
пешки и печь под солнцем, когда оно в зе-
ните. Конечно, для мест, где солнце в зени-
те не бывает никогда, этот совет вряд ли
годится. Но тут интересна сама идея: ешь-
те пищу такой, какой принимаете ее с при-
родного стола, потому что именно она да-
ет силу и молодость.

О ПРИВЫЧКАХ ВРЕДНЫХ И ПОЛЕЗНЫХ

Шведский стол - дело приятное, но здо-
ровья не прибавляет. В подтверждение
Иисус рассказал притчу о жадном слуге,
который всегда съедал за хозяйским сто-
лом чужие порции. Тогда хозяин после
трапезы смешал все, что осталось, и
предложил слуге со словами: «Возьми и
съешь это вместе со свиньями, ибо мес-
то твое среди них». Мораль такая: «не
желайте поглощения всего, что вы види-
те вокруг себя, не смешивайте разную
пищу, чтобы кишечник ваш не уподобил-
ся болоту». Довольствуйтесь двумя или
тремя простыми блюдами, которые все-
гда найдутся на природном столе. А ко-
гда едите, не наедайтесь досыта, всегда
ешьте меньше на треть. Причем тот, кто

ест больше двух раз в день, лишает себя
природной опеки со всеми вытекающи-
ми последствиями. Иисус советует при-
нимать пищу, когда солнце в зените, и
второй раз - когда оно село. Еще лучше -
вообще есть раз в день, «и тогда дни ва-
ши на земле будут долгими». При этом
было рекомендовано не есть заморских
продуктов, а довольствоваться тем, «что
дают вам ваши деревья». Тогда жизнь
ваша будет долгой, и вам будет служить
лучший из ангелов - ангел радости.

И еще: никогда не садитесь за стол, ес-
ли нет аппетита, и ешьте медленно, будто
это молитва. Не надо есть, если вы рас-
строены: «то, что съедено в печали, гневе
или без желания, становится ядом».

Вставать надо вместе с солнцем (в юж-
ных широтах оно восходит примерно в од-
но и то же время), а днем бодрствовать и
трудиться (имеется в виду, конечно, не
офисная работа), «ибо все, что имеет в се-
бе жизнь - движется, и лишь то, что мерт-
во, недвижимо». Так что те, кто проводит
весь день за рабочим столом, а потом са-
дится за руль автомобиля, пусть вспомнят
о беге, плавании, тренажерном зале и то-
му подобных процедурах. Тогда всю ночь
проведете с ангелом сна. Причем сон бу-
дет не простым: вас научат многим полез-
ным вещам, потому что каждую ночь вы
будете гостями небесного царства.

Избегайте всего, что слишком горячо и
слишком холодно, не курите и не пейте
спиртного. И, конечно, молитесь. Верую-
щим помогает.

А теперь сравним сказанное с опытом
некоторых долгожителей.

ПРОВЕРЕНО ПРАКТИКОЙ

Японец Ниши, будущий профессор, родил-
ся таким слабым и беспомощным, что вра-
чи пообещали ему окончание земного сро-
ка еще до двадцати лет. Но упрямый юноша
умудрился разработать свою систему здо-
ровья и долголетия и дожил-таки до 75,
хоть по японским меркам это и маловато.
Он принципиально отвергал лекарства и
полагался на пробуждение целительных
сил организма, что, как видим, вполне в ду-
хе евангельских рекомендаций.

Американский терапевт Брэгг бегал
трусцой, танцевал, занимался йогой, хо-
дил с молодежью в турпоходы, увлекался
альпинизмом. Отрицал не только спирт-
ное, но и кофе, и чай. И регулярно постил-
ся. Он считал, что в нашем распоряжении
- девять врачей, данных нам природой. В
их числе - здоровый дух, который помога-
ет всем остальным. Поэтому к 40 годам
человек либо сам себе доктор, либо ду-
рак, считал доктор. Он прожил 95 лет и
погиб из-за увлечения серфингом: вышел
в океан в плохую погоду...

Насчет бега трусцой, однако, мнения
имеются разные. Порой эта трусца дово-
дила до могилы особо фанатичных ее
приверженцев. Американский врач
Г. Шелтон, тоже знающий толк в этих де-
лах, был категоричен: «Я никогда не буду
стоять, если можно сидеть». При этом
считал, что тело само себя начинает ле-
чить, когда устранена причина недуга. И
прожил до 110 лет (впрочем, может, поэ-
тому и умер рановато, не дожив до биб-
лейского возраста?). Во всяком случае о
пользе бега ученые пока спорят.

Что касается спиртного, то и тут реко-
мендации медиков порой расходятся с уче-
нием Христа. Известный кардиолог Кристи-
ан Барнард считал, что бокал-другой крас-
ного вина - хорошая профилактика от ин-
фаркта. Да и академик Чазов признавал,
что рюмка доброго коньяка или водки за
ужином неплохо избавляет от стрессов и
укрепляет сосуды. К тому же выводу при-
шли и участники международной конфе-
ренции кардиологов в Монреале в 1997 г.
Как видим, древняя энотерапия - винолече-
ние - снова на подъеме. В конце концов и
сам Иисус назвал себя истинной виноград-
ной лозой, а Отца своего - виноградарем.
Похоже, против виноградников, которые
разводили ради виноделия, Христос ничего
не имел. Многие долгожители - тоже. Так,
француженка Жанна Калмен, которая про-
жила 122 года, уверена, что в этом ей по-
могли оливковое масло и портвейн.

А вот японцы, у которых средняя про-
должительность жизни перевалила за 80,
не полагаются на спиртное, зато один из
секретов здоровья видят в счастье. Когда
человек доволен жизнью, у него и имму-
нитет крепкий. 

Как видим, секреты нехитрые, причем у
всех долгожителей немало общего. Они
деятельны и оптимистичны, в старости со-
храняют тот же вес, что и в молодости,
умеренны и неприхотливы в еде. И при
этом никогда не теряют интереса к проти-
воположному полу...

Так что выбор за нами. Или участковый
врач и лекарства - или прислушаться к со-
ветам, которым уже две тысячи лет.

БЛАГОВЕСТ

Страницу подготовил Евгений КРУШЕЛЬНИЦКИЙ

И СЛУЧИЛОСЬ
ЧУДО...

ГДЕ ВЫ, 
АНГЕЛЫ-ЗАЩИТНИКИ?
Почему Бог, научив людей жить, не сказал, как это делать, не болея?
Оказывается, сказал. И именно этому посвящено целое Евангелие. Его обна-
ружили более полувека назад в Палестине, в местечке Хирбат-Кумран, отчего
находка известна как «кумранские свитки». Одна из рукописей - Евангелие от
ессеев, иудейской секты, которая существовала на рубеже ветхо- и новоза-
ветных времен. Многие из ее членов были очевидцами описанных событий. 
Эти свитки в свое время потрясли научный мир, но в атеистической стране их
мало кто заметил. Не включено это Евангелие и в христианский канон. Но
многие рекомендации, которые в нем содержатся, совпадают с тем, что про-
поведуют сторонники естественного оздоровления. Да и медики, наверное, не
будут с ними спорить. Впрочем, с богами не спорят, им лишь внимают. А сле-
довать их советам или нет - каждый решает сам.

Ф
О

Т
О

 А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
А

 М
А

Т
Ю

Ш
К

И
Н

А

3 июня в православном
месяцеслове праздник -
Сретение Владимирской
иконы Божией Матери.
Церковь чтит избавле-
ние Москвы заступниче-
ством Богоматери от на-
шествия крымского хана
Махмет-Гирея.
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ДВЕ НАУКИ: ВЫПОЛНЯТЬ 
ПРАВИЛА ДВИЖЕНИЯ И СЛУШАТЬ,

ЧТО СОВЕТУЮТ ЮРИСТЫ
Домашняя экономика

Страницу подготовил Геннадий ВОСКРЕСЕНСКИЙ МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 20 (78), 2 - 8 июня 2004

Оказывается, и с возмеще-
нием ущерба пострадав-
шим дело обстоит не луч-

шим образом. «Пострадавшие
попросту не знают, куда им обра-
щаться после аварии, - говорит
представитель Всероссийского
союза страховщиков Константин
Байков. - Да и у страховых компа-
ний пока не выработан четкий ме-
ханизм взаимодействия с ГИБДД.
А там в свою очередь не хватает
ни сил, ни ресурсов для того, что-
бы оперативно выезжать на мес-
то ДТП, а потом отправлять стра-
ховщикам все необходимые бу-
маги». И вообще, с этим самым
ОСАГО какой-то замкнутый круг:
страховая компания может вы-
платить какую-то сумму только
при наличии множества бумаг из
ГИБДД, главной из которых явля-
ется протокол, однако гаишники
выдают лишь справки о произо-
шедшем ДТП.

Не по этим ли причинам резко
возросло число мошенничеств,
дающих возможность неплохо на-
варивать на страховках? Если вы
приличный владелец приличного
автомобиля, то есть всем своим
обликом тянете на типичного
представителя среднего класса,
то не удивляйтесь, что в какой-то
момент вам доведется «попасть»
в дорожную аварию, совершенно
при этом в нее... не попадая. Но
об этом чуть позднее. А пока вот
о чем. Надежды, которые возла-
гались в свое время на ОСАГО

(мол, охотники создавать «под-
ставы» на дорогах не станут свя-
зываться с застрахованными ав-
товладельцами), увы, не оправда-
лись. В то же время специали-
стам известны уже не менее 50
видов мошенничества и злоупот-
реблений вокруг полисов ОСАГО.

Самый простой из них - исполь-
зование своего автомобиля как
«биты» для машин друзей или
родственников. Старые повреж-
дения выдаются за свежие. Ма-
шины не страдают, а деньги текут
рекой. Тут - сговор автовладель-
ца, помявшего свою машину, с
кем-либо из застрахованных:
мол, ты признаешь, что все про-
изошло по твоей вине, а страхов-
ку поделим пополам. 

Другой способ: фальсификация
акта о ДТП - с помощью входяще-
го в долю инспектора ГИБДД.
Третий: оформление полиса
ОСАГО уже после самой аварии,
задним числом - в сговоре с пред-
ставителем страховой компании.
Четвертый: фальсификация доку-
ментов по техэкспертизе или до-
кументов, подтверждающих опла-
ту лечения и причинения вреда
здоровью потерпевших, - тут то-
же необходим сговор с соответст-
вующими должностными лицами.
Кроме того, по Москве с неимо-
верной скоростью распространя-
ются фальсифицированные поли-
сы ОСАГО. Это когда один мо-
шенник страхует автограждан-
скую ответственность сразу в не-

скольких компаниях, где и полу-
чает потом, после совершения
ДТП, сразу несколько страховых
возмещений его «пострадавший»
сообщник.

Ну и наконец, не изжила себя и
схема классической «подставы».
Суть схемы, творчески преобра-
зованной в «новых исторических
условиях», такова. Сперва выби-
рается жертва, которую начинают
«пасти». Мошенники определяют
место, где жертва обычно на ка-
кое-то время останавливается.
Самое удобное - магазин. Для
«дела» используется с виду доро-
гая, сверкающая иномарка. На
ней делается несколько новых по-
вреждений. Один из мошенников
- назовем его «директор» - одет
представительно, другой - «води-
тель» - попроще, как и подобает
водителю серьезного бизнесме-
на. Затем - «разводка». Пока ма-
шина «лоха» без присмотра, ей
царапают крыло - так, чтобы вла-
делец до поры до времени не за-
метил. Он просто садится в авто-
мобиль и уезжает. Но через ка-
кое-то время его прижимает «кру-
тая» машина, к жертве подбегает
«водитель» и начинает объяс-
нять, что «лох»-де подрезал и за-
цепил его машину. Жертве де-
монстрируют повреждения - раз-
битое крыло, помятый бампер и

т.д. Царапина, незаметная сразу,
на «лоховской» машине тоже при-
сутствует. К тому же, вежливо
объясняют вам, удалось записать
номера телефонов нескольких
свидетелей, которые подтвердят,
что вы скрылись с места ДТП. А
за это вам, согласно статье 12.27
КоАП, грозит не только штраф, но
даже лишение прав на срок до
одного года. И все это - помимо
возмещения ущерба в круглень-
кую сумму.

Неприятно, конечно, но ведь вы,
как законопослушный автовладе-
лец, своевременно приобрели по-
лис ОСАГО, о чем и сообщаете
своим собеседникам. «Вот и пре-
красно, - отвечают те, - давайте,
не откладывая, позвоним в вашу
страховую компанию». Незаметно
для вас вместо номера вашей
страховой компании они на своем
мобильнике набирают другой -
квартиры, где находится сообщ-
ник, и передают трубку вам. Вы
слышите: ничем помочь не могут -
вы ведь оставили место ДТП. Так
что ни о каком возмещении ущер-
ба не может быть и речи.

Понятно, что после такого разъ-
яснения вы, как утопающий за со-
ломинку, ухватитесь за предло-
жение «пострадавших» - разой-
тись с миром, разобраться на ме-
сте и т.д. Суммы, которые для

этого нужны, называют значи-
тельные. Но в конце концов за
500-600 баксов мошенники согла-
шаются разойтись. От счастья
«лох» не знает, куда деться, и да-
ет расписку, что не имеет к «по-
страдавшим» никаких претензий.

Как же быть в подобных случа-
ях? Ведь сам закон об ОСАГО,
мягко говоря, нуждается в поправ-
ках. В скором времени депутаты
Госдумы РФ намереваются внести
в него некоторые изменения и до-
полнения, призванные облегчить
участь автовладельцев. Ведутся
разговоры и о том, чтобы по об-
разцу западных стран дать воз-
можность разбирать последствия
незначительных ДТП без участия
дорожной милиции. Самим води-
телям и представителям их стра-
ховых компаний. Ведь после всту-
пления в силу закона об ОСАГО
количество зарегистрированных
ДТП в Москве выросло не менее
чем на 20 процентов - поскольку
автовладельцы стали вызывать
инспектора даже на самые незна-
чительные ДТП, а в результате
возникают многокилометровые
пробки. Проблема лишь в том, что
при «творческом подходе» наших
сограждан к закону приведет он к
взрывному росту случаев страхо-
вого мошенничества.

Так что же делать сейчас авто-
любителю? По меньшей мере на-
до научиться прислушиваться к
тому, что советуют юристы. Вот
как, например, комментирует вы-
шеописанный случай замести-
тель заведующего адвокатской
консультацией № 7 Московской
городской коллегии адвокатов
Мария Морщинина. По ее словам,
надо как можно скорее сообщить
о происшедшем адвокату, кото-
рым вообще неплохо обзавестись
загодя, а также представителю
вашей страховой компании. И
ожидая их, не полениться запи-
сать номер машины, якобы вами
помятой, ее марку и цвет. Обычно
уже это заставляет мошенников
ретироваться. Ведь большинство
из них - люди, в знании законов
весьма подкованные. И они сразу
поймут, что им светит перспекти-
ва уголовной ответственности -
по части второй статьи 159 УК РФ
(мошенничество, совершенное
группой лиц по предварительно-
му сговору).

В кредит сейчас можно приоб-
рести почти все, чего душа про-
сит: модный автомобиль, супер-
компьютер, дорогие медицин-
ские услуги, шубу, турпутевку в
экзотическое зарубежье или на
обучение в Гарварде.

Магазинов, сотрудничающих с банками по раз-
личным программам кредитования, становится
все больше. Например, по моим подсчетам, у

ЗАО «Банк «Русский стандарт» - одного из лидеров по-
требительского кредитования - установлены связи бо-
лее чем с 40 магазинами, торгующими компьютерами,
с 50 мебельными, с 20 специализирующимися на про-
даже строительных материалов и др. Примерно то же -
у Первого общества взаимного кредитования (Первое
ОВК), Гута-банка и некоторых других.

Увы, конкуренция не становится причиной удешев-
ления денежных ресурсов. Впрочем, по прогнозам
Ассоциации российских банков (АРБ), потребитель-
ское кредитование будет все-таки дешеветь. Когда?
«При условии благоприятной ситуации в законода-
тельстве, экономике страны в целом», - отвечают экс-
перты АРБ.

А пока имеем то, что имеем. В банке «Русский стан-
дарт» ставки по рублевому кредиту - от 29 процентов
годовых. Срок погашения кредита - 6 или 12 месяцев.
То же в Первом ОВК. В течение срока кредитования го-
довая процентная ставка не меняется. Взимается еже-
месячная комиссия за обслуживание - не менее 1,9
процента от суммы кредита. Первоначальный взнос -
15 процентов от стоимости товара.

А каковы условия кредитования? Практически во
всех банках для получения кредита мужчине должно
быть от 23 до 65 лет. Женщины почему-то считаются
более надежными в молодом возрасте: они получают
кредит уже в 21 год. Необходимо также наличие граж-
данства РФ и постоянной прописки в Москве или Мос-
ковской области. Дальше начинаются небольшие раз-
личия.

В «Русском стандарте», например, конкретного
стажа и справки с постоянного места работы не тре-
буется. Зато в анкете предлагается указать весь ваш
доход, в том числе неофициальный. Неплохой мас-
сив информации для налоговых органов!

Решение о том, давать вам кредит или нет, при-
нимается довольно быстро. Граждане, оформляв-
шие бумаги, отметили, что процедура заняла у них
около часа. При этом, если у вас зарплата не очень
высока, а на иждивении находится, например, суп-
руг с ребенком, кредит могут и не дать.

Но, допустим, все-таки дали. Если выйти на
официальный сайт банка, его компьютер без тру-

да рассчитает, в какую сумму выльется данная
услуга.

Предположим, вы решили купить телевизор за 20
тысяч рублей и выбрали срок погашения кредита 6
месяцев. Допустим, оценив вашу анкету, банк готов
предоставить вам в долг 16 тысяч. В этом случае
проценты по кредиту и комиссия за расчетно-кассо-
вое обслуживание составят в сумме 3214 рублей.
Именно на столько - 16 процентов от продажной це-
ны - за полгода подорожает ваша покупка.

Или взять еще одно заманчивое предложение:
кредит в 15 тысяч. При сроке 4 месяца ваш ежеме-
сячный платеж по нему будет равен 4185 рублям,

при 12 месяцах - 1605, при 24 месяцах - 960 рублям.
Таким образом, за 4 месяца товар подорожает на
1740 рублей, за год - на 4260 рублей, за 2 года - на
8040 рублей. Удорожание нетрудно подсчитать.

Расширять свою деятельность на нашем рынке
торопятся и иностранные банки. А что предлагается
населению? Кредиты под 28,4 процента годовых -
при минимальной сумме 3750 рублей. 20 процентов
от стоимости товара - до 10 тысяч рублей. 25 про-
центов от стоимости товара - от 10 тысяч 1 рубля.
30 процентов от стоимости товара - от 20 тысяч 1
рубля. Тоже в общем недешевое удовольствие.

Конечно, в рамках отдельно проводимых акций,
например, «Суперкредит для суперпокупки за 15
минут», ставки ниже. С 1 февраля, к примеру, бан-
ком «Русский кредит» проводится акция «10 - 10 -
10». Срок погашения кредита - 10 месяцев. Предоп-
лата - 10 процентов от стоимости товара. Плата за
кредит составит тоже 10 процентов. Сравним с 29
процентами в обычных условиях! Однако приобре-
сти на выданный кредит можно только системный
блок или ноутбук определенных производителей.
Чего не сделаешь ради увеличения оборота! Купить,
скажем, дорогой сканер уже не получится.

Или еще пример: кое-где, оказывается, сейчас мож-
но получить «очень выгодный» кредит на 3 месяца. В
отличие от акции «10 - 10 - 10» по нему приобрести
можно даже любой товар. Такой рекламой обклеено
все метро. Она лезет в глаза потребителю из популяр-
ных газет, звучит по телеканалам. Кредит называется
беспроцентным. На самом деле он, конечно, с процен-
тами, но их платит банку сам магазин. Однако обеща-
ния магазинов продать товар под «0 процентов» - ско-
рее всего обычный рекламный трюк. Ведь если завы-
сить цену продаваемого в кредит товара процентов
эдак на тридцать, можно обещать все что угодно.
Жизнь в кредит сегодня дешевеет лишь на рекламной
бумаге. В реальной жизни кредит дешевым не бывает.
Как, впрочем, и вообще жизнь «без долгов». Ведь и
покупателю, решившему приобрести товар за налич-
ные, она тоже с каждым днем обходится все дороже.

В конце концов, почему бы магазины так подоб-
рели, если все предыдущие годы нашей постсовет-
ской истории денежные проблемы отечественного
бизнеса неизменно перекладывались на плечи по-
требителя? Ответ, думаю, напрашивается сам со-
бой. НДС, налог с продаж, акцизы оплачивались
всегда из нашего с вами кармана. Именно отсюда,
по большому счету, на нас и свалилось такое сча-
стье, как продажа товара в кредит.

1 июня стукнул год с того момента, как россиян
обязали страховать свою автогражданскую ответ-
ственность. С тех пор ОСАГО составляет пятую
часть всех страховых сборов по стране. При этом,
по данным Всероссийского союза страховщиков,
от 25 до 35 процентов страховых выплат по ОСАГО
можно считать необоснованными.

ОСАГО - 
НЕ ПРОСТО БУМАГА

ЦЕНА КРЕДИТНОГО СЧАСТЬЯ
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К ПОКУПКЕ НАДО
ПОДХОДИТЬ ОТВЕТСТВЕННО.
НО В ТЕЧЕНИЕ 14 ДНЕЙ 
ЕЕ МОЖНО ЗАМЕНИТЬ

Расследование «МС»
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-Неприятная, но типичная, - под-
держал разговор заместитель
начальника Мосгорторгинспек-

ции Виталий Алексеевич Андреев, стоя-
щий на страже соблюдения правил торго-
вли. - Немало покупателей из-за незнания
своих прав попадают в подобные ситуа-
ции, после чего вынуждены обращаться к
нам. А закон гласит: потребитель имеет
право на получение полной и достоверной
информации; с другой стороны, продавец
обязан предоставить такую информацию.

- А если продавец отвечает: нет инст-
рукции на русском?

- Не связывайтесь с таким продавцом!
И хорошо бы сообщить о нем в любой
контролирующий орган - сейчас в соот-
ветствии с правилами торговли в любом
магазине должен быть уголок потребите-
ля, там и найдете нужные телефоны.

- У российского гражданина слово «со-
общить» вызывает исторически обуслов-
ленное отторжение. Над американцами
подсмеиваемся: дескать, доносят друг на
друга. А на деле так формируется культу-
ра взаимоотношений между покупателем
и продавцом.

- Жалоба - на пользу делу: покупате-
лям надо самим наводить порядок в сфе-
ре потребительского рынка, помогать
тем, кто делает это по долгу службы...

- Такой случай. Пришел человек в ма-
газин за хлебом. Ему нужна половинка.
Продавец отрезает, но берет за эту про-
цедуру 5 копеек...

- Обратитесь к руководству магазина,
потому что это может быть «инициати-
вой» продавца. Если же и там не встрети-
те поддержки, то опять же можно обра-
титься в контролирующие органы: в упра-
ву, в префектуру, в торговую инспекцию.
Но я бы порекомендовал иное: не ходите
в магазин, где обманывают и хамят. Се-
годня торговая сеть вполне развита, на-
верняка рядом есть другой магазин, где и
продавцы приветливей, и такой же товар
не дороже.

- А каковы причины наиболее частых
обращений к вам?

- Легкомысленность. Зачастую люди
покупают на бегу, мимоходом. А дома по-
смотрел - не то! Думал, сумочка кожаная,
а она - «под кожу». Или покупают шубу на
рынке, а дома обнаруживают потертости.
Идут к нам жаловаться. А такие приобре-
тения на бегу не делаются - надо более
ответственно подходить к покупкам.

- И все же, если купил не то, как испра-
вить ошибку?

- Не подошла новая вещь по фасону,
габаритам, расцветке и прочее - покупа-
тель имеет право в течение 14 дней обме-
нять ее на другую. Если нет ничего подоб-
ного, тогда может предъявить претензию
о возврате денег.

И все же еще раз хочу подчеркнуть: к
покупке надо подходить ответственно.
Что же касается бытовой техники - здесь

еще более серьезным нужно быть. В слу-
чае разногласия между покупателем и
продавцом по поводу дефекта обращают-
ся в экспертизу.

Как-то к нам пришла женщина с но-
вым чайником - течет. В магазине ей за-
явили, что она его включила без воды,

поэтому потек. В законе предусмотрено:
магазин принимает вещь, отправляет на
экспертизу. На основании акта решается
вопрос: или - или. Производственный
дефект - меняют на аналогичную вещь
либо на вещь меньшей или большей сто-
имости, но с доплатой в ту или иную сто-
рону. Если установлена вина потребите-
ля - здесь уже вы ответственны. В этом
случае магазин может требовать возме-

щения затрат на экспертизу. Все это дол-
жен знать потребитель...

- Скажем, у покупателя денег мало, в
технике не разбирается - обращается к
продавцу за советом. А тот нос воротит,
небрежно отвечает. Это нарушение пра-
вил торговли?

- Консультирование - обязанность про-
давца, а потребитель должен зафиксиро-
вать факт такого «нестандартного» пове-
дения. Для этого есть Книга отзывов и
предложений - та же Книга жалоб, но толь-
ко сменившая название. Она находится у
администрации и выдается по первому
требованию покупателя. Надо зафиксиро-
вать свое заявление в отношении продав-
ца: указать его фамилию, как вел себя...

Мы, конечно, тоже можем взять объяс-
нение, но нам ответят, что все было в пре-
делах требований правил. А мы не суд,
поэтому нам внести ясность трудно. В та-
ких случаях надо обращаться к руковод-
ству магазина. Если руководители доро-
жат репутацией - например, в компаниях

«М-видео», «Партия», «Техносила», - то с
нерадивыми продавцами разбираются
быстро и жестко. Если и администрация
не реагирует, все равно факт нужно за-
фиксировать в Книге отзывов. Без этого
трудно что-либо предпринимать.

Давайте на минуту представим себе
идеальную ситуацию: все наши покупате-
ли заинтересованы в улучшении этой
сферы обслуживания, значит, будут фик-

сировать все нарушения правил торговли.
Нерадивый же продавец будет постоянно
проявлять себя: одному нахамил, друго-
му, третьему. Складывается репутация.
Она зафиксирована в книге. И если, допу-
стим, руководитель торговой точки рав-
нодушен к такому положению дел, то ра-
но или поздно он будет за это наказан.
Спросите, как? Сегодня не все магазины -
собственники помещений. Много аренда-
торов. Представьте, подходит срок пере-
оформления аренды. Местная власть
смотрит: в книге - сплошные жалобы, и
никакой реакции. Зачем продлевать срок
аренды? Придет другой собственник - бу-
дет относиться к покупателям иначе.

- То есть, по сути, механизм разрабо-
тан и отлажен!

- Конечно! Надо лишь уметь им поль-
зоваться. Префектуры и управы тоже за-
интересованы в том, чтобы потребители
были довольны сферой обслуживания на
их территории. Это единая система.

- На ваш взгляд, произошли ли в ней
изменения в последние годы?

- Прежде всего произошло насыщение
рынка. Но это у всех на виду. Резко сокра-
тились случаи обмана. Ведь еще каких-то
лет десять назад количество обманов до-
ходило до 50 процентов. Сейчас в сред-
нем около 10 процентов, причем на рын-
ках обманывают больше, в крупных мага-
зинах - значительно меньше. Должен ска-
зать так: там, где платят нормальную зар-
плату, продавец держится за место и не
опускается до воровства копеек. А когда
на рынке хозяин нанимает продавца и да-
ет ему 500 рублей, остальное - что зара-
ботаешь, тогда начинается обман и обвес.

Правила регламентируют не все мо-
менты, какие нам бы хотелось видеть.
Многое подразумевается: предпринима-
тель сам должен стремиться привлечь
покупателя, создать наилучшие условия.

Двигаемся к цивилизованной торговле
- этот процесс не одного дня.

- Есть ли проблемы в этом движении?
- Одна из основных: продавцы слабо

знают требования, которые предъявляют
на потребительском рынке к организации
их сферы деятельности, отсюда - нару-
шения. В Швейцарии, например, пред-
приниматель не откроет предприятие об-
щественного питания, если он два года не
проработал в этой сфере. Ему не надо
объяснять, что такое санитарные правила,
что такое товарное соседство - он все это
знает. А у нас, имея деньги, можно от-
крыть предприятие, не зная, что есть обя-
зательные требования, которые нужно
соблюдать...

- А какой бы совет вы дали нашим чи-
тателям?

- Совет простой: иметь дома «Закон о
защите прав потребителя», а еще лучше -
комментарий к нему. Покупайте, читайте,
пользуйтесь...

Василий ДВОРЫКИН

59-й мирный апрель выдался
холодным, и на каштанах, поса-
женных сорок лет назад дваж-
ды Героем Советского Союза
Виталием Попковым, едва обо-
значились почки. Деревья за-
мерли в ожидании майской теп-
лыни в Аллее Героев Великой
Отечественной войны перед
Институтом военной истории
на Университетском проспекте. 

Это даже и не аллея, а целый парк, посаженный
заботливыми руками ветеранов, живущих не-
подалеку, на Мосфильмовской улице. Еще в

1960-е годы Министерство обороны построило на
ней несколько жилых домов для защитников Отече-
ства. Время взяло свое: поредели ряды участников
той великой битвы, выросли и возмужали посажен-
ные ими деревья. Вот и нынешней весной 300 вете-
ранов, среди которых 16 Героев Советского Союза,
собирались прийти сюда 9 Мая, чтобы помянуть пав-
ших и ушедших с прошлой весны. Фронтовики - лю-
ди по преимуществу скромные, мечтали о том лишь,
чтобы посаженный ими парк был уютным и обихо-
женным, чтобы здесь могли радоваться жизни их де-
ти и внуки. Но...

В начале апреля ветеранский парк окружили стро-
ительным забором. Появились здесь рабочие бытов-

ки, застучал топор дровосека. Здесь, на Университет-
ском проспекте, началось строительство дома ЖСК
«Историк» Института военной истории Министерства
обороны РФ. Как говорится, сам факт красноречивее
всех слов: историки ради собственного благополучия
готовы пойти на уничтожение самой истории - Аллеи
Героев, которых они славили в своих трудах. «Вели-
кая Победа», «подвиг народа» - перья не просыхали
от этих слов. Но когда жизнь потребовала защиты ис-
торической памяти, они сами же дали по ней залп.

Пусть застрельщики этого дела посмотрят в глаза
генерал-полковнику, почетному гражданину Москвы
Виталию Ивановичу Попкову, который сорок лет на-
зад, будучи генерал-лейтенантом и командиром авиа-
ционной дивизии, привез саженцы из Монголии, где
служил. Была у него надежда, что приживутся тепло-
любивые зеленые друзья на холодной московской зе-
мле. И саженцы, всем на удивление, принялись - су-
мели сберечь и выпестовать их ветеранские руки...

Возникает вопрос: а как отнеслась к действиям
«историков» местная власть? В том-то и беда, дейст-
вовал кооператив на основе документов. Еще в пер-
вой половине 1990-х ЖСК «Историк» был выделен
земельный участок по Университетскому проспекту,
вл. 16. Но лишь через четыре года был заключен до-
говор аренды на 49 лет. Инвестором-застройщиком
выступил ПК «Жилищно-строительный кооператив
«Историк», техническим заказчиком строительства
дома - ООО «КСК РОСТ».

Кроме того, своих планов они не скрывали от жи-
телей, тех же ветеранов. Последние обратились в уп-
раву района Раменки с просьбой организовать кон-
сультативный опрос москвичей по поводу дальней-
шей судьбы парка. Он состоялся в декабре 2002 года.

94,03 процента опрошенных жителей района Раменки
высказались против строительства. Строители появи-
лись в мемориальном парке через полтора года...

Раменки - молодой район, можно было подыскать
и другое место для возведения одного дома, пусть да-
же четырнадцатиэтажного, с подземным гаражом.
Что помешало это сделать? Почему наплевали на ре-
зультаты опроса? Полагаю, что собрать в очередной
раз пакет документации на строительство дома в дру-
гом месте - не поле перейти. И без того история «ис-
торического» ЖСК насчитывает почти десятилетие.
Ведь за его организаторами стоят вполне нормаль-
ные люди - пайщики, вложившие свои деньги и жаж-
дущие побыстрее решить бытовые проблемы. Как из-
вестно, квартирный вопрос многих испортил, многим
отравил жизнь. До ветеранского ли парка тут?

Но пока живы ветераны, которые способны посто-
ять за себя, за память боевых товарищей, в нашей об-
щественной жизни сохраняется тот моральный стер-
жень, который дает надежду на выживание. Вопреки
времени и обстоятельствам. И ветераны дали бой -
быть может, последний в жизни. Они пришли на
стройплощадку...

7 мая к ним приехал префект Западного округа
Юрий АЛПАТОВ, недавно назначенный на эту долж-
ность. Конфликт в Раменках, вызвавший бурю стра-
стей, не оставил его равнодушным.

- Я буду отстаивать интересы жителей и не уеду от-
сюда, пока мы вместе не найдем решения. То, что
здесь произошло, я расцениваю не иначе как безо-
бразие, как неуважение к жителям района, ветеранам,
- подчеркнул префект.

Инициативная группа жителей заявила, что исход-
но-разрешительная документация на строительство
подготовлена с нарушениями, что до сих пор не про-
ведена экологическая экспертиза и жителям не пре-
доставлены все документы на застройку. А грунт на
месте стройки - насыпной, и возводить 14-этажный
дом с подземным гаражом небезопасно.

- Начав знакомиться с материалами, - продолжил
Алпатов, - я принял решение остановить на месяц все
действия на этой строительной площадке. Немедлен-
но даю команду застройщику убрать все бытовки, за-
бор, строительные материалы. В течение трех недель
мы создадим комиссию, которая будет исследовать

подлинность и правильность оформления разреши-
тельной документации на строительство. Она выяс-
нит, действительно ли в число членов ЖСК включе-
ны жители микрорайона, участники войны и пенсио-
неры. Все документы, которые жители считают нуж-
ным предложить для изучения комиссии, прошу пе-
редать в установленном порядке в префектуру или
сейчас лично мне. Мы постараемся найти какое-то
компромиссное решение.

Голос из толпы: «Может быть, найдете другое мес-
то для строительства?»

Юрий АЛПАТОВ: «Если застройщик документально
подтвердит, что он действовал на законном основа-
нии, мы будем просить мэра предоставить альтерна-
тивный земельный участок под строительство. Ведь
есть в Раменках участки, строительство на которых не
помешает вашей жизни, вашему микрорайону, где не
придется уничтожать зеленые насаждения. Я прошу
вас поверить мне...»

Кто-то из группы ветеранов: «Что будет с парком?
Его вырубят?»

Юрий АЛПАТОВ: «Вместе с вами мы вновь выса-
дим здесь деревья и восстановим парк. Более того,
я думаю, что мы найдем инвестора, который профи-
нансирует и привезет из Монголии аналогичные са-
женцы».

Голоса: «Надо наказать виновных!»
Юрий АЛПАТОВ: «Я не имею права голословно ко-

го-либо обвинять. Но если будет доказана вина кого-
то из должностных лиц, мы предадим эту информа-
цию гласности, и вы будете об этом в первую очередь
оповещены. Я хочу извиниться от имени администра-
ции, от имени всех должностных лиц за принесенный
вам моральный ущерб, за эмоциональные потери».

Вот так, комиссия рассудит...
Что ж, хотелось бы на это надеяться - благо есть и

соответствующее распоряжение префекта.
А что касается ветеранов, то их мнение выразил

Виталий Иванович Попков: «Мы обращались к мэру
столицы, и он нас поддержал - так же, как и префект.
Я уверен, что разумное решение будет найдено»...

Илья АНДРОСОВ
P. S. Редакция благодарит пресс-центр Западного

административного округа и журналиста Вадима Оно-
приюка за помощь в подготовке этой публикации.

В ПОИСКАХ РУССКОГО...
Пришел человек на рынок, увидел замечательную кофеварку, услышал от
продавца о том, как славно она варит, купил, принес домой, решил на радо-
стях сварить себе кофе, а что продавец рассказывал - забыл. Полез в инст-
рукцию: букв там и иероглифов иностранных множество, а по-русски - ни сло-
ва. Махнул человек на книжку рукой, включил прибор, внутри щелкнуло, загу-
дело, и вместо кофе дым пошел. Захотел человек кофеварку вернуть, а ему
говорят: сам, мол, виноват. Вот такая неприятная история...

БОЙ «ИСТОРИКА» 
С ВЕТЕРАНАМИ
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МИРОВЫЕ СУДЬИ 

УЖЕ ДАЛИ В БЮДЖЕТ
МОСКВЫ БОЛЕЕ 
8,5 МЛН. РУБЛЕЙ

Страницу подготовил Николай МОДЕСТОВ МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 20 (78), 2 - 8 июня 2004

-Виктор Николаевич, на-
сколько целесообразно
спустя 80 лет возрожде-

ние института мировых судей? 
- Все, кто сегодня сталкивался с

нашим судопроизводством, хоро-
шо знают, насколько загружены су-
ды, как долго приходится ждать ре-
шения даже по очевидному и дос-
таточно простому вопросу. Появле-
ние института мировых судей сни-
мет часть нагрузки с судей феде-
рального уровня и поможет людям
быстрее получать судебную по-
мощь. Наша главная цель - прибли-

жение правосудия к народу, дос-
тупность его для всех жителей го-
рода, для тех, кто нуждается в ква-
лифицированной юридической
поддержке.

- Что входит в компетенцию ва-
ших подчиненных?

- К ней относятся уголовные де-
ла о преступлениях, за совершение
которых может быть назначено на-
казание, не превышающее трех лет
лишения свободы. Кроме того, де-
ла о выдаче судебного приказа, во-
просы расторжения брака, если ме-
жду супругами отсутствует спор о

детях, а также дела о разделе меж-
ду супругами совместно нажитого
имущества.

Рассматривают мировые судьи и
другие дела, возникающие в обла-
сти семейно-правовых отношений,
за исключением дел об оспарива-
нии отцовства или материнства, ус-
тановлении отцовства, о лишении
родительских прав, усыновлении
ребенка. Еще одна сфера деятель-
ности мировых судей - дела по
имущественным спорам, при цене
иска, не превышающей пятисот
минимальных размеров оплаты
труда, установленных на момент
подачи заявления. А также дела,
возникающие в области трудовых
отношений, за исключением воп-
росов, связанных с восстановлени-
ем на работе.

И последняя область - дела об
административных правонаруше-
ниях, отнесенные к компетенции
мировых судей Кодексом Россий-
ской Федерации об администра-
тивных нарушениях.

- Кто может стать мировым
судьей, какие требования предъяв-
ляются к представителю этой госу-
дарственной власти?

- Мировым судьей может быть
гражданин Российской Федерации,
достигший возраста 25 лет. Он
должен иметь высшее юридиче-
ское образование и стаж работы по
юридической профессии не менее

пяти лет. Разумеется, в биографии
кандидата не должно быть пороча-
щих поступков. Кроме того, канди-
дат должен сдать квалификацион-
ный экзамен и получить рекомен-
дацию квалификационной колле-
гии судей соответствующего субъе-
кта РФ. Назначает мирового судью
Московская городская дума.

- Федеральные судьи обладают
некоторыми социальными гаран-
тиями. Касается ли это мировых
судей?

- На мировых судей и членов их
семей распространяются гарантии
независимости судей, их непри-
косновенности, материального
обеспечения и социальной защи-
ты. Все то, что установлено зако-
ном «О статусе судей Российской
Федерации».

- Можно подробнее рассказать о
материальном обеспечении? На-
верняка не все знакомы с парагра-
фами закона.

- Судьи обеспечиваются денеж-
ным содержанием и другими вы-
платами, предусмотренными зако-
ном. Им предоставляется бесплат-
ная или льготная путевка с оплатой
проезда к месту отдыха и обратно
либо соответствующая денежная
компенсация. Мировые судьи
пользуются правом бесплатного
проезда на всех видах городского
транспорта. Предусматривается
обязательное государственное со-

циальное страхование на случай
заболевания или потери трудоспо-
собности и некоторые другие льго-
ты. Судьи и члены их семей при-
креплены к нескольким поликли-
никам столицы.

Мы строим правовое государст-
во и гражданское общество, где су-
дебная власть должна работать
четко и эффективно, чему в нема-
лой степени способствуют и усло-
вия труда. Мэр Москвы  Юрий Луж-
ков понимает, что дешевое право-
судие гражданам обходится доро-
же. Мировым судьям должны быть
обеспечены все необходимые ус-
ловия для эффективной работы.
Поэтому все помещения на 121
объекте, где будут располагаться
384 судебных участка, отремонти-
рованы, обеспечены всем необхо-
димым.

- Какое число мировых судей бу-
дет работать в Москве?

- Сейчас в столице 190 мировых
судей. Законом определено их об-
щее количество - 384. К сожале-
нию, на момент организации ин-
ститута мировых судей Федераль-
ный закон «О создании и об уп-
разднении районных судов города
Москвы» находился в работе. За-
кон менял наименования и грани-
цы обслуживаемых территорий су-
дебных районов Москвы. Посколь-
ку границы судебных участков рас-
полагаются внутри судебных рай-

онов, то немедленное назначение
всех мировых судей стало невоз-
можно. 

Мы рассчитываем, что в бли-
жайшее время вступит в силу закон
«О создании судебных участков и
должностей мировых судей», и все
желающие москвичи смогут обра-
титься за разрешением споров к
мировым судьям.

- Какой объем гражданских дел
будут рассматривать мировые су-
дьи?

- Опыт других регионов России,
где мировые судьи приступили к
исполнению своих обязанностей,
показывает, что они рассматривают
более 65 процентов гражданских и
более 25 процентов уголовных дел.
Думаю, что такая же ситуация ока-
жется и в Москве. Пока же стати-
стика не может считаться полной,
так как к работе приступили менее
половины мировых судей.

И все же некоторые цифры на-
зову. За 2003 год было рассмотре-
но более 45 тысяч гражданских
дел, свыше 7 тысяч уголовных и
около 28 тысяч административных
дел. В бюджет Москвы поступило
более 8,5 миллиона рублей, взы-
сканных по делам, рассмотренным
мировыми судьями.

- Вероятно, немалое число дел,
которыми придется заниматься
мировым судьям, будут связаны с
нарушениями правил дорожного
движения, мелкими ДТП и прочими
случаями. Готовы ли судьи к валу
подобной работы?

- Ничего чрезвычайного здесь
нет. Наши мировые судьи - это
высококвалифицированные про-
фессионалы, юристы, имеющие
стаж работы не менее пяти лет.
Для них подобные случаи - обыч-
ная практика. Кстати, осенью 2004
года будет отмечаться 140-летие
института мировых судей в Рос-
сии. Уверен, что к тому времени
москвичи почувствуют полез-
ность и действенность этой пока
еще новой для многих формы
практической юстиции.

Знакомый сотрудник милиции, под-
рабатывающий в свободное время
в «Рамсторе», рассказал забав-

ный случай. Как-то вечером, когда пик
продаж спал и дежурные уже не так
внимательно следили за мониторами,
установленными в торговых залах, к не-
му в панике подбежала молоденькая
продавщица:

- Там, там...
От волнения она не могла договорить

и потянула сотрудника охраны за рукав в
секцию спиртных напитков. Мой знако-
мый заглянул в междурядье полок и уви-
дел такую картину. На полу у стены сиде-
ли два мужичка. Рядом с ними стояла
почти пустая литровая бутылка виски.
Тут же валялись обертки. Мужички мир-
но спали, блаженно улыбаясь...

- Доставили их в помещение службы
безопасности, - вспоминает мой при-
ятель, - составили протокол. Они ничего
не отрицали, только грустно кивали го-
ловой. Но что с ними делать дальше?
Вызывать наряд милиции? Хлопот не
оберешься - объяснениями измучат, бу-
дут с проверками приезжать... А началь-
ству такие хлопоты ни к чему. К тому же
вина-то наша, мы проморгали пьянчу-
жек. Подумали, посовещались, постра-
щали бедолаг и вытолкали взашей. 

Подобные случаи не редкость. Во мно-
гих крупных магазинах, несмотря на
серьезные меры безопасности, много-
численную охрану, видеонаблюдение и
микрочипы, на которые чутко реагирует
рама металлоискателя у кассы, ежеднев-
но списывается немало различных това-
ров. Воруют, знаете ли...

Любую охрану можно обмануть. А ес-
ли трудно обмануть, можно отвлечь и
под шумок украсть нужную вещь. Кста-
ти, опытные воры работают тандемом.
Один выполняет отвлекающий маневр, а
другой делает основное дело. Видеонаб-

людение тоже не всегда помогает: боль-
шая часть камер работает в так называе-
мом режиме «один к трем». То есть за-
пись включается через каждые три се-
кунды. И понять, что происходит на эк-
ране, бывает очень непросто. С микрочи-
пами еще легче: умельцы отдирают их в
мгновение ока, режут бритвами, нару-
шая целостность чипа, пользуются дру-
гими способами.

В магазине «Джинсовый мир» опера-
тивники МУРа задержали молодого че-
ловека. Он действовал еще хитрее.
Кофр, в котором обычно носят дорого-
стоящую видеоаппаратуру, жулик окле-
ил изнутри плотной фольгой. Она экра-
нировала сигнал микрочипа и позволяла
беспрепятственно вытаскивать из мага-
зина дорогостоящие товары. Когда вора
поймали и сделали обыск у него дома,
то обнаружили богатейший гардероб
джинсовых вещей: брюки, куртки, бейс-
болки, комбинезоны, даже носки и ниж-
нее белье.

Отдельный разговор о тех, кто ворует
не товары, а вещи покупателей. Есть
умельцы, специализирующиеся на таких
операциях. Ведь даже самый осторож-
ный человек, попав в зал элитного мага-
зина, слегка теряет бдительность. Да и
обстановка не располагает к зажатости:
вышколенные продавцы, охранники в
униформе, товары, от которых невольно
глаза разбегаются...

Карманники в такой ситуации чувству-
ют себя особенно уверенно. Все тот же
знакомый рассказывал, как оказался
свидетелем настоящей драмы. Вальяж-
ная дама в норковом манто подкатила к
кассе тележку, набитую всевозможной
деликатесной снедью, достала кошелек -
и побледнела. У нее из сумочки вытащи-
ли сразу все кредитные карточки. При-
чем положили кошелек, в котором они
лежали, на прежнее место. Даже кнопоч-

кой закрыли. Пришлось выставлять
стоп-лист на все украденное...

В другой раз карманник умыкнул у
бизнес-леди мобильный телефон. Та в
истерике прибежала к старшему смены.
Телефон - черт с ним! Но в записной
книжке сотня важнейших прямых номе-
ров уважаемых людей. Чтобы восстано-
вить такое «сокровище», нужно не один
месяц. Да и то вряд ли удастся.

В тот вечер дежурил опытный сотруд-
ник. Он поступил просто. Пригласил к се-
бе знакомого щипача, как называют во-
ров этого профиля, и поставил его перед
фактом: или через полчаса у него на сто-
ле будет тот самый мобильник, или щипа-
чу придется потом долго лечить свои тон-
кие «музыкальные» пальцы. Вор понял,
что с ним не шутят. И задание выполнил.
Правда, за полчаса не управился, но к ве-
черу виновник переполоха был вычислен
и подбросил телефон в магазин.

Часто жертвами воров становятся са-
ми продавцы. Как рассказал начальник

службы охраны торгового центра
«Обувь-сити» Александр Штыков, ему
пришлось долго воевать с хозяевами па-
вильонов за то, чтобы они выставляли
обувь только на правую ногу. Раньше
жулики утаскивали вещи прямо с витри-
ны. А платить за украденное приходи-
лось продавцу. Учитывая, что встречает-
ся элитная обувь и по $500, расплачи-
ваться было довольно накладно. Теперь
наконец вопрос решен. Но и жулики по-
меняли тактику.

Воры уже не ориентируются на обувь.
Их привлекают сумочки и личные вещи
продавцов. Действуют они по обычной
схеме. Один ищет именно ту пару, за ко-
торой нужно бежать в соседний павиль-
он. Продавец, глядя на разувшегося кли-
ента, просит присмотреть за товаром,
пока он сбегает «одна нога здесь - дру-
гая там». Покупатель добродушно кива-
ет: что ж, посижу пока. И, разумеется,
спокойно сидит в ожидании прибытия
недостающей пары. А тем временем его

напарник хватает сумку продавца, выта-
скивает деньги из кассы и скрывается
прочь. Обнаружившему кражу продавцу
в голову не приходит, что вор и восседа-
ющий в его павильоне в носках жулик
работают на пару.

Особая категория воров - подростки.
С ними вообще очень сложно справлять-
ся. Как их воспитывать? Вызывать роди-
телей? А если родители такие, что их
трезвыми не застать? Обращаться в
школы? Тоже ни к чему не приведет.
Приходится просто держать ухо востро.

Такие гавроши крадут все, что плохо
лежит: продукты, бижутерию, моющие
средства, медикаменты. Некоторые де-
лают это из озорства. Поэтому их и нака-
зывать никто не стремится. Продержат в
подсобке до вечера, сообщат родителям
и отпустят восвояси. 

Размеры воровской «усушки и утру-
ски» - тайна за семью печатями. Но то,
что такая статья убытка есть в каждом
магазине, независимо от того, чем он
торгует - книгами, автозапчастями или
электроникой, сомневаться не прихо-
дится. По моей просьбе руководители
охранных служб различных торговых
предприятий составили список наибо-
лее популярных у воров товаров. Ду-
маю, ознакомиться с ним будет инте-
ресно.

Чаще всего крадут спиртное. Это при-
мерно каждый третий случай воровства.
На втором месте, как нетрудно догадать-
ся, закуска. Четвертая часть списывае-
мого товара. Далее следуют косметиче-
ские, парфюмерные и канцелярские то-
вары. В конце списка нижнее белье и
одежда...

Большинство магазинов предпочита-
ют молчать об этой проблеме. Озвучива-
ние ее масштабов чревато потерей репу-
тации магазина. Проще и выгодней сми-
риться с необычной статьей расхода и по
мере возможности усиливать охрану.
Как считают сами секьюрити, в ближай-
шее время никаких изменений не будет.
И невидимое противостояние служб без-
опасности крупных торговых центров и
всевозможного рода жуликов и мошен-
ников будет продолжаться, как и преж-
де. В виде хрупкого, а временами забав-
ного паритета.

ЮСТИЦИЯ 
НА МИРОВОМ УРОВНЕ
Институт мировых судей в России был возрожден в 1998 году. О
том, что представляет собой новая форма судебной власти, ка-
кие вопросы входят в ее компетенцию и с какими трудностями
она сталкивается, рассказывает начальник Управления по обес-
печению деятельности мировых судей Москвы Виктор ВОЛОХОВ.

Сверкающие витрины, просторные светлые залы,
переполненные деликатесами полки... Все это при-
влекает не только добропорядочных покупателей,
но и нечистых на руку аферистов, карманников,
малолетних воришек и просто опустившихся пьян-
чуг. Ежедневно в столичных супермаркетах и тор-
говых центрах совершаются десятки преступле-
ний, многие из которых остаются «за кадром» офи-
циальной статистики.

ФУРШЕТ ЗА СЧЕТ ЗАВЕДЕНИЯ
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ДРУГОЕ ВРЕМЯ
Книга Нинель

Шаховой «Люди
моего «Времени»
( и з д а т е л ь с т в о
«ЭКСМО») - погру-
жение в недавнее
прошлое. Автор
знаком миллионам
людей благодаря
своим искренним и
ярким репортажам
в программе «Вре-
мя». Но книга, ко-
нечно, не только об
этом. Шахова по-
строила свою кни-
гу на личных впе-
чатлениях о тех,
кто был и остается
фигурами первой
величины в поли-

тике, культуре, журналистике. Она рассказывает о
том, что не может оставить равнодушным людей,
живущих духовными и творческими исканиями.

ТРАГЕДИЯ ФИЛОСОФА
Эту тему затра-

гивает в своем ис-
следовании специ-
алист по филосо-
фии Ницше, из-
вестный перево-
дчик Роджер Хол-
лингдейл. Автор
проводит четкую
границу между ре-
альными фактами
и вымыслом, фи-
лософией и про-
фанацией. Книга
«Фридрих Ницше»
( и з д а т е л ь с т в о
«Центрполиграф»)
поможет разо-
браться и понять
сложный мир идей

крупнейшего немецкого философа XIX века. 

ЛЮБОВЬ И ПОЛИТИКА
Трагическая история

любви на фоне проти-
востояния спецслужб
Востока и Запада. Сю-
жет не нов, но поль-
ский писатель Ежи Сос-
новский рассказывает
старую как мир исто-
рию увлекательно и
легко. Его роман «Апок-
риф Аглаи» (издатель-
ство «Азбука») стал за-
метным событием в ев-
ропейской прозе пос-
леднего десятилетия.
Любопытно, что среди
тех, кому в конце книги
автор выражает благо-
дарность, первым на-
звано имя знаменитого

фантаста Станислава Лема.

ПОЭТ, КУМИР, ПРОРОК...
«Невероятный

технический про-
гресс никак не мо-
жет компенсиро-
вать того, что про-
изошло с отдельной
человеческой лич-
ностью: чувство
одиночества, пода-
вленности и страха
перед новой вой-
ной, перед револю-
циями, террором -
это живет в каждом
из нас».

Можно привести
и другие цитаты из
нобелевской речи
писателя Исаака Ба-
шевиса Зингера

(1904-1991). В ней каждая фраза может стать мани-
фестом для почитателей автора кошерной «Шоши» и
прекрасной «Мешуги». Сборник «Суббота в Лиссабо-
не» (издательство «Амфора») - новая встреча с Зин-
гером, считающимся мастером короткого рассказа и
тонким стилистом. С большинством произведений
российские читатели познакомятся впервые.

«Не постыжусь признаться, что принадлежу к
тем, кто полагает, будто литература способна от-
крыть перед нами новые перспективы, новые гори-
зонты - философские, религиозные, эстетические и
даже социальные». Хочется верить, что в это верят
не только почитатели таланта Исаака Зингера.

Николай МОДЕСТОВ

КНИЖНЫЙ РЯД
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МОЖНО ПОНЯТЬ ТАМ,
ГДЕ ЕМУ БЫЛО ХОРОШО

Культпоход
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Зрители не могли этому не сопере-
живать еще и потому, что играл
Безруков не в столичном театре, а

там, где «никнут шелковые травы, пах-
нет смолистой сосной» - в селе Констан-
тинове, в нескольких  десятках метров
от отчего дома поэта, в небольшом кон-
цертном зале музея. 

Безруков приехал сюда специально
для участия в фестивале «Музыкальное
лето в Константинове». За день до него
выступала хоровая капелла им. А.А. Юр-
лова - исполняла духовные песнопения.
Сложная, глубокая музыка оказалась
органична спокойной Оке, незатейли-
вым деревенским избам с резными на-
личниками... 

- Мы не стремились к тому, чтобы со-
брать на фестиваль людей, чье творче-
ство связано с Есениным, - говорит один
из организаторов фестиваля генераль-
ный директор благотворительного фон-
да «Астра» (Ассоциация содействия
творческому развитию) Эмилия Иванов-
на Никольская. - Куда важнее, чтобы оно
было созвучно тем ценностям, которым
следовал поэт - русской культуре, ее са-
мобытности, духовности.

Фестиваль будет идти все лето. Среди
его участников - Театр кукол имени Сер-
гея Образцова, музыкальный театр
«Амадей», вдова философа и писателя
Даниила Андреева Алла Андреева... А за-
вершит фестиваль 9 октября Валерий
Золотухин. Он будет читать Высоцкого,
поэзия которого ритмом, нервом абсо-
лютно сегодняшняя, а душа ранима, как
у Есенина, который принадлежит не про-
сто другому времени, но, кажется, и са-
мому пространству.

В Константинове вообще каким-то
удивительным образом противоречивое
становится единым. Бабушки на зава-
линках перед домом - и стайки туристов.
Часовня, сверкающая белизной новоде-
ла, - и золотой луг одуванчиков, по кото-
рому прогуливаются козы с петухами.
Наконец, музейный комплекс - и дерев-
ня, которые ничуть друг другу не меша-
ют, не подавляют, а, словно сообщаю-
щиеся сосуды, неразрывны. И непонят-
но: музей ли стал частью деревни, или
наоборот. 

- Представляете, в нашем сельском
музее теперь проходит фестиваль! - с
восторгом говорит директор музея Зоя
Михайловна Дикун.  

А мне странно, что фестиваль, посвя-
щенный Есенину, одному из самых, если
не самому, близких народу поэтов, про-

ходит лишь третий год. Впрочем, Сергею
Александровичу не привыкать к пре-
вратностям судьбы.

До 1955 года в доме Есенина жила его
мать. После ее смерти дом стал библио-
текой. Но люди, приходя за книжками,
оставляли записи в журнале, что тут
должен появиться музей поэта. Посте-
пенно записи составили целые тома. Од-
нако лишь через десять лет, в 1965 году,
музей был открыт. На поклон к Есенину
народ поехал со всего Союза. Нынче и
летом в выходные никакой особой суеты
не наблюдается. По той простой причи-
не, что мало кто может позволить себе
такую поездку. Автобусная экскурсия
даже из Москвы, которая всего-то в трех
часах езды, стоит в лучшем случае око-
ло 500 рублей. Профсоюзы, которые
раньше брали расходы на себя, теперь
этого не делают. Сократилось и число
речных экскурсий. А раньше в этих мес-
тах в день несколько теплоходов прича-
ливало. Теперь хорошо если в неделю их
несколько. 

Не сказать, чтобы тропа народная к
поэту зарастает. Но пробел в общении
уже существует. Казалось бы, что уж в
культурной жизни Есенин занимает свое
прочное место. Насколько, однако, мно-
гочисленные телефильмы с очередны-
ми сенсациями из жизни поэта способ-
ствуют этому - вопрос спорный.

- Подлинного Есенина нам еще
предстоит открыть, - говорит экскур-
совод музея. Она немного похожа на
учительницу. Произнесет строчку из
его стихов и ждет, чтобы кто-то из ту-
ристов продолжил. Но, увы, редко кто
блеснет знанием поэзии Есенина. 

- Когда Сергей Александрович прие-
хал в Петербург, - рассказывает она, -
Блок дал ему рекомендательные пись-
ма, которые открыли молодому поэту
двери издательств. Есенин этого нико-
гда не забывал и, когда Блок умер, сде-
лал все, чтобы его достойно похоро-
нить. Но об этом вы нигде не прочита-
ете. А когда Лидию Ивановну Кашину
выгнали из собственного дома в Кон-
стантинове, Есенин примчался сюда и
проводил ее в Москву. По существу, он
спас ей жизнь. Ведь в тот момент сде-
лать с ней могли все что угодно. Но об
этом вы тоже нигде не прочитаете.

- А почему, почему? - любопытству-
ют туристы.

Экскурсовод горько улыбнулась.
Понимайте, дескать, как хотите... 

Двухэтажный с мезонином дом Ка-
шиной, есенинской Анны Снегиной,
светлый, как невеста, стоит посреди
деревни. Во времена Есенина его ок-
ружал глухой высокий забор. Такая
вот зримая граница существовала ме-
жду миром крестьян и помещиков.

Сейчас тут аккуратненький низенький
заборчик. 

- Ну куда же вы идете! - взволнован-
но кричит экскурсовод веселой компа-
нии. Молодые люди, перешагнув через
оградку, дружно потопали по вычи-
щенному,  как ковер, лугу. - Туристов
мало, а ведь территорию убирать не ус-
певаем.

- Все дело в том, что за последние го-
ды люди успели привыкнуть к шоу, - го-
ворит  Эмилия Ивановна. - А там все
происходит весело, просто, раскован-
но... Сейчас необходимо популяризо-
вать Константиново, но не превращая
его в шоу. А как? Только новыми фор-
мами досуга. По существу, фестиваль в
Константинове -  это путешествие в мир
гармонии поэзии, природы, исполни-
тельской культуры.

- Мы не сразу согласились с этой
идеей, - говорит Зоя Михайловна. - Наш
музей все-таки находится вдалеке от
города. Он живет своей размеренной
жизнью. И мы опасались, что фести-
валь может нарушить какие-то очень
важные стороны нашего мироустройст-
ва. Но оказалось, с фестивалем мы ста-
ли богаче. Великолепные артисты, кото-
рые принимают в нем  участие, не стали
иллюстрацией к музею, этаким музы-
кально-драматическим дополнением к
экскурсиям. Они помогают нам еще
полнее раскрыть творчество Есенина. 

У самих участников фестиваля тоже
есть понимание, что они делают важное
дело. Тот же Безруков, когда его попро-
сили выступить на фестивале, сразу на-
шел время в своем напряженном гра-
фике. О гонорарах не торгуются - рабо-
тают за очень скромное вознагражде-
ние. Но и отдача велика. Буквально все
концерты проходят в переполненном
зале. Если заранее билетов не купишь,
то в день спектакля тем более не доста-
нешь. Важность фестиваля, сдается,
понимают и ответственные люди. В
этом году его поддержал отдел культу-
ры администрации Рязанской области.
А только что избранный губернатор Ря-
занской области Георгий Шпак, приехав
на открытие фестиваля, сказал, что это
праздник всей России.

- Вы обязательно вернетесь в Кон-
стантиново, - сказала на прощание экс-
курсовод. И добавила: - Если, конечно,
захотите понять Есенина. 

Не только поэта - любого человека
понять можно лишь там, где ему было
хорошо. А в Константинове Есенину
всегда было хорошо. И в этой деревне
его ни разу не видели пьяным. Он везде
охотно читал свои стихи, но здесь поче-
му-то стеснялся. Здесь он просто жил.
И, возвращаясь в город, однажды чирк-
нул в письме: «Я напоен воздухом Кон-
стантинова». 

Наталья КУЗИНА

Она делала это так искренне, что я забыла -
ведь передо мной непрофессиональные
актеры. Оперу Н.А. Римского-Корсакова

«Снегурочка» исполнял Народный театр оперы
Дворца культуры Московского электролампово-
го завода. Художественный руководитель театра
и режиссер-постановщик - заслуженный работ-
ник культуры РФ Валентина Федоровна Карахан.

Когда ее приняли в ГИТИС, она дала мыслен-
ную клятву самим Станиславскому и Немиро-
вичу-Данченко, что все свои силы и професси-
ональное мастерство отдаст тем людям, у кого
творческий путь труден. Этим она и занимается
почти полвека. Работала в домах культуры. Са-
мый последний, имени Чкалова, закрыли в
1992 году. Он стал домом развлечений «Три
карты». А Карахан возглавила Народный театр
оперы при ДК МЭЛЗ. Поставила там 12 опер, в
том числе «Кармен», «Риголетто», «Богема»,
«Иоланта», «Паяцы», «Снегурочка», «Царская
невеста»...

В труппе несколько пенсионерок. Остальные
артисты самых разных специальностей. Есть
среди них и люди с музыкальным образовани-
ем, которые окончили Гнесинку, консервато-
рию, пели в провинциальных театрах. А некото-
рые даже музыкальной грамоты не знают.
Пришли с улицы, послушали оперу и захотели
петь. Конечно, не всем это по силам. Но если

Карахан приходит к выводу, что этот человек
имеет определенные способности, которые
можно развить, она с ним занимается. В про-
тивном случае советует обращаться в вокаль-
ные коллективы при домах культуры.

- Я испытываю счастье, когда мне удается
увлечь человека искусством, захватить его ду-
ховно и психологически, - говорит Валентина
Федоровна.

У этого театра нет оркестра. А за занятия с
концертмейстером артисты выкладывают день-
ги из собственного кармана. У театра нет спон-
соров. Спасибо директору ДК МЭЛЗ Е.М. Шуль-
гину и художественному руководителю
С.М. Малышкиной. Дом культуры дважды в не-
делю предоставляет помещение и рояль для
репетиций. А раз в месяц - сцену для выступле-
ния. По существу театр находится на самооку-
паемости. На его спектакли приходят друзья ар-
тистов, коллеги из различных вокальных колле-
ктивов, начинающие музыканты, пенсионеры и
ветераны... Средств на рекламу у Народного те-
атра тоже нет. О спектаклях любители оперы
узнают лишь из афиши у ДК МЭЛЗ да от тех
людей, что являются поклонниками театра. Де-
корации к спектаклям и костюмы артисты мас-
терят сами. Правда, кое-что досталось от когда-
то существовавшего при ДК МЭЛЗ народного
хора. Его наряды помогли создать такой краси-
вый спектакль, как «Снегурочка».

Увы, под крики «Браво!» я подумала, что если
в наш сложный коммерческий век не найдутся
структуры, которые поддержат этот замечатель-
ный театр, он может прекратить свое существо-
вание. Растаять, словно Снегурочка в сказке...

Антонина РЫЖОВА

ВГосударственной Третья-
ковской галерее органи-
зована выставка «Си-

бирь неизвестная» - из серии
«Золотая карта России».

Представлены экспонаты из
одного из крупнейших художе-
ственных собраний Сибири -
Омского областного музея изо-
бразительных искусств имени
Михаила Александровича Вру-
беля. Великий художник - уро-
женец Омска, и в областном му-
зее хранятся три его натюрмор-
та: «Желтые розы», «Розы и ли-
лии», «Хризантемы». Эти ше-
девры были показаны в Москве
лишь один раз: в 56-м году, на
юбилейной выставке художника.
Сейчас в зале, примыкающем к
Врубелевскому, можно увидеть
и великолепную коллекцию рус-
ского авангарда: пейзаж П. Кон-
чаловского «Мост», жанровые
сценки А. Лентулова «Портрет
сестер Самойловых» и «Общест-
во за столом». Экспонируются и
шесть работ замечательного жи-
вописца А. Явленского, творче-
ство которого в центральных
российских музеях представле-
но очень скудно. Глаз нельзя
оторвать от необычного пейза-
жа Н. Гончаровой «Жатва», где
полумесяц небесный показан в
гармонии с обыкновенным зем-

ным серпом, а колосья - с кос-
мическими лучами...

Выставка дает уникальную
возможность познакомиться
также с практически неизвест-
ной публике литературно-худо-
жественной футуристической
группой «Червонная тройка». В
Омске ее возглавлял прекрас-
ный художник В. Уфимцев. А
один из художников, В. Молл
(Малахов), впоследствии ус-
пешно работал в Голливуде.

Многое можно на выставке
узнать и о жизни древнего на-
рода - сарматов - по находкам,
извлеченным из курганов. С чу-
десными украшениями из сере-
бра соседствуют ювелирные
изделия из так называемого бе-
лого металла: его основа -
бронза. В первые десять веков
нашей эры для сибирских наро-
дов белый металл был симво-
лом света, открытости. Очень
любопытны металлические
портреты воинов с европеоид-
ными лицами. Изображены ре-
альные люди: герои, которые
прославились в многочислен-
ных битвах. Сарматам постоян-
но приходилось воевать, и сни-
скавших воинскую славу они
почитали как богов.

Елена 
БЕЛОСТОЦКАЯ

«Я сердцем никогда не лгу, и потому на голос чванства...» - читал есенинские
строки Сергей Безруков. На сцену он вышел этаким денди в роскошном се-
ром костюме. И вдруг рванул галстук, пиджак - с плеч долой, уложенные во-
лосы разметались... И появился Есенин - в тот отчаянный момент своей жиз-
ни, когда до боли, до слез ощутил себя чужим самой действительности. 

ТАЙНЫ СИБИРСКИХ
КУРГАНОВ

Снегурочка благодарила Весну-Красну за подаренную
ей радость - способность любить, которая позволила ей
стать ближе к человеку.

РАСТАЕТ ЛИ 
СНЕГУРОЧКА?

ТАМ ЕСЕНИНА ПЬЯНЫМ НЕ ВИДЕЛИ...



-Скажите, Вилли, как должна
сложиться жизнь, чтобы че-
ловеком со страшной силой

начали овладевать языки?
- Не знаю. Но думаю, что года в че-

тыре от роду ему полезно увлечься эн-
томологией, как это было со мной. То-
гда появится стимул выучить латынь,
потому что у каждой букашки есть на-
учное название. К окончанию школы
неплохо бы знать минимум четыре
языка, какие нравятся. И не огорчать-
ся, если в их число не входит англий-
ский, с которым у меня были серьез-
ные проблемы: по этой причине я чуть
было не застрял в восьмом классе.
После школы вовсе не обязательно
поступать в иняз. Я, например, учился
в ветеринарной академии, где освоил
несколько африканских языков - там
было много студентов с этого конти-
нента.

Получив диплом, полезно послу-
жить в армии, не скрывая при этом
своих познаний. Тогда вам придется
познакомиться с особым отделом, где
вас обвинят в работе на шесть ино-
странных разведок (по числу освоен-
ных языков), включая латинскую. Со
мной такое было в восьмидесятые го-
ды, но думаю, что те кадры еще в
строю. Чтобы избежать дисбата, при-
шлось подать рапорт о желании пово-
евать в Афганистане (сегодня тоже
есть неплохие варианты). Кстати, по-
смеетесь от души: ведь армия - это
перманентный абсурд, где ты - дейст-
вующий персонаж анекдота. А там уж
как повезет. Мне повезло: мина, кото-
рая нас накрыла, убила ребят из наше-
го взвода, но я отделался клинической
смертью. Побывал в мире ином, кото-
рый, по-моему, гораздо лучше наше-
го. После этого на связь со мной ста-
ли выходить погибшие однополчане и
умершие друзья. Были и другие по-
лезные последствия: контузия оказа-
лась лучшим помощником полиглота.
Во всяком случае, мною овладело что-
то вроде лингвистической наркома-
нии, и я стал учить по нескольку язы-
ков сразу. Причем чем дальше они
друг от друга, тем лучше. Так, италь-
янский, шведский и суахили я осваи-
вал одновременно. 

- Как вам это удается?
- На этот вопрос два года пытались

ответить в Институте психологии. Я
выполнял тесты, ученые их разгляды-
вали и пожимали плечами. Мне и са-
мому бы хотелось все объяснить -
ведь я люблю естественные и точные
науки. Но пока объяснений гораздо
меньше, чем предположений.

Точно так же не могу объяснить, по-
чему в школе, не зная правил русского
языка, я писал без ошибок, причем
чуть ли не единственный в классе. Но
на экзамене мне едва поставили тро-
ечку именно из-за незнания правил. И
до сих пор у меня к грамматике свой
подход. Я никогда не начинаю с ее зу-
брежки, потому что это не облегчит
понимание языка, а только запутает.
Всегда начинаю с живого текста - пе-
чатного или устного. Словом, дейст-
вую по принципу: чтобы сбить яблоко
с дерева, не обязательно знать закон
всемирного тяготения.

Тут главное, чтобы не столько ты ов-
ладел языком, сколько он овладел то-
бой. Языки не самоцель, для меня
важно не просто знать их. Важнее то,
что я из них делаю (и что они делают
со мной). Это и материал, чтобы соз-
дать свой арткосмос, и живое сущест-
во, мой советчик, старший брат по ра-
зуму. Языки - моя неиссякаемая под-
питка, которая помогала выживать в
самые глухие и безнадежные дни, осо-
бенно после войны. Это мой долгоиг-
рающий психоиммунитет. 

Поэтому традиционная методика
изучения для меня не годится. Мало
того что она гробит интерес к делу. За-
учивая слова и грамматику, но не чув-
ствуя языка, человек продолжает го-
ворить на своем родном, но другими
словами. Начинать надо с идиом, тогда
занятия станут увлекательными. Ска-
жем, русские о чем-то несбыточном
говорят так: после дождичка в четверг,
или когда рак на горе свистнет. Немцы
формулируют иначе: когда собаки за-
лают хвостами. Латыши: когда отелит-
ся моя сдохшая в прошлом году коро-
ва. Но больше всего мне нравится бол-
гарский вариант: когда маленькая за-
знавшаяся свинья в желтых шлепан-
цах на грушу вскарабкается. 

У нас же много переводится бук-
вально. Даже русский синодальный
перевод Библии - куцый и беспомощ-
ный. Не потому, что переводчики пло-
хие, а потому что у русского языка

принципиально другие возможности.
Ведь перевод с греческого - это уже
перевод с перевода. Иисус говорил на
диалекте арамейского языка, его пло-
хо понимали. Да и пришел он из Гали-
леи, название которой переводится
как «область иноверцев». Понятно, ка-
кое к нему могло быть отношение...

- А как вам удалось освоить ара-
мейский, да еще и выяснить, как он
звучит?

- На разновидностях этого языка
сейчас говорят в Сирии, Иордании, Ли-
ване. К тому же есть исследования,
монографии на эту тему. Читал в ори-
гинале кумранские рукописи. Разница
с переводом огромная. А вот тибет-
ский изучал по оригинальным текстам
«Алмазных лотосовых сутр». Консуль-
тировался с моими друзьями - тибет-
скими монахами, которые часто приез-
жают в Москву. Они читали, а я прямо-
таки висел у них на языке, перенимал
произношение, интонации. Запоминал
перевод, а кое о чем и догадывался.
Это очень важно - догадываться само-
му, чтобы потом сравнить свою догад-
ку с правильным ответом.

Часто языки приходит сами, ниотку-
да. Например, о многих древних язы-
ках я не имел ни малейшего представ-
ления, а потом убеждался: да, дейст-
вительно были такие.

Так что для тех, кто изучал язык по
учебникам и с преподавателем, мой
метод, наверное, выглядит малоубеди-
тельно. Но иначе я объяснить не могу. 

- Уж простите за приземленный во-
прос: где берете недостающие слова?
Думаю, что в тех же «Алмазных сут-
рах» нет многих слов, без которых не
получилась бы наша беседа...

- Выход один: если слова нет - его
надо придумать. У того, кто чувствует
язык, это получается. Болгары, напри-
мер, книжный магазин называют кни-
жарница, кафе - сладкарница. А вот
грампластинки продают в магазине
«грамофони плочи». Я предложил -
назовите его «дискарница»! Моим
болгарским друзьям слово понрави-
лось и, говорят, прижилось.

- Сколько языков вы знаете?
- Точно не скажу. Для меня критерий

знания языка - писать на нем стихи и
думать (я это называю дышать язы-
ком). Подсчитать их количество не-
сколько лет назад меня заставил кор-
респондент одной исландской газеты.
Тогда их было 96. А скоро прибавятся
еще четыре, из числа умирающих. Я от
них в восторге, это просто разные
ментальные планеты. Къярдилд, на-
пример, на котором говорят на двух
небольших островках у северного по-
бережья Австралии. У него 28 видов
настоящего времени, 42 прошедших и
около 80 будущих... Или язык юпик,
одного из племен канадских эскимо-
сов. Там есть более двухсот слов, оз-
начающих разновидности снега. При-
чем в них и его настроение, и состоя-
ние. И то, что он чувствовал, ожидая,
как ты на него не наступишь, и что он

подумает, если обойдешь его сторо-
ной, не потревожив. И что ты сам при
этом подумал... Перевести такое нель-
зя, можно только объяснять.

Для меня тот, кто не знает кроме
родного языка еще пару-тройку дру-
гих, - наполовину слепоглухонемой.
Даже если бы я знал всего дюжину
языков, то чувствовал бы себя задыха-
ющимся. Зато сейчас смотрю на мир,
словно стрекоза, сквозь множество
фасеточных глазков. 

Но не стоит думать, будто я в жизни
только и делаю, что изучаю языки. У
меня много разных измерений, много-
численных хобби, которые становятся
специальностями, в то время как офи-
циальная - вирусология - преврати-
лась в одно из увлечений. Зато на пер-
вый план вышли прикладная матема-
тика, иммунология, молекулярная
биология, фотоживопись... Еще я гид
по истории и архитектуре Москвы и
Санкт-Петербурга. Не собираюсь хва-
статься и оглашать, так сказать, пол-
ный список, но суть именно в этом - в
симбиозе контрастов, который дает
многомерный взгляд даже на баналь-
ную вещь. Потому мне хочется созда-
вать ментальные кентавры, совмещать
несовместимое.

Визитная карточка этого процесса -
фрактальная стереометрия. Это мате-
матические формы, графики, дове-
денные до уровня живописи. Своеоб-
разное объяснение и прогноз того, что
происходит вокруг, по сути - скелет

мироздания. Хороший художествен-
ный образ - это и отражение процесса,
и картина, и математически точно по-
строенная фигура. Раньше, чтобы рас-
считать фрактал, требовалось полжиз-
ни, а теперь это делает компьютер. У
меня уже готова целая галерея таких
работ. Но искусствоведы (я их назы-
ваю искусствоеды) считают это эстет-
скими изысками. Ну как тут объяс-
нить? Поэтесса Зинаида Гиппиус ко-
гда-то предупреждала: если надо объ-
яснять, то не надо объяснять. Как в
анекдоте про чукчу... Его спрашивают,
куда ушла американская подводная
лодка. Тот говорит: «Зюйд-зюйд-вест,
капитана!» И слышит в ответ: «Ты тут
не умничай! Пальцем покажи...»

Друзья утешают: мол, Вилли, и дра-
конография твоя, и стихи на муфта-
лингве, и все прочее обязательно бу-
дет издано. Тебе нужно только уме-
реть.

- Что за драконография? Не говоря
уж о муфталингве...

- Это такой способ самовыражения,
известный еще в античности. Жрецы
предлагали человеку что-то нарисо-
вать, а потом по этому рисунку делали
выводы и даже предсказывали буду-
щее. У средневековых инквизиторов та
же процедура зачастую оборачивалась
приговором. Словом, некий предшест-
венник психологических тестов.

Для меня драконография - это сти-
лизованные до неузнаваемости пись-
мена разных языков. Тут и руны, сли-
тые с тибетским, древнемонгольское
письмо соседствует с дари, гуанчи...
Вот этот подчас полярный разброс об-
ластей знаний и наук порождает тот
ментальный аналог электрического то-
ка, который и служит топливом для
изучения языков. Я только смотрю, что
постучалось в мою дверь, и выбираю
нужное. Это очень помогает жить, ис-
чезает такое понятие, как серые будни.
Зато серый цвет очень люблю - в нем
столько оттенков... 

А муфталингва - это слова-неоло-
гизмы, где муфтой, соединяющей сло-
ва, служит один или несколько общих
слогов или, что важнее, общие смыс-
лы. Например, поговорка «долг плате-
жом красен» на муфталингве звучит
так: задолжадность возвращедростью
красна. У футуристов это был словес-
ный эпатаж, у меня же неологизмы
очень прозрачны. Зачем раскладывать
слово, если оно такое емкое? Появля-
ется бесконечное число степеней сво-
боды толкования текста, а словам ста-
новится еще теснее. Скажем, «неотвра-
тиканье секунд» (это из моего цикла
«Ясновидеокассета из Вавилондона»).

А порой в процессе творчества и
язык меняется на тот, который соот-
ветствует твоему настроению. Нельзя
же петь на одной ноте. К тому же поэ-
зия непереводима, и порой в нашем
языке нет аналогов. Тогда получается
то, что я называю лингвагобеленами. 

- Как так: у нас - да нет аналогов?
Классики, помнится, восторгались - «о
великий, могучий, правдивый и сво-
бодный...» А Энгельс и вовсе называл
его одним из самых сильных и бога-
тых. И как этот язык видится вам на
общем фоне?

- Ему никогда не стать языком меж-
дународного общения, как английско-
му. Русская грамматика - одна из
сложнейших в мире, иностранцы от
нее стонут. Что же касается вырази-
тельных средств, то каждый язык иде-
ален для говорящих на нем.

- А вам какой больше нравится?
- Я их все люблю. Все зависит толь-

ко от настроения, ситуации, а нужный
подворачивается сам. И английский
люблю, знаю пять его вариантов, от
американского до креольского.

- Есть еще такие полиглоты, как вы?
- В мире, пожалуй, несколько десят-

ков. Я лично знаю одну россиянку, еще
одна знакомая живет в Аргентине,
плюс японец, канадец, два американ-
ца... В Африке есть несколько человек.

- Как современники относятся к ва-
шим способностям?

- Люди не терпят того, что выходит
за границы их понимания. По этой
причине потерял немало друзей, кото-
рые считают меня ненормальным и
убеждены, что я продал душу дьяволу.
Есть и закомплексованная публика -
хлебом не корми, а дай устроить сеанс
с разоблачением. Кто-то готов видеть
во мне мессию, посланца неизвестно
кого... Словом, средневековое созна-
ние. Многие с удовольствием подбро-
сили бы хворост в мой костер, да толь-
ко время сейчас не то. 

Евгений 
КРУШЕЛЬНИЦКИЙ

19

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 20 (78), 2 - 8 июня 2004

ЛЮДИ НЕОХОТНО 
МИРЯТСЯ С ТЕМ, 

ЧТО ВЫХОДИТ ЗА ПРЕДЕЛЫ 
ИХ ПОНИМАНИЯ

Место встречи

НЕЛЬЗЯ ПЕТЬ 
НА ОДНОЙ НОТЕ

Научный сотрудник
Института вирусоло-
гии Вилли Мельников
знает столько языков,
что их число уже не
имеет значения. Где-
то около сотни, не
считая наречий и диа-
лектов. И еще четыре
- на подходе. Причем
он считает только те,
на которых думает и
пишет стихи. Если
приплюсовать и те, на
которых может читать
и объясняться, то
цифру придется удво-
ить. При этом Вилли
не любит, когда его
причисляют к поли-
глотам и стараются
выпытать секрет успе-
ха. Во-первых, слово
«полиглот» у него ас-
социируется с обжор-
ством, а во-вторых,
его «секреты» никому
не помогут - хотя бы
потому, что он не ов-
ладевает очередным
языком, а позволяет
ему овладеть собой. И
никаким феноменом
себя не считает - про-
сто, говорит, жизнь
так сложилась. Нако-
нец, самое главное:
языки - далеко не
единственное увлече-
ние Вилли. Он еще и поэт, создатель авторского жанра - муфталингвы, он
мастер драконографии, маэстро фракталов и много чего еще, а мы тут со
своими языками... И все же, несмотря на подозрительное отношение к се-
бе многих современников, он в который раз пытается объясниться. 
Вообще-то моего собеседника зовут Вильфрид Робертович (отец у него
полушвед, полуисландец), и по имени я его называю не из панибратства, а
по его же просьбе: ему так удобнее.

Вилли МЕЛЬНИКОВ:
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-Иван Александрович, как вы прокомментируе-
те данные Лиги защиты пациентов, что в Рос-
сии по вине медиков в год гибнут 50 тысяч

человек?
- Цифра взята абсолютно произвольно. За послед-

ние 3,5 года в столице рассматривались в судах 91 уго-
ловное и 45 гражданских дел, возбужденных в отно-
шении врачей. Однако за амбулаторной помощью в
Москве обращаются более 90 млн. человек в год. Плюс
полтора миллиона стационарных больных. Это совер-
шенно несопоставимо с допущенными медиками
ошибками.

Недавно у нас побывала делегация Управления охра-
ны здоровья Киева. Увидев наши больницы и поликли-
ники, коллеги признали, что в Москве медицинское об-
служивание населения находится на европейском
уровне. Есть и недостатки, но любое обращение на не-
качественное лечение тщательно разбирается.

- Сколько жалоб больных доходит до судов?
- Вина врача подтверждается только в пяти процен-

тах случаев - это два-три судебных разбирательства в
год. Такой же была статистика и в СССР.

- А остальные 95 процентов - наветы?
- Если врач допускает ошибку из-за халатности,

умышленно - это подсудное дело. Но в большинстве
случаев умысла не было. Помню: 14-летний парень,
метр девяносто, мастер спорта, и он у меня «уходит».

На глазах у всех, в том числе родителей, у которых он
единственный сын. Произошло моментальное разви-
тие пневмонии. Рядом со мной тогда работали прекрас-
ные специалисты. У нас были все необходимые меди-
каменты. А человека спасти нельзя
было. Изменения в организме про-
исходят порой столь быстро, что ты
оказываешься бессилен. Но это не
избавляет тебя от чувства вины.
Врач себя подчас судит куда строже,
чем тот, кто в мантии.

- И все же... Кто отслеживает
ошибки врачей?

- В каждом лечебном учрежде-
нии есть клинико-экспертная ко-
миссия. В Москве действует и Центр
медицинской инспекции, имеющий
право проверять любые лечебные
учреждения, в том числе частные. Нарушения разбира-
ет комиссия по лицензированию. А она вправе приоста-
новить действие лицензии на медицинскую деятель-
ность сроком до шести месяцев. Лишить лицензии мо-
жет только суд.

- А если человек недоволен лечением...
- Он может обратиться в Департамент здравоохра-

нения города, в правоохранительные органы, в про-
куратуру, в суд. Департамент и Центр медицинской

инспекции выясняют, правильно ли врач осуществ-
лял лечение. Размер материальной компенсации
больному определяет суд. В свою очередь в суд дело
направляется только после экспертизы, в том числе
судебно-медицинской. Если люди недовольны ее ре-
зультатами и требуют опротестовать их через суд, на-
значается повторная экспертиза... Вплоть до выясне-

ния истины.
- Но эта экспертиза незави-

сима, скажем, от органов здра-
воохранения?

- Каждый специалист несет
за результаты своей экспертизы
уголовную ответственность. И
мы повлиять на экспертов не
можем.

- Какие врачи совершают
ошибки чаще?

- Те, кто связан с проведени-
ем операций. Здесь чревата по-
следствиями даже усталость -

может дрогнуть рука. Но умысла я не встречал никогда.
- Многих врачебных ошибок в государственных ме-

дицинских учреждениях можно избежать, если бы па-
циент сам выбирал себе врача.

- Но врача можно сменить. Если лечащий доктор вас
не устраивает, обратитесь к главврачу. Сменить можно
и поликлинику. Для этого достаточно заявления.

- Наша читательница Виктория Бережная предла-
гает придать амбулаторной карте статус юридиче-

ского документа с нумерацией страниц, печатями и
подписями врачей. И заполнять ее в двух экземпля-
рах, для пациента и для врача, чтобы избежать со-
блазна вносить в карточку исправления задним чис-
лом.

- Медкарта - единственный документ, позволяю-
щий судить о качестве лечения. Как шутят врачи, она
составляется для прокурора. Форма карты утвержде-
на Минздравом РФ, и менять мы ее не можем. Испра-
вления в карточке отягчают вину врача. Да, бывает,
сидит врач всю ночь у постели тяжелобольного, и ему
просто некогда фиксировать на бумаге все нюансы
его состояния. Согласитесь, невозможно одной рукой
лечить, а другой - водить авторучкой. Записываешь
позже. Но чтобы исправления делались умышленно -
таких случаев в моей практике тоже не было. А я про-
работал врачом всю жизнь.

- Можно ли сделать копию с карточки?
- В «Основах законодательства РФ об охране здоро-

вья граждан» прописано: каждый гражданин имеет
право на информацию о своем здоровье, включая ди-
агноз и риски лечения. Но копии медицинских доку-
ментов может затребовать только сам пациент. Знако-
мить с меддокументами посторонних запрещено кате-
горически. Есть врачебная тайна, и врач несет уголов-
ную ответственность за ее разглашение. Меня, напри-
мер, поражают некоторые журналисты. Они буквально
осаждают больницы, в которые попадает известный че-
ловек, пытаются узнать его диагноз, сфотографиро-
вать, проникают в палату под видом родственников,

знакомых... Естественно, когда чело-
век болен, он выглядит не лучшим об-
разом. Зато, увидев себя потом в та-
ком состоянии на страницах газет или
на экране, он вправе подать в суд. Но
подают почему-то не на газету или те-
леканал, а на лечебное учреждение.

- Иван Александрович, общаясь с
весельчаком, заряжаешься его опти-
мизмом. А вы все время видите боль-
ных людей...

- Да, когда рядом страдающий че-
ловек, поневоле берешь часть боли
себе. Отдаешь ему сердце, частями.
Выдерживают не все... Городу не
хватает 20 тысяч врачей, прежде
всего в поликлиниках, тех, кто на пе-
реднем фронте, где наибольшая на-
грузка. И, главное, нет притока мо-
лодых специалистов.

- Но вы как-то выдерживали все эти
годы.

- Понимаете, это - работа, которую
ты выбрал, которой тебя учили. А ко-
гда тяжелый больной выкарабкивает-
ся, мы радуемся вместе с его родны-
ми. Забываешь и бессонные ночи, и
нагрузку. Это - счастье.
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ЗА ПОСЛЕДНИЕ 3,5 ГОДА
СТОЛИЧНЫЕ СУДЫ
РАССМОТРЕЛИ ОКОЛО 150 ДЕЛ 
В ОТНОШЕНИИ ВРАЧЕЙ

Будем здоровы!
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-Светлана, существует ли в
России статистика ошибок
врачей?

- Официальной статистики смертей из-
за врачебных ошибок нет. А вот американ-
цы признались: по этой причине ежегодно
в США умирают до 80 тысяч человек, не
считая полученных больными осложнений.
Хотя американские врачи занимают 37-е
место в мировом рейтинге, а наши - 137-е.
По данным лиги, в России по вине медиков
в год гибнут минимум 50 тысяч человек,
десятки тысяч становятся инвалидами.

- Врачи какой специализации грешат
ошибками чаще всего?

- Несколько лет назад печальное лидер-
ство принадлежало стоматологии. Но уже
год, как значительно больше стало ошибок
в акушерстве и гинекологии. Много траге-
дий в роддомах, когда умирают роженицы,
становятся инвалидами или гибнут новоро-
жденные. Нередко подобные эксцессы
случаются в платных клиниках. В одной из
них полтора месяца у пациентки выявляли
все новую болезнь и раз за разом брали
деньги за лечение. Когда она наконец про-
верилась в другом центре, оказалось, все
те патологии, которые у нее якобы нашли,
отсутствовали. Была... нормальная бере-
менность. А ей уже планировали делать

операцию! Возникли сейчас проблемы и с
медикаментозными абортами. Недавно к
нам обратились три женщины, попавшие
после такого прерывания беременности в
реанимацию.

- И никто из врачей не понес наказания?
- Вину медиков вообще доказать очень

трудно. Я не знаю ни одного случая, чтобы
врач, совершивший серьезную ошибку,
был приговорен к тюремному заключению.
Даже если уголовное дело и возбуждается,
прокуратура всячески старается его за-
крыть. Причин этому много. У них не хвата-
ет, например, профессионалов, способных
оценить нанесение вреда здоровью пациен-
тов. Да и сделать это невероятно сложно.
Кроме того, в случае победы пациента в су-
де компенсацию платит не только медучре-
ждение, где допущена ошибка, но и Депар-
тамент здравоохранения. Понятно, он заин-
тересован в том, чтобы такие дела больные
проигрывали. Мы каждый раз просим суд
назначить независимую экспертизу, кото-
рая могла бы грамотно проанализировать
действия врача, претензии больного... Увы,
такая экспертиза - исключение из правил.
Но даже если удается добиться ее проведе-
ния, возникают другие проблемы. Напри-
мер, мы сотрудничаем с медиками Мин-
обороны. Они не боятся не согласиться с
мнением коллег, по крайней мере пока. Хо-
тя, когда дело касается ЦКБ, предпочитают
не вмешиваться и они.

- Лига защиты пациентов побеждала в
судах?

- Судебные тяжбы растягиваются на го-
ды. Врачи не являются на суды, оправды-

ваются больничными, а иногда, что самое
неприятное, откровенно лгут, покрывая
друг друга. Большинство из этих врачей -
сами по себе порядочные люди. Но круго-
вая порука в медицинской среде часто
держится на страхе. Один хирург, у кото-
рого был конфликт с главврачом, расска-
зал мне, как тот пытался с ним распра-
виться. Во время операции, которую про-
водил этот хирург, больной вдруг начал
синеть. Оказалось, были допущены ошиб-
ки при подготовке приборов, хотя накану-
не хирург лично все проверил. И тут он
вспомнил, что незадолго до операции из
операционной вышел главврач... Почему
хирург не обратился в прокуратуру? Как он
сказал: «А если мне самому придется лечь
под нож?»

- Но как узнать, что под белым халатом -
врач, а не рвач?

- Хороший врач
объясняет пациенту
ход лечения, а не
отмахивается - дес-
кать, ты все равно
ничего не поймешь.
Хороший доктор ни-
когда не возьмет де-
нег до оказания по-
мощи пациенту. А
бывает: врач прихо-
дит в палату - тому
есть свидетели! - и
заявляет: «Если ты
мне не заплатишь столько-то прямо сейчас,
я тебе так роды проведу, что всю жизнь бу-
дешь жалеть».

- Где все-таки корни душевной черство-
сти у некоторых представителей самой гу-
манной профессии?

- Многие врачи просто привыкли к стра-
даниям. Например, в советское время при
родах практически не делали обезболива-
ние. Врачам надо было адаптироваться пси-
хологически к мучениям женщин. Они и
адаптировались.

Для наших роддомов и поныне обыч-
ная картина - врач не подходит к крича-
щей роженице, занят своими делами. В
анатомичках студенты порой в трупы но-
жички кидают. Таким образом они готовят
себя к операциям. Ведь резать живого че-
ловека - это огромный психологический
груз. Не случайно велика смертность сре-
ди хирургов-мужчин. Психологические
перегрузки напрямую связаны и с пьянст-
вом в среде медиков. Врачам нужно по-
мочь! А студентов-медиков готовить к
професии психологически.

- Светлана, а вам-то это зачем: вникать в
чужие беды?

- Понимаете, ко-
гда убивают на вой-
не, это еще как-то
можно понять. Но
когда, пусть не-
вольно, смерть не-
сет представитель
благороднейшей
профессии, это не-
нормально. От без-
наказанности до
преступления один
шаг. Поэтому мы

идем в суды, на улицы, устраивая акции
протеста. Провели пикет у стен Генпроку-
ратуры РФ. Собирали подписи под обра-
щением к президенту страны, требуя сде-
лать здравоохранение по-настоящему от-
ветственным.

ЦЕНА
ОШИБКИ

Статья «Смерть приходит в белом» («МС», № 3 за 2004 г.) о врачебных ошибках
вызвала живой отклик читателей. И неудивительно. Каждый из нас вручал свое
тело в руки докторов, надеясь на их профессионализм, человечность. Чаще
всего эти руки - золотые. Но иногда они более чутки к злату, чем к нашему здо-
ровью. А если жажда выгоды усугубляется низким профессиональным уровнем,
такой врач просто опасен. Хотя, конечно, серьезные ошибки в лечении больных
допускают не только корыстные люди. Однако нам от этого не легче. Разобрать-
ся с проблемой врачебных ошибок мы решили с помощью члена правления Ли-
ги защиты пациентов Светланы САВЕРСКОЙ и заместителя руководителя Де-
партамента здравоохранения Москвы Ивана ЛЕШКЕВИЧА.

СЕРДЦЕ ОТДАЕМ ЧАСТЯМИ

КРУГОВАЯ ПОРУКА ОСНОВАНА НА СТРАХЕ

МС-СПРАВКА
Жалобы на некачественное лече-

ние принимаются по «горячей линии»
Департамента здравоохранения го-
рода - 251-14-55, работает с 8.00 до
20.00. Но лучше сделать это письмен-
но. Можно и в электронном виде, ос-
тавив свое обращение на сайте де-
партамента - komzdrav.ru, при этом
укажите телефон для связи с вами.

МС-СПРАВКА
Президент Лиги защитников пациен-

тов - Саверский Александр Владимиро-
вич. Тел. 975-35-53. Адрес: м. «Красные
Ворота», ул. Каланчовская, 15а, 3-й этаж,
5-я комн. Эл. почта: liga@ligazp.org. На
сайте лиги освещаются права пациен-
тов и оказывается консультативная по-
мощь: www.ligazp.org.
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БОЛЕЛЬЩИКИ - ВНЕ ИГРЫ
Миллионы поклонников футбола так и не

увидели финальный поединок Кубка России
между самарскими «Крыльями Советов» и
грозненским «Тереком».

Напрасно болельщики в минувшую субботу
переключали кнопку своего телевизора с од-
ного канала на другой. Трансляцию финала
Кубка - одного из самых зрелищных событий
в любом национальном календаре - попросту
говоря, никто не планировал. За исключени-
ем канала «НТВ плюс», аудитория которого
не превышает трехсот тысяч человек в нашей
необъятной России. Самое обидное заключа-
ется в том, что интересный матч проходил на
прекрасном столичном стадионе «Локомо-
тив», но трансляции (хотя бы в записи) на об-
щенациональных телеканалах любители
спорта так и не дождались.

Прежде всего ответственность за, прямо
скажем, наплевательское отношение к отече-
ственному футболу должны нести руководи-
тели спортивных каналов, но им, похоже,
действительно наплевать на многочисленных
зрителей. В телевизионной сетке было все,
кроме матча «Крыльев» с «Тереком». Браво,
господа, вы истинные «профессионалы»!

Сама же финальная встреча завершилась
сенсационной победой «Терека» - 1:0. На вто-
рой добавленной арбитром минуте к основ-
ному времени матча форвард «Терека» Анд-
рей Федьков забил единственный и побед-
ный мяч. Мы от души поздравляем с успехом
футболистов, представляющих многостра-
дальную Чечню.

«ДИНАМО» В БРОНЗЕ
Чемпионат России по баскетболу завер-

шился, без преувеличения, триумфом сто-
личных клубов.

Прежде всего очень порадовало «Динамо».
Команда с богатейшими традициями верну-
лась на пьедестал почета, по праву завоевав
«бронзу». Она далась москвичам в нелегкой
борьбе с пермским «Урал-Грейтом», призна-
вавшимся специалистами фаворитом в се-
рии.

И стартовый же поединок в Перми обер-
нулся для динамовцев поражением - 89:99.
Но подопечные знаменитого президента «Ди-
намо» Евгения Гомельского не пали духом,
сокрушив в повторном матче соперника на
его площадке - 108:88. Счет в серии, таким
образом, сравнялся - 1:1.

В Москве при поддержке своей публики
«бело-голубые» сотворили-таки чудо, обы-
грав еще дважды мощных пермяков - 85:81 и
89:76. «Динамо» забронзовело!

А чемпионами страны второй раз подряд
стали столичные армейцы, с чем мы их тоже
поздравляем.

Казанский «УНИКС» бился отчаянно, но все
же капитулировал в финальной серии перед
более организованным ЦСКА. Дома москвичи
не без труда выиграли - 88:80 и 91:85. В Каза-
ни разозленный «УНИКС» устроил армейцам
разгром - 92:76.

Судьба золотых медалей могла решиться в
четвертом поединке, и хладнокровнее оказа-
лись наши земляки, они, по сути, выиграли
на классе. Например, во второй десятиминут-
ке ЦСКА был на голову сильнее - 26:11, это и
предопределило их общую победу - 86:81.
Золотые вы наши!

21Стадион для всех
ОЛИМПИЙСКИЕ ИГРЫ НЕПРЕДСКАЗУЕМЫ -

МНОГО ПОДКОВЕРНОЙ БОРЬБЫ. 
ПОХОЖЕ, ЭТА ОТГОВОРКА 

У НАС С СОБОЙ ВСЕГДА
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ТАБЛОМосква основательно готовилась к
февральскому матчу Цзю с аме-
риканцем Митчеллом за звание

абсолютного чемпиона мира. И какая
была досада, когда поединок сорвался
из-за травмы Кости незадолго до боя.
Вместо залитых светом ликующих Луж-
ников - консилиум докторов с пригово-
ром - никакого бокса, покой, щадящий
режим. Из Сиднея, где бывший уралец,
уроженец Серова, ныне обитает, он вы-
брался на родину только сейчас.

- Мне дали на полное восстановление
9 месяцев, не больше, по регламенту по-
единок с Митчеллом обязательно дол-
жен состояться не позднее осени, иначе
автоматически лишусь всех своих титу-
лов, - поясняет Цзю. - Я хорошо знаю
свой организм, уверен, избавлюсь от по-
следствий травмы быстрее. Надеюсь, к
середине лета доктора дадут отмашку, и
уже в августе, а то и в июле смогу актив-
но готовиться, чтобы к первой неделе
ноября быть в своем привычном состоя-
нии. Вся моя команда настроена на это.

- Вы сказали - команда. Кто в нее
входит?

- Большая группа людей, с которыми
я постоянно работаю уже не один год.
Кроме промоутера Влада Уортона и ме-
неджера Мэтью Вотта, это тренеры, в
том числе по физической подготовке,
врачи, массажисты, обязательно - спе-
циалист-диетолог. Правильное питание -
такая же гарантия успеха, как четко
спланированный тренировочный про-
цесс. За последние 7 лет я сам стал, ду-
маю, неплохим экспертом в этой облас-
ти, знаю, как сохранить вес в норме, без-
болезненно убирать лишние килограм-
мы. Если нужно, могу за три месяца под-
готовки сбросить хоть 15 кг. Но, как ви-
дите, держусь, лишним жирком не об-
растаю, если и поправился - то чуть-
чуть. Простительно: ведь из-за серьез-
ного курса лечения врачи гасят мою ак-
тивность.

- Получается, на Олимпиаду вы не
едете?

- К сожалению. Буду мысленно с на-
шими ребятами, правда, кое-что реаль-
ное для них припасено. Сборная России
после чемпионата Европы столь сильна,
что как минимум три золотые медали
может выиграть. Но ринг, тем более
олимпийский - дело непредсказуемое...
Не все зависит от класса, мастерства.
Подводных камней, подковерной борь-
бы много.

- В Грецию вы не попадаете, однако
шанс причаститься к Олимпиаде все
равно есть: поучаствовать, например, в
эстафете олимпийского огня «Афины-
2004», тем более что начинается она 4
июня как раз в Сиднее...

- Либо про меня забыли, либо, види-
мо, не отношусь к категории «звезд»,
недотянул по заслугам. Постараюсь до-
казать обратное.

- Константин, все хотел спросить про
вашу знаменитую косичку. Это часть ва-
шего я?

- Можно сказать, больше - талисман.
С ней столько побед связано, - пока не
думаю ее обрезать.

- А когда годы заставят с боксом за-
вязать, чем намерены заняться? 

- Свое будущее связываю прежде все-
го с российским боксом. Несмотря на то
что продолжу жить в Австралии, где

прочно обосновалась моя семья. Но кор-
ни-то, душа у меня российские. Уже ре-
шил, что открою в России для талантли-
вых ребят школу, привлеку лучших спе-
циалистов, развернем в ней подготовку
по полной программе. Буду счастлив, ес-
ли воспитаем чемпионов мира и Олим-
пийских игр. Правда, я сейчас в Москве
по другим делам...

Костя демонстрирует бутылочку рель-
ефной формы емкостью 0,33 мл, снаб-
женную для удобства крышкой-дозато-
ром. На этикетке рядом с обозначением
«Клюква + травы» прописными буквами
выведено - «Tszyu», а чуть ниже, по-
мельче - «Kostya Tszyu».

- Это мой первый бизнес-проект, - го-
ворит он. - Полгода назад вместе с Еле-
ной Сорокиной, генеральным директо-
ром группы предприятий «ОСТ», мы за-
думали создать напиток, который одно-

временно можно рекомендовать и про-
фессионалам спорта, и тем, кто старает-
ся физическими упражнениями посто-
янно держать себя в тонусе, следит за
своим здоровьем. Справедливо полагая,
что никакими деньгами не компенсиру-
ешь его потерю. Я высказал пожелание
относительно вкусовых, тонизирующих
и прочих качеств, а уж технологической
разработкой занимались специалисты
завода «ОСТ-АКВА».

- Что необычного заложено в напитке
вашего имени?

- В нем много важных для жизни кис-
лот и витаминов, в частности - С, В6, РР.
Вот эта маленькая бутылочка гарантиру-
ет получение пятидесяти процентов не-
обходимой суточной нормы. Сами пони-
маете, дополнительная энергия, актив-
ность, меньшая усталость и т.д. Да и
нервная система настраивается на

стрессовые ситуации, а бой на ринге -
сплошной стресс.

Будет ли использовать напиток наша
сборная в период подготовки к Олимпи-
аде - не знаю. Но Николаю Дмитриевичу
Хромову, главному тренеру, я его пред-
ложу, думаю, ребятам понравится.

- Ну, хорошо, напиток этот для повы-
шения активности - физической, умст-
венной. А для расслабления, когда нет
тренировок, - чарка родимой?

- Ни в коем случае. Я и в России к вод-
ке не прикладывался, а уж в Австралии
тем более. На этот случай у меня дома
припасен бочонок пива литров на 100...
Правда, 9 мая мой отец, он тоже в ко-
манде, которая мне помогает, наркомов-
ских 100 грамм за нашу Победу выпил.
Тут сам бог велел.

Беседовал
Михаил ШЛАЕН

Футбольная команда Рос-
сийского университета
дружбы народов (РУДН)

нанесла визит своим сверстни-
кам из Белгородского государст-
венного технологического уни-
верситета имени Владимира Шу-
хова. Впрочем, не спортом еди-
ным жили участники студенче-
ского форума. Технологи нашли
о чем поговорить, прежде всего о
научных разработках в близкой
им сфере деятельности. Прово-
дились семинары и лекции. Од-
нако я забегаю вперед...

Ранним утром Белгород пока-
зался нам особенно привлека-
тельным. Чистые улицы и скве-
ры, легкий туман ложился на
светлые, ухоженные проспекты.
В этой дымке город пребывал,
словно в невесомости. Сон от та-
кой красоты как рукой сняло. Вот
и гостиница «Южная», где сто-
личной делегации предстояло
жить всего-то три денька.

...И вот мы на площадке для
мини-футбола белгородского
университета. Там нас радушно

встречает заведующий кафед-
рой физвоспитания Сергей
Крамской. Надо сказать, что
данная кафедра, по словам Сер-
гея Ивановича, многопрофиль-
ная. 26 видов спорта культиви-
руются в БГТУ.

- Наш ректор уделяет самое
пристальное внимание физиче-
скому воспитанию студентов, -
уверяет Крамской. - Представьте,
строим сейчас стадион - со стан-
дартным футбольным полем,
теннисными кортами, легкоатле-
тическими дорожками. Классно
должно получиться. Правда, в
университете нет секции девичь-
его футбола, так что наши сту-
дентки, можно сказать, с листа
будут играть с вашими. Навер-
ное, должны уступить, - прогно-
зирует Сергей Крамской. - А вот
мальчики могут выиграть.

Прогноз, между прочим, не
сбылся.

Сначала хозяева из команды
«Технолог» противостояли, по
сути, сборной мира из столич-
ного Университета дружбы на-

родов. За РУДН выступали тем-
нокожие студенты, в основном
из Латинской Америки - Перу,
Венесуэлы, Чили, был даже
форвард с Островов Зеленого
Мыса. Его-то и признали луч-
шим игроком товарищеского
матча. Техникой владения мя-
чом Бальтазара Монтейро я про-
сто восхищался, ну, вылитый
Пеле! Москвичи сначала проиг-
рывали - 0:2. Но затем, привык-
нув к покрытию площадки, ста-
ли плести кружева. У хозяев, по-
хоже, голова кружилась от по-
добных номеров. В итоге - 2:2,
да еще пенальти москвичи не
забили.

- Здесь «договорных» матчей
не бывает, - улыбается Сергей
Крамской. - Молодые так заво-
дятся, что им не до сговора. Они
буквально горят желанием по-
бедить.

Нашу девчоночью команду
привез в Белгород, в хорошем
смысле, фанат детско-юноше-
ского футбола Николай Цюндик.
«Московская среда» уже не раз
восхищалась этим человеком. Он
читает лекции на кафедре физ-
воспитания РУДН, нынче защи-
щает диссертацию на тему: «О

влиянии футбола на женский ор-
ганизм». Пестует детскую коман-
ду «Катюша-Спартак» в Запад-
ном округе столицы. Все свое
свободное время отдает девчон-
кам и мальчишкам по месту жи-
тельства.

Хороши девчата! Оля Галиули-
на, Лена Костыкина, Энджи Ко-
реа из Панамы, их подружки по
команде весело, бойко играли с
местными студентками. Даже
строгим судьям больше нрави-
лись девушки, нежели юноши,
люди в «черном» восхищенно
причмокивали: мол, здорово у
них получается.

- Меня мама отговаривала
ехать, дескать, будешь в синяках
и шишках ходить, а я все равно
поехала, и ни о чем не жалею! -
говорила после игры смешливая,
озорная и самая юная в команде,
семиклассница Катюша Озерян-
ная. - Лучше футбола ничего нет.

В матче девушек тоже ничья -
2:2. Пенальти лучше исполнили
хозяйки, общий счет - 6:5 в их
пользу. Но разве это так важно?

Мы покидали Белгород с са-
мыми светлыми чувствами.

Алексей МАТВЕЕВ,
Белгород - Москва

Константин ЦЗЮ: 

ПЕЙТЕ МОЮ КЛЮКВУ, 
А НЕ ВОДКУ
- Так здорово быть в Москве, пообщаться с вами, друзьями! Родственни-
ков наконец обниму, они специально приехали из Ульяновска повидаться
со мной, - начал свой разговор с корреспондентом «МС» знаменитый бо-
ксер Костя Цзю. - Знаете, о чем мечтаю? Спуститься в метро, потолкаться
в толпе, застрять в пробке, чтобы уж сполна поймать кайф, пощупать го-
род изнутри. Я ведь в долгу перед ним, но потерпите - верну его.

БЕЛГОРОД ПРОТИВ СБОРНОЙ МИРА

...Давно я не ездил на автобусе по одиннад-
цать часов кряду. Именно столько времени
занимает дорога от столицы до симпатично-
го, как выяснилось, города Белгорода.
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Маленький да удаленький Костя в окружении «монстров» -
Александра Карелина( на снимке слева) и Александра Попова.
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СПАСЕТ ВАС 
ОТ МОШКИ

Делу - время,
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Ведь надо не
повредить мо-
лодое, плодо-

носящее дерево,
растущее иногда
рядом. Поэтому
сначала у старого
дерева удаляются
ножовкой боковые
ветви. Ствол, кото-
рый пойдет на дро-
ва, легко поддается
электрической пи-
ле. На свежий срез
только что срублен-
ного дерева можно
высыпать пачку со-
ли или карбамида,
п р е д в а р и т е л ь н о
просверлив дырки
по периметру спи-
ла. Это окончатель-
но заглушит рост
ненужного дерева.

Аромат цветущей сирени улуч-
шает самочувствие, способст-
вует нормализации сердечной

деятельности. Не случайно в дерев-
нях у окон домов издавна сажали эту
красавицу. И лавочку рядом с ней
ставили - вроде как на прием к врачу
приходили.

Листья сирени можно использо-
вать в качестве припарки при заку-
порке вен после родов. Настоем
цветков в старину выводили камни
из почек и печени. А стакан цветов,
настоянных на 0,5 л водки, служил
прекрасным средством от ушибов и
ран.

Чтобы сирень хорошо себя чувст-
вовала на вашем участке, необходи-
мо тщательно следить за ее развити-

ем. Не допускайте разрастания мо-
лодой поросли вокруг куста. Если
его правильно не обрезать, то ство-
лы могут сильно оголиться: 3 - 5
стволов вполне достаточно для нор-
мальной жизни кустарника. Все сла-
бые ветки, даже если они цвели, об-
резают осенью, а отцветшие кисти
цветков - сразу после цветения. Тог-
да энергия куста будет направлена
на образование новых побегов. Не-
которые специалисты советуют ря-
дом с кустом разводить вьющиеся
растения типа клематиса, душистого
горошка... На мой взгляд, это совер-
шенно излишняя декорация для
столь красивого растения, как си-
рень.

Дарья ВЛАСОВА

Любил бы лето я,
«когда б не пыль да
зной, не комары да
мухи»... - горевал
поэт. К счастью,
сейчас наслаж-
даться летом мы
можем, не опасаясь
насекомых.

Защитных препаратов от
гнуса всех видов выпуска-
ется огромное количество.

Но далеко не каждому они по
карману, а некоторые вызывают
аллергию. Предлагаем средства
от насекомых, которые вы може-
те легко приготовить сами. Они
не менее эффективны и к тому

же не имеют побочных реакций.
Да и обойдутся вам в символи-
ческую сумму.

Для отпугивания гнуса понадо-
бится одна столовая ложка одеко-
лона, в которую надо влить 5-10
капель гвоздичного либо анисово-
го масла или же валериановых ка-
пель. Такой жидкостью протирают
открытые части тела. Полчаса за-
щиты от насекомых вам гарантиро-
ваны.

Вместо гвоздичного масла
можно использовать отвар гвоз-
дики. Для этого 5 г гвоздики ки-
пятят 15 мин. в воде (1 стакан).
Потом 10 капель отвара вливают
в столовую ложку любого одеко-
лона.

Чтобы комары и мошки не за-
летали в комнату, бросьте на го-
рячую сковороду немного кам-
фары. Ее пары отпугнут их. 

Защитит ваше жилище от гну-
са и сетка из марли, которую на-
до пропитать жидкостью на ос-
нове дегтя. Она состоит из 10 ча-
стей дегтя, 5 частей едкого натра
и 100 частей воды. Этой смесью
смачивают марлю и сушат ее в
тени. Сетка защищает от гнуса
10-12 дней.

Зуд от укуса комаров прекрас-
но снимает раствор нашатырно-
го спирта (смесь равных коли-
честв нашатырного спирта и во-
ды) или раствор питьевой соды
(половина чайной ложки соды на
стакан воды).

Осы и пчелы будут вас обле-
тать в течение часа, если смазать
кожу одеколоном, в который до-
бавлено немного мятного масла
или мятных капель.

Если пчела или оса вас укуси-
ла, надо вынуть жало, а укушен-
ное место в течение часа 3-4
раза промывать слабым раство-
ром стиральной синьки.

Ольга МИХАЙЛОВА

Больше всего я люблю ягоды
крыжовника. Но, к сожалению,
у меня есть конкурент, который

тоже от них добровольно не откажет-
ся. Это огневка, самый распростра-
ненный вредитель на таком кустарни-
ке. Грозди из нескольких зараженных
ягод хорошо видны даже издалека
из-за обильной паутины, вырабаты-
ваемой маленькой огневкой. В самих

ягодах она откладывает личинки, из
которых появляются червячки. Впро-
чем, у огневки тоже есть враги. Найти
их несложно. По обочинам дорог рас-
тет пижма, или дикая «рябинка», с
ярко-желтыми подушечками вместо
цветков. Если ее посадить рядом с
крыжовником или смородиной, огнев-
ка даже близко летать не захочет.

Ольга ЗЕНИНА

Каждое лето приносит жер-
твы на воде. Между тем
многих из тех, кто утонул,
можно было спасти, окажи
им своевременную помощь.
Но сделать это не так про-
сто, поскольку эффектив-
ность помощи зависит от
состояния пострадавшего.

Если пострадавший в сознании, с него
надо снять мокрую одежду, вытереть
насухо кожу и переодеть во все сухое. 

При потере сознания необходимо дать по-
страдавшему вдохнуть нашатырный спирт.
Освободить грудную клетку от стесняющей
одежды. Для активизации дыхания можно
осторожно и ритмично подергать его язык.

При отсутствии сердечной деятельности и
дыхания следует как можно быстрее удалить

жидкость из дыхательных путей. Для этого
человек, оказывающий помощь, приседает,
кладет пострадавшего животом на свое со-
гнутое колено, его голова свешивается вниз.
Тогда вода может свободно излиться из его
верхних дыхательных путей и желудка. Пос-
ле этого стараются очистить ротовую по-
лость от ила, грязи и возможных рвотных
масс и немедленно приступают к искусст-
венному дыханию.

Наиболее эффективный способ является
и самым простым. Пострадавшего кладут на
спину. Голова его должна быть сильно за-
прокинута. Человек, оказывающий помощь,
вдыхает, желательно через марлю, воздух в
его рот, закрывая при этом нос утонувшего.
Или, вдыхая в нос, закрывает его рот. Од-
новременно с искусственным дыханием про-
водят массаж сердца: после каждого вдоха
делается 3-4 нажатия на грудную клетку.

И всегда, каким бы ни было состояние по-
страдавшего, его согревают растиранием и де-
лают массаж верхних и нижних конечностей.

Вера ЛАЗАРЕВА

СПАСЕНИЕ УТОПАЮЩИХ - 
ДЕЛО И ТЕХ, КТО РЯДОМ

САЛАТ ИЗ ХЛЕБА, 
ЯИЦ И ЗЕЛЕНИ

Натереть на мелкой терке
200 г белого хлеба, доба-
вить мелко порубленные ва-
реные яйца (3 шт.), нашин-
кованный лук, зеленый или
репчатый (100 г), майонез
или подсолнечное масло.
Перемешать и украсить зе-
ленью петрушки.

СУП С СЫРОМ И ЛУКОМ

Пшеничный и ржаной хлеб
(по 100 г каждого) залить
водой, через некоторое вре-
мя отжать, добавить мелко

нарубленный поджаренный
лук (2 крупные головки), по-
солить и потушить 2-3 ми-
нуты в масле. Залить кипят-
ком и варить 15-20 минут.
Перед окончанием варки до-
бавить тертый сыр (100 г) и,
постоянно помешивая, ва-
рить еще 5-7 минут.

ГРЕНКИ С ОМЛЕТОМ

Пшеничный хлеб (200г) на-
резать тонкими ломтиками,
поджарить на сливочном
масле до золотистой короч-
ки. Яйца (4шт.) взбить, сме-
шать с растопленным мас-
лом, посолить, поперчить и

этой смесью залить гренки.
Перед подачей на стол блю-
до посыпать рубленой зеле-
нью петрушки и укропа. 

ЗАПЕКАНКА ИЗ БЕЛОГО
ХЛЕБА С ЯБЛОКАМИ

Один батон черствого белого
хлеба без корки и 400 г очи-
щенных яблок нарезать лом-
тиками, пересыпать сахар-
ным песком (1/2 стакана) и
уложить слоями в форму или
кастрюлю, смазанную мас-
лом и обсыпанную сухарями.
Каждый слой залить смесью
яйца с молоком и запечь.

КИСЕЛЬ

Желтки (6 шт.) с сахаром
(2 ст. л.) тщательно расте-
реть. Белки взбить  миксе-
ром, прибавить растертые
желтки и хлебно-виноград-
ную массу (200 г пшеничного
хлеба, размешанного в 2 ста-
канах виноградного сока).
Взбить. Подать к столу, укра-
сив кружочками лимона.

ГНУСНОЕ ДЕЛО

Если на поверхно-
сти вашей мебели
появилось отвер-

стие диаметром около
2 мм, а вокруг него
желтоватая пыль - ско-
рее всего без жука-то-
чильщика тут не обош-
лось. Его активная
жизнедеятельность на-
чинается ближе к лету.
В это время самка жуч-
ка откладывает в тре-
щинах, пазах и местах
соединений деталей
мебели яйца. Дней че-
рез 10 из них появля-
ются белые личинки,
которые вгрызаются в

древесину, питаясь на-
ходящимися в ней ве-
ществами. За собой
они оставляют извили-
стые ходы. Года через
два личинка  пробьется
к поверхности, окук-
лится и появится жук,
бороться с которым
очень хлопотно. Но
можно. Например, с
помощью обычного ва-
зелинового масла, ко-
торое нужно пипеткой
или шприцем осторож-

но ввести в  проделан-
ное жуком отверстие.
Заполнить его до кра-
ев, после чего заделать
парафином или вос-
ком, чтобы вазелин не
вытекал. Через 2-3 не-
дели обработку повто-
рить, а еще через ме-
сяц тщательно осмот-
рите мебель. Если но-
вые отверстия не поя-
вились, вы победили
жука. Однако чтобы он
больше никогда не по-

явился в вашем доме,
не забывайте о регу-
лярной влажной убор-
ке. А время от времени
натирайте нелакиро-
ванные и неокрашен-
ные части мебели сме-
сью скипидара (3 час-
ти) с керосином (1
часть). Можно также
использовать насы-
щенный раствор наф-
талина в бензине.

Ольга 
МИХАЙЛОВА

ЖУК МЕБЕЛЬ ТОЧИТ

САМ
 СЕБЕ КУЛ

ИНАР

ХЛЕБНЫЙ СТОЛ
Хлеб всему голова. Ведь мука ис-
пользуется при изготовлении огром-
ного числа продуктов. Однако и из
самого хлеба можно приготовить
полный обед.

В разных странах сирень называют по-разному: в России
- «синелью», в Западной Европе и Америке - «лайлак» из-
за преобладающей лиловой окраски цветков, а в Ираке и
Турции - «лисий хвост», потому что своей пышностью на-
поминает хвост лисы.

СИРЕНЬ ЦВЕТЕТ - ДУША ПОЕТ

КТО УСПЕЛ, ТОТ И СЪЕЛ...

Срубить уста-
ревшие дере-
вья, а заодно
уничтожить их
поросль порой
весьма сложно.

ПОСЫПЬТЕ СОЛЬ НА РАНУ



-Алле, здравствуйте, я по
объявлению! Это у вас
пропала собака?!

- О, господи, неужели нашлась?!
- На кончике хвоста белое пят-

нышко с розовым пестиком?
- Абсолютно точно - с розочкой!
- Один глаз серый, другой си-

ний? Сука?
- Это она!.. Вы слышите, я пла-

чу от счастья. Скажите, куда мне
подъехать с обещанным возна-
граждением?

- Никуда! И никаких вознаграж-
дений! Собака ваша жива, здоро-
ва, чего и вам желаю. Прощайте!

- Подождите! Зачем же вы мне
позвонили?!

- Чтобы сообщить вам, что ва-
ша девчонка жива и здорова. Но
вернуть ее вам я не могу! Пони-
маете, я одинокий пенсионер,
инвалид второй группы, а она
для меня теперь - свет в окошке!
Я делюсь с ней последней кос-
точкой...

- О, господи, какой косточ-
кой?! Она же привыкла к теля-
тинке, буженинке, ромштексам и
бифштексам из лучших рестора-
нов в районе Садового!

- Это не главное! Главное в се-
мье - это любовь и взаимопони-
мание! Я вешаю трубку!

- Стойте, я понимаю вас, но
дайте мне хотя бы ваш адрес - я
подвезу ей продукты!

- Ага, приедете с молодчиками
и отнимите у меня девочку! Я
этого не переживу! Все!

- Послушайте, давайте я буду
вам перечислять деньги на пита-
ние каждый месяц, я хоть спо-
койно буду спать, понимаете?!

- Понимаю, но адреса не дам
по той же причине. Извините, но
нам пора на прогулку.

- Умоляю вас, не вешайте труб-
ку! У вас есть абонементный
ящик?! Да?! Прекрасно! Итак, я
перечисляю вам до востребова-
ния на предъявителя по пятьсот
долларов ежемесячно - инкогни-
то! Договорились?! Записываю
данные... Записал! Спасибо, спа-
сибо вам огромаднющее! Сейчас
же бегу в банк...

- Алле, секретариат? Это шеф!
Не забудьте мне завтра с утра
представить всю компьютерную
информацию по объявлениям о
пропавших кошках!

Валерий ЕГИЯНЦ,
олигарх

2 ИЮНЯ, СРЕДА
В Русской православной церкви чтят память мучени-

ка Фалалея (ок. 284). Обретение мощей святителя Але-
ксия, митрополита Московского, чудотворца (1431).

В народном календаре это день Фалалея Огуречника.
В европейской части России завершали посадку овощ-
ных культур, в том числе огурцов. К урожаю огурцов -
множество шишек на елях. Примечали - пчелы перед
дождем особо сердито жалят.

Именинники - Александр, Алексей, Василий, Макар,
Тимофей и Сусанна.

3 ИЮНЯ, ЧЕТВЕРГ
Владимирской иконы Божией Матери. Икона просла-

вилась многими чудесами. Чтят память равноапостоль-
ных царя Константина (337) и царицы Елены (327).

Алена Льносейка. Кукушка закуковала, рябина за-
цвела, на дубе почки почти раскрываются - пора сеять
лен, гречу, ячмень и позднюю пшеницу.

Именинники - Константин, Елена, Касьян, Михаил,
Федор и Ярослав.

4 ИЮНЯ, ПЯТНИЦА
Чтят память Второго Вселенского собора (381), на

котором утверждено учение о Святом Духе.
Василиск Синитель Васильковый. Старики советова-

ли: на Василиска не паши и не сей, а то родятся одни
васильки. Все весенние цветы расцветают. Примечали:
птицы поют весело - к хорошей погоде. Северный ветер
дождь разгонит.

Именинники - Василий, Василиса, Владимир и Иван.

5 ИЮНЯ, СУББОТА
Обретение мощей святителя Леонтия, епископа Рос-

товского (1164).
Леонтий Конопляник. На Леонтия кончай посадку огур-

цов. Примечали: массовое появление паутов (оводов) - к
урожаю огурцов. Комары и мошки столбом - к вёдру.

Именинники - Леон, Леонтий, Александр, Андрей, Ва-
силий, Геннадий, Дмитрий и Иван.

6 ИЮНЯ, ВОСКРЕСЕНЬЕ
Неделя 1-я по Пятидесятнице. Чтят память преподоб-

ного Симеона Дивногорца (596). День памяти препо-
добного Никиты Столпника (1186). В этот день начина-
ется заговенье на Петров пост.

Леонтий Огуречник. Своборинное древо в цвету. Свобо-
ринным древом в старину называли шиповник, указывая,
что сила его способствует выздоровлению. Шиповник
цветет - родниковая вода розовеет, очищается. Говарива-
ли: шиповник цветет - румянец года ведет. Своборинное
древо в цвету - пора Леонтию Огуречнику крестить гряду.

Именинники - Леонтий, Семён, Иван, Никита, Степан,
Стефан и Фёдор.

7 ИЮНЯ, ПОНЕДЕЛЬНИК
Третье обретение главы Предтечи и Крестителя Гос-

подня Иоанна (ок. 850). Святой - наставник покаяния.
Иван Медвяные Росы. Медвяные росы - сладкие вы-

деления тлей, питающихся соками растений. С Иванова
дня пошли медвяные росы - вредные, поражающие
растения ржавчиной. Роса - прямо лед, обжигает, не
пробежишься с утра босиком. Однако за этими росами
признается и целебная сила. Без росы и трава не рас-
тет. Сильные росы - на хороший урожай. Начинали
сбор трав и лечебных кореньев некоторых лекарствен-
ных растений и клали их под Иванову росу.

Именинники - Иван и Ферапонт.

8 ИЮНЯ, ВТОРНИК
В Русской православной церкви чтят память апосто-

ла Алфея (I). Святой - отец апостолов Иакова, Алфеева
и Матфея. Чтят также память преподобного Иоанна ис-
поведника Психаита (IX). День памяти апостола Карпа
(I). Святой был учеником и спутником апостола Павла.

Карп. Поклонись матушке-землице - наградит стори-
цей. Урожая не ждут, а к нему идут. Дети примечали по
божьей коровке: «Божья коровка, вёдро или нена-
стье?» Если жучок полетит, то это - к вёдру, если же на
месте останется, то погода в ближайшие дни не изме-
нится, а вот если «коровка» поползет - будет ненастье.

Именинники - Карп, Георгий, Макар, Елена и Иван.
Подготовил

Валерий МИРОНОВ

МЕСЯЦЕСЛОВ

23потехе - час
ПЧЕЛЫ ПЕРЕД ДОЖДЕМ

ОСОБЕННО СЕРДИТО ЖАЛЯТ. 
ТО-ТО ЛЕТО НАЧАЛОСЬ

ПЧЕЛИНЫМИ УКУСАМИ!

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 20 (78), 2 - 8 июня 2004

Поиск - неистребимая наша страсть. С са-
мого детства. Помните: раз, два, три, четы-
ре, пять - я иду искать! Так всю жизнь чего-
то и ищем. Кто клад, кто любовь, кто интел-
лект, а обалдуевцы - приключения. На одно
место - как правило, мягкое. И ведь, что ин-
тересно, находят!

Тем не менее все равно продолжают ис-
кать. И будут искать всегда и везде. Потому
что жизнь без поиска - все равно что роза
без аромата, любовь без поцелуя, водка
без пива. Одним словом - скукотища. А
обалдуевцы привыкли жить весело. Поэто-
му и ищут приключения. На то самое место!
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Недавно наши мужики крылья на-

шли, целых две штуки - левое и
правое. Я прибежал, думал для

«жигулей» сгодятся: на моих-то совсем
проржавели. Повертел туда-сюда - конст-
рукция не та.

- Наверное, от иномарки, - предполо-
жили мужики, - вон они какие: белые,
легкие.

К «мерседесу» на улице примерили - то-
же не годятся. Мужики даже расстрои-
лись: вещь нашли хорошую, а приспосо-
бить некуда.

- Может, это не крылья, а «дворники»?
- предположил Семенов. - Видите, какие
пушистые. Наверное, чтобы лучше воду
впитывать.

Приложили к лобовому стеклу - нуле-
вой эффект.

- Между прочим, здесь вовсе не пух, -
пощупал крылья Федотов, - а перо!

- Перо? Эге, значит, не крылья, а заго-
товка для подушки! Просто какой-то чело-
век их потерял, - развил мысль Степанов.

Попытались спать - неудобно: голова
под мышку скатывается.

- А может, это опахало? - почесал голо-
ву Семенов.

- Какое еще пахало? - не понял Федо-
тов. - Куда же тогда здесь лошадь запряга-
ется?

- Какое тебе «пахало»? - передраз-
нил Семенов. - О-па-ха-ло! Это такой

веер с длинной палкой, которым в
жарких странах слуги обмахивают гос-
под.

Попробовать, правда, опахало не уда-
лось, поскольку по случаю жары все хоте-
ли быть только господами.

- А-а-а-а, может, это веники для бога-
тых? - возникла новая версия у Федотова.

Эксперимент, правда, показал, что
нашими вениками подметать пыль не-
возможно, а можно ее только подни-
мать.

- Да это же кисточки для бритья! - вос-
кликнул неожиданно для себя я и смущен-
но почесал физиономию с трехдневной
щетиной.

- Такие большие? - усомнился Федотов.
- А может, ими слонов намыливают? -

осенило Семенова.
- А ты что, видел  бородатых слонов? -

хмыкнул в ответ Федотов.
- Видел, - закричал Семенов, - усатых...

тигров. В зоопарке. Может, этими штуками
им усы и намыливают?

И неизвестно, до чего бы мы еще доспо-
рились, если бы из подъезда не вышел
прагматичный Колесов и, повертев пред-
меты спора в руках, проворчал:

- Крылья это, крылья. Чтобы летать.
Люди есть такие...

- Ангелы! - вспомнил я.
- Не-а, - поправил меня Колесов, - лет-

чики! Эти крылья надо примерить к са-
молету!

И мы пулей помчались на ближайший
аэродром...

Анатолий КОЛОМЕЙСКИЙ,
экспериментатор

-Ну что, сосед, посе-
ял?
- Посеял.

- А что?
- Разумное, доброе, веч-

ное...
- В смысле?
- Бумажник с деньгами...
- А при чем здесь разум-

ное, доброе, вечное?

- Ну а как же... В бумажни-
ке - доллары, евро, йены,
фунты... Разве не разумное?
Разве не доброе? А главное -
разве не вечное?..

Антон МАКУНИ,
сеятель

ПОСЕЯЛ...

Мы с Кобяковым
решили найти
клад.

- Первым делом надо
достать лопаты! - ска-
зал Кобяков.

Лопаты за стакан
водки принес Горчаков.
Ржавые, тупые, со сло-
манными черенками, но
копать ими было все-та-
ки можно.

- Еще нам потребует-
ся компас! - сказал Ко-
бяков.

Компас за стакан
водки одолжил Горча-
ков. Старый. Разбитый,
но стрелка в темноте
все-таки светилась.

- Теперь нам нужна
карта! - сказал Кобяков.
- Клад наугад ищут
только идиоты.

Карту за стакан водки
нарисовал Горчаков. На
тетрадном листочке он
грубо набросал схему
детской площадки и ме-
жду песочницей и каче-

лями поставил жирный
крест.

- Копать будем но-
чью! - сказал Кобяков.
- Днем на площадке
полно детей.

Копать за стакан вод-
ки мы наняли Горчако-
ва. Копал он вяло, жа-
ловался на боль в пояс-
нице, но горшок с золо-
тыми монетами все-та-
ки откопал.

- Находку надо об-
мыть! - сказал Кобя-
ков. - Я сбегаю за бу-
тылкой. А ты, Юрик, та-
щи закуску.

Возвращаемся - ни
клада, ни Горчакова.
Только пустой стакан в
яме валяется.

- Не беда! - сказал
Кобяков. - Главное - ста-
кан не пропал!

И он оказался прав.
За стакан водки участ-
ковый нашел и клад, и
Горчакова. Хотя к тому
времени тот уже успел
сменить имя, внеш-
ность, местожительство
и отпечатки пальцев.

Юрий 
ЛИХОЛЕТОВ,

старатель

Переведя взгляд с пакетов и
сумок, Макаронов заметил
ее, вернее, ее спину. Всего

остального Макаронов не видел,
так как девушку загораживали
стоящие пассажиры. Но это об-
стоятельство не помешало впе-
чатлительному Макаронову до-
рисовать образ таинственной не-
знакомки.

«Ну где же они, красавицы, бы-
ли раньше?! Ну почему приходит-
ся жениться на черт знает ком, а
потом всю жизнь жить черт знает
как?!» - думал женатый Макаро-
нов. Ему хотелось протиснуться к
незнакомке поближе, объяснить-
ся в любви и поцеловать.

- Да я просто умру, если не уви-
жу ее лица и не приглашу на сви-
дание! - бормотал завороженный
Макаронов. - Хоть бы она сошла
на моей остановке.

Неожиданно незнакомка стала
протискиваться к выходу, и Мака-
ронову ничего не оставалось, как
последовать за ней.

- Какая потрясающая фигура!
Какая грация! Почему же у жен-
щины, с которой живешь, ничего
этого нет! - Макаронов был уже
без ума от идущего впереди со-
здания.

Не в  силах больше себя сдер-
живать, он ускорил шаг и догнал
незакомку.

- Девушка, подождите, я хочу
вам что-то сказать! - воскликнул
Макаронов.

Незнакомка обернулась, и Ма-
каронов чуть не лишился чувств.
Перед ним стояла его собствен-
ная супруга.

- Здорово... здорово я тебя ра-
зыграл, любимая, - нашелся Ма-
каронов. - Давай помогу!

«А она все-таки такая краси-
вая! И фигура! И лицо! И меня
любит. Чего мне еще надо?!» -
думал он, следуя рядом с женой
к дому.

...С этого дня у Макаронова
никогда больше не возникало
желания заглядываться на дру-
гих женщин.

Сергей ВОДОЛОЖКО,
женолюб

НАШЕЛ...

ООО «ЛАПЫ И ХВОСТ»
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